
Рыбу равняют 
на сахар
Росрыболовство готовит 
соглашение о фиксации 
розничных цен

Госрегулирование цен может за‑
тронуть рыбную отрасль. По дан‑
ным „Ъ“, Росрыболовство, опа‑
саясь резкого подорожания, 
обсуждает возможность фикса‑
ции стоимости рыбы в рознице. 
Такой контроль за ценообразо‑
ванием власти ранее применили 
к сахару и подсолнечному маслу, 
но в кризис это только повлекло 
спекулятивную скупку для даль‑
нейшей перепродажи. Участники 
рынка не видят смысла в жестком 
давлении на рыбодобытчиков, так 
как после введенного США эмбар‑
го на российскую рыбу ее экспорт 
может сократиться, а внутренние 
цены стабилизируются из‑за по‑
вышенного предложения.

Как стало известно „Ъ“, 23 марта 
на совещании у полпреда по Даль‑
невосточному федеральному округу 
Юрия Трутнева глава Росрыболовства 
Илья Шестаков сообщил, что агентст‑
во прорабатывает с Минпромторгом 
и отраслевыми ассоциациями фик‑
сацию цен на рыбную продукцию 
на внутреннем рынке. Об этом рас‑
сказали три источника „Ъ“ из числа 
участников встречи. По их словам, 
конкретные виды рыбной продук‑
ции, по которым будут ограничены 
цены, и предельная стоимость на со‑
вещании обозначены не были.

В Росрыболовстве подтвердили 
проработку этой идеи. В Минпро‑
мторге и аппарате Юрия Трутнева 
не ответили на вопросы „Ъ“. Также 
поступили отраслевые организа‑
ции — Всероссийская ассоциация 
рыбопромышленников, Рыбный 
союз и Ассоциация компаний роз‑
ничной торговли.

Росрыболовство предлагает ме‑
ханизм, аналогичный тому, что был 
использован в декабре 2020 года 
при фиксации цены на сахар и под‑
солнечное масло, поясняют собе‑
седники „Ъ“. Тогда производители 
и ритейлеры под контролем Мин‑
промторга и Минсельхоза договори‑
лись о том, что цена сахара в рознице 
не превысит 46 руб., а подсолнечно‑
го масла — 110 руб. Регулирование 
цен было введено из‑за резкого подо‑
рожания этих продуктов. 

По данным участников рынка, 
сейчас оптовая стоимость, напри‑
мер, минтая составляет 120–130 руб. 
за 1 кг, в то время как две недели на‑
зад — 90 руб. На стоимость рыбы 
на внутреннем рынке влияют экс‑
портные цены, говорит источник 
„Ъ“ в отрасли. За последний месяц 
цены на российскую рыбу на внеш‑
них рынках выросли на 40%, поэ‑
тому рыбодобытчикам выгоднее 
продавать ее на внешние рынки, по‑
ясняет управляющий ГК «Доброф‑
лот» Александр Ефремов.
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Газу включают рублильник
ЕС вынуждают рассчитываться за импортируемое сырье в российской валюте

Россия требует от Европы начать пла‑
тить за российский газ в рублях: Вла‑
димир Путин поручил «Газпрому» в не‑
дельный срок внести соответствующие 
правки в соглашения. Ключевые поку‑
патели, например, Австрия и  Германия, 
уже выразили протест,  подчеркивая, 
что это является нарушением контрак‑
тов. Неясно, согласятся ли евро пей‑
ские компании перейти на рубли, хотя 
прямо сейчас они не могут отказать‑
ся от газа из РФ. Мнения о том, на‑
сколько мера  поможет укрепить рубль, 
 расходятся. Пока она выглядит скорее 
 попыткой  заставить ЕС взаимодейство‑
вать с российским финансовым секто‑
ром,  несмотря на санкции.

Президент Владимир Путин заявил, что 
Россия начнет продавать газ «недружествен‑
ным странам» в рублях, то есть собирается 
«отказаться от использования в таких расче‑
тах всех скомпрометировавших себя валют».

Из числа «недружественных» россий‑
ский трубопроводный газ получают стра‑
ны ЕС, Великобритания и Швейцария, 
в виде СПГ — Япония, Южная Корея и Син‑
гапур. По словам Владимира Путина, мера 
стала ответом на «нелегитимные решения» 
по заморозке российских золотовалютных 
резервов: «Россия продолжит, безусловно, 
поставлять природный газ в соответствии 
с объемами и по ценам, по принципам це‑
нообразования, зафиксированным в заклю‑
ченных ранее контрактах… Изменения кос‑
нутся только валюты платежа, которая будет 
изменена на российские рубли».

После этого заявления спотовая цена 
на газ в Европе на хабе TTF подскочила в пол‑
тора раза — до $1,48 за 1 тыс. кубометров, сле‑
дует из данных ICE Futures, хотя затем снизи‑
лись до $1,27 тыс.

Владимир Путин поручил правительству 
и ЦБ в течение недели определить порядок 
операций по приобретению рублей на вну‑
треннем рынке РФ покупателями россий‑
ского газа, а «Газпрому» — в этот же срок 
внести соответствующие изменения в газо‑
вые контракты. Остается неясным, распро‑
странится ли требование также на постав‑
ки СПГ, который продают как «Газпром», так 
и НОВАТЭК.

Как следует из проспекта евробондов 
«Газпрома» от 27 января, 58% продаж при‑
родного газа в Европу осуществлялись 
в евро, 39% — в долларах, до 3% — в фунтах 

стерлингов. После 2014 года «Газпром» стал 
включать в новые контракты опцию по пла‑
тежам за российский газ не только в евро 
и долларах, но и в рублях. Правительст‑
ва Сербии, Молдавии и Болгарии подтвер‑
дили, что их контракты уже рассчитаны 
на платежи в рублях и проблем с оплатой 
не возникнет. Власти Болгарии заявили, что 
готовы к таким расчетам.

Однако большая часть контрактов, 
по данным „Ъ“, не содержит подобной ого‑
ворки, и «Газпрому» придется экстренно 
договариваться с клиентами в индивиду‑
альном режиме. Это также приведет к на‑
пряженности с платежами в ближайшие 
месяцы, повышая риски перебоев с постав‑
ками газа.

Австрийская OMV уже заявила, что про‑
должит платить за российский газ в евро, 
поскольку другой договорной базы нет. 
О своем «замешательстве» сообщили в не‑
мецком отраслевом объединении Zukunft 
Gas. Министр экономики Германии, круп‑
нейшего потребителя российского газа, Ро‑
берт Хабек заявил Bloomberg, что обсудит 
оплату в рублях с другими странами ЕС, од‑
нако, по его мнению, такое требование яв‑
ляется нарушением контрактов со стороны 
«Газпрома». Проблема платежей за газ мо‑
жет быть обсуждена 24 марта на саммите ЕС. 

Вопрос соблюдения долгосрочных кон‑
трактов важен, поскольку требование 
об оплате в рублях может дать некоторым 
клиентам «Газпрома» повод расторгнуть их. 
В противном случае клиентам пришлось 
бы покупать как минимум объемы газа 
по take‑or‑pay, совокупный размер которо‑
го для стран ЕС составляет около 120 млрд 
кубометров (для сравнения: общий экс‑
порт «Газпрома» в ЕС в 2021 году — 145 млрд 
кубометров).

Видимо, российские власти рассчиты‑
вают, что страны ЕС, будучи не в состоянии 
сейчас отказаться от российского газа, вы‑
нуждены будут перейти на оплату в рублях. 
По данным МЭА, в 2021 году ЕС импортиро‑
вал 155 млрд кубометров российского газа 
(с учетом СПГ), или около 40% от общего по‑
требления газа в Европе. В ответ на воен‑
ную операцию на Украине Еврокомиссия 
предлагает разработать план поэтапного 
отказа от всех видов ископаемого топлива 
из РФ к 2027 году. 
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23 марта президент России Владимир 
Путин встретился с членами правительства 
в режиме видео-конференц-связи и обсу-
дил с ними ситуацию в экономике и меры 
для нее. Специальный корреспондент „Ъ“ 
Андрей Колесников обращает  внимание 
на то, что решено, похоже, больше 
не  сдерживать себя и по мере возмож-

ностей самим раскачивать лодку в условиях 
идеального шторма — и пусть штормит всех 
вокруг тоже.

Встреча с членами правительства не может быть сей-
час рядовой. Каждое слово может бомбой разорваться.

Одну, самую принципиальную, видимо, тему Вла-
димир Путин обсуждал с коллегами, по его признанию, 
несколько дней.

То есть он сомневался. Таким образом, это выдаю-
щееся признание.

— За последние несколько недель, как вы знаете, 
рядом западных стран были приняты нелегитимные 
решения по так называемой заморозке российских 
активов (да, это было больно. Тем более что так 
неожиданно. С этим можно сравнить только приход 
зимы для коммунальных служб города Ростова 

Великого накануне Нового года.— А. К.), и этот 
«коллективный Запад» фактически подвел черту 
под надежностью своих валют...— подчеркнул 
президент.— Об этом тоже мы уже говорили... 
 Перечеркнул доверие к этим валютам! И Соеди-
ненные Штаты Америки, и ЕС объявили в принципе 
дефолт настоящий по своим обязатель-
ствам перед Россией.

Идея России перейти на рубли в расчетах за газ оставила европейских 
покупателей в недоумении  ФОТО АЛЕКСАНДРА МАРГОЛИНА

Подписной  
индекс 50060
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С логистикой  
трудно тягаться
Российские автоперевозки ждет дефицит 
магистральных тягачей и полуприцепов

Сегмент автоперевозок, куда смещается 
спрос на транспортные услуги на фоне на‑
рушения логистических цепочек, может 
столкнуться с дефицитом магистральных 
тягачей и полуприцепов, а также с устаре‑
ванием парка. Поставки машин в послед‑
ний год и так были ограниченными из‑за 
нехватки компонентов, теперь же отгруз‑
ка европейской техники оказалась замо‑
рожена из‑за военных действий на Ук‑
раине. В России магистральную технику 
выпускает только КамАЗ, но в отрасли 
сомневаются, что он сможет удовлетво‑
рить весь спрос. Кроме того, зависимость 
от импортных комплектующих высока как 
по тягачам, так и по полуприцепам.

Российские автоперевозчики могут 
столкнуться со сложностями в обновлении 
парка полуприцепов и магистральных тя‑
гачей, следует из опроса, проведенного „Ъ“ 
среди перевозчиков и участников рынка. 
Дефицит ощущается из‑за невозможности 
европейских производителей поставить 
новые тягачи и полуприцепы в Россию, го‑
ворит директор по закупкам транспортных 
услуг FM Logistic в России Эдуард Миронов.

Отечественные производители исполь‑
зуют иностранные комплектующие, неко‑
торые из которых также поставляются с пе‑
ребоями, добавляет господин Миронов, 

а неопределенность с поставками запчастей, 
увеличением стоимости нормо‑часа рабо‑
ты, а также полной стоимости владения по‑
сле изменения курса валют могут привести 
к нехватке новых полуприцепов и росту сро‑
ка использования грузовых автомобилей.

Отсутствие поставок европейских полу‑
прицепов, несомненно, приведет к дефи‑
циту на рынке, соглашается заместитель 
гендиректора международной транспорт‑
но‑логистической компании ТРАСКО Миха‑
ил Пальков. «Пока непонятно, какую стра‑
тегию выберут для себя производители 
из других стран, в частности из Турции,— 
говорит он.— При этом мы убеждены, что 
отечественные производители смогут пред‑
ложить потребителям всю линейку необхо‑
димой продукции. Но нужно понимать, что 
объемы их выпуска будут зависеть от устой‑
чивости поставок комплектующих, в том чи‑
сле иностранных». В РФ наиболее распро‑
странены тентованные полуприцепы, спрос 
на них высокий, уточняет господин Пальков.

Представитель ассоциации «Спецавто‑
пром» также ожидает дефицита полуприце‑
пов, связывая это с перебоями в поставках 
комплектующих: «Сейчас спрос на технику 
есть, а производство значительно снизилось». 
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Вагоны ставят под ружье
В правительстве задумались о формировании 
парка под государственные задачи

Внезапный жесткий выпад спикера Со‑
вета федерации Валентины Матвиен‑
ко против частных операторов вагонов, 
в котором прозвучали слова «мобилиза‑
ционная экономика» и «государева за‑
дача», получил реальное воплощение. 
Отраслевые регуляторы проработа‑
ют создание «консолидированного пар‑
ка для решения государственных задач». 
Участников рынка сильно удивили те‑
зисы спикера, которые не соответству‑
ют реальности и опыту отрасли. В оценке 
допустимости временной передачи ва‑
гонов в управление ОАО РЖД, противо‑
речащей ходу реформы железных дорог, 
игроки и эксперты расходятся. Идею 
же деприватизации парка они считают 
неконструктивной и неоправданной.

Инициатива о консолидации парка опе‑
раторов под управлением ОАО РЖД, в рез‑
кой форме высказанная 22 марта Вален‑
тиной Матвиенко, вылилась в реальные 
действия. Аппарат правительства обратил‑
ся в Минтранс, ФАС, ОАО РЖД и Союз опера‑
торов железнодорожного транспорта (СОЖТ) 
с просьбой до 10 апреля «проработать и пре‑
доставить согласованную позицию по во‑
просам формирования консолидированно‑
го парка вагонов для обеспечения социально 
значимых перевозок и выполнения государ‑
ственных задач, а также развития инстру‑
ментов эвакуации невостребованных по‑

рожних вагонов, мешающих передвижению 
грузов» („Ъ“ видел документ).

Идею госпожа Матвиенко выдвинула 
на встрече сенаторов с главой ОАО РЖД Оле‑
гом Белозеровым, сопроводив выступле‑
ние жесткой критикой частных операторов: 
«Они заработали достаточно, получив почти 
бесплатно от государства вагоны. Хватит, 
сейчас пусть включаются. Вот те, кто проя‑
вит ответственность,— остаются в рынке, 
а те, кто нет,— спасибо, до свидания… Так 
не работают в условиях мобилизационной 
экономики… Железная дорога всегда в мо‑
билизационный период должна жестко вы‑
полнять государевы задачи, в том числе и те, 
кто втерлись в железную дорогу». По версии 
госпожи Матвиенко, операторы «взяли вкус‑
ное — вагоны отцепили, за копейки их при‑
ватизировали и теперь диктуют условия».

Олег Белозеров предложил «выделить от‑
дельный подвижной состав в инвентарный 
парк — это вагоны, которые раньше нахо‑
дились в собственности МПС,— но и в ОАО 
РЖД пусть 10% отдадут, в управление ОАО 
РЖД». Но госпожа Матвиенко мыслила 
шире: «А может, в этих условиях все передать 
в управление ОАО РЖД? Пусть они получа‑
ют определенную прибыль, никто не ведет 
речь об изъятии или национализации сей‑
час. Но их надо поставить тоже на место».
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 мониторинг

сегодняшнее 
число 0,6

процента составило снижение выпуска промышленности в феврале 2022 года к январю с учетом 
сезонности, сообщил Росстат. Изменение показателя стабилизировалось на уровне января (минус 0,7%). 
К доковидным показателям динамика выпуска также стабильна и превысила в феврале уровень февраля 
2019 года на 7,6% против 7,8% в январе 2022 года. Первые опросы промышленников в марте фиксируют 
снижение их оптимизма до кризисных уровней (см. „Ъ“ от 18 марта). ЦМАКП же фиксирует, что к третьей 
декаде марта РЖД перевозилось на 4% меньше грузов, чем за тот же период в 2017–2019 годах. До сере-
дины первой декады марта перевозки колебались от 0% до минус 2% от доковидного уровня.

ДЕЛОВОЙ КЛИМАТ

Февральский пессимизм 
сменился мартовской 
тревогой

Военная операция на Украине и санк-
ции уже начали влиять на россий-
ский бизнес-климат, свидетельствуют 
опросы крупного и малого бизнеса. 
Февральский индекс РСПП снизился 
на 1,8 пункта (п.) — до 46,9 п., а ин-
декс личных оценок делового клима-
та опрошенных и вовсе на 3,5 п.— 
до 44,5 п. В РСПП „Ъ“ уточнили, что 
опрос проводился с 1 по 25 февраля: 
«Большая часть анкет пришла до 23 
февраля, но и пришедших после это-
го срока было достаточно для того, 
чтобы значимо ухудшить результат по 
сравнению с январем по ряду пока-
зателей». Таким образом, результаты 
опроса не учитывают новые санкции 
и лишь частично — реакцию на нача-
ло спецоперации.

Так, 89% компаний не замети-
ли изменений в отношениях с банка-
ми и финансовыми институтами, но 
остальные ответы обвалили этот ин-
дикатор на 5,6 п. Отношения с вла-
стями резко отрицательно оцени-
ла небольшая часть респондентов 
(минус 3,4 п.), охлаждение в рабо-
те с иностранными партнерами уви-
дели лишь 3%. Пессимизм крупно-
го бизнеса в феврале объясняется 
ростом цен и сжатием спроса после 
оживления в январе — показатель 
упал на 5 п. (до 49,3 п.), во многом 
из-за снижения спроса на конечную 
продукцию (минус 10,3 п.). Впрочем, 
хотя опрос показал рекордное ожив-
ление в секторе b2b, бизнес уже со-
общил о сокращении новых заказов 
(минус 3,9 п.).

В феврале компании стали чаще 
отказываться от инвестиций: в дека-
бре инвестпроекты вели 62% компа-
ний, в январе — 55%, в феврале — 
50%. Компании в отсутствие опре-
деленности продолжили наращи-
вать запасы, которые стали демпфе-
ром при появлении проблем с по-
ставками. Собеседники „Ъ“ из чис-
ла представителей крупного бизне-
са отмечают, что пока обладают до-
статочными запасами для продолже-
ния работы.

Заметно хуже выглядят более 
поздние оценки деловой среды 
от малого и среднего бизнеса. По 
данным мартовского опроса анали-
тического центра НАФИ, 40% ком-
паний оценили финансовое поло-
жение как плохое, 25% оценили его 
положительно (22% и 36% в фев-
рале). Уровень оптимизма зависит 
от размера предприятий. Доля по-
зитивных оценок для средних ком-
паний составила 53%, для наибо-
лее зависимых от импорта малых 
и микропредприятий (чаще занятых 
в торговле) — 28% и 15%.

Диана Галиева

ДЕЛОВАЯ АКТИВНОСТЬ 
ПРОИЗВОДИТЕЛЕЙ РФ (ПУНКТЫ)

Индекс рынка производимой продукции

Индекс В2В ИСТОЧНИК: РСПП.
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Правительство вчера представило но-
вые способы поддержки строительно-
го сектора: для удержания спроса сохра-
няются условия большинства льготных 
ипотечных программ, ставки по льготной 
ипотеке на покупку жилья в новострой-
ках при этом поднимаются с 7% до 12% — 
но и лимиты программы расширяются. 
Застройщикам для продолжения реали-
зации проектов также обещано субси-
дирование ставок по кредитам — с теку-
щих 23–30% до 15%. В ближайшее вре-
мя ожидается принятие решения по уве-
личению авансирования в строительном 
госзаказе, пока же возможность коррек-
тировки стоимости госконтрактов прод-
лена до конца 2022 года.

Новый блок мер поддержки строительства, 
представленный вчера президенту, предпола-
гает нерегуляторные меры воздействия на ры-
нок жилья для удержания прошлогодних тем-
пов ввода (92,6 млн кв. м) за счет стимулирова-
ния спроса и предложения. Поддержка спро-
са на жилье, как следовало из выступления ви-
це-премьера Марата Хуснуллина, по-прежне-
му будет обеспечиваться за счет льготных про-
грамм ипотечного кредитования. В 2021 году, 
напомнил чиновник, было выдано 1,9 млн 
ипотечных кредитов на 5,7 трлн руб. (средняя 
ставка составила 5,7%), в целом же ипотечный 
портфель оценивается в 13 трлн руб. (11% ВВП). 
Как сообщил вице-премьер, три льготные про-
граммы сохранятся в неизменном виде: сель-
ская ипотека под 3% годовых, дальневосточ-
ная под 2% и семейная под 6%. Изменения за-
тронут только программу льготной ипотеки 
для покупки жилья в новостройках — с теку-
щих 7% ставка по ним с 1 апреля будет увеличе-
на до 12%. Одновременно увеличивается и кре-

дитный лимит — если сейчас для всех регио-
нов он составляет 3 млн руб., то теперь для Мо-
сквы, Мособласти, Санкт-Петербурга и Леноб-
ласти его поднимут до 12 млн руб., а в осталь-
ных субъектах РФ — до 6 млн руб. Такие же ли-
миты были зафиксированы на старте програм-
мы — и затем снижены при ее продлении в се-
редине 2021 года, что сократило интерес к это-
му продукту. Сроки программы пока не прод-
леваются — она по-прежнему действует до 1 
июля. «Будем смотреть, как эта программа за-

работает, и при необходимости корректиро-
вать»,— отметил Марат Хуснуллин. 

После резкого повышения ключевой ставки 
ЦБ 28 февраля с 9,5% до 20% годовых банки фик-
сировали новый скачок спроса на льготные 
программы. Наибольший интерес, как и пре-
жде, граждане проявляли к семейной ипоте-
ке, а после нее — к ипотеке на новостройки. Те-
перь эксперты ожидают сокращения спроса на 
ипотеку на новостройки в пользу неизменных 
льготных программ (см. «Ъ-Online»).

Для стимулирования предложения пра-
вительство предлагает прямо поддержать за-
стройщиков субсидированием ставок по кре-
дитам — для проектов с низким объемом на-
полнения будет компенсироваться до 15% 
при текущей стоимости заемных средств 
в 23–30% годовых, что позволит стройкам 
привлечь 600 млрд руб. Примерно в такую же 
сумму сейчас оценивается разрыв между объ-
емами аккумулированных на эскроу-счетах 
средств (3,2 трлн руб.) и объемами проектно-
го финансирования (2,6 трлн руб.) — по «бо-
лее эффективному» использованию этой раз-
ницы правительство совместно с ЦБ пока го-
товит предложения. Речь, видимо, идет о воз-
можности поэтапного раскрытия эскроу-сче-
тов — «антикризисным» законом правитель-
ству дано право вводить такую меру (сейчас 
девелоперы получают их только после завер-
шения проекта). Как отмечал ранее замгла-
вы Минстроя Никита Стасишин, вопрос про-
рабатывается, но говорить о параметрах рас-
крытия пока рано.

Отдельный блок мер касается госстро-
ек — в основном он предусматривает стаби-
лизацию финансового положения подрядчи-
ков. Как сообщалось ранее, речь здесь идет 
о введении обязательного авансирования 
в 50–80% от цены госконтрактов (для капре-
монта — от 30%; см. „Ъ“ от 16 марта). По сло-
вам Марата Хуснуллина, постановление бу-
дет выпущено правительством в ближайшие 
дни. Вчера же Белый дом сообщил о продле-
нии возможности увеличения цен госкон-
трактов стоимостью от 1 млн руб. (макси-
мум на 30%) из-за удорожания стройматери-
алов — мера была рассчитана до конца 2021 
года, но продлена на год.

Евгения Крючкова

Рубль на рубль, кирпич на кирпич
Рынок жилья поддержат и спросом, и предложением

РЭЦ, ЭКСАР и Росэксимбанк (входят 
в группу Российского экспортного цен-
тра) смогут заняться поддержкой не только 
экспорта, но и импорта — необходимые по-
правки Госдума вчера утвердила сразу во 
втором и третьем чтениях. ЭКСАР, в част-
ности, займется страхованием от полити-
ческих рисков кредитов под импортные по-
ставки. В РЭЦ надеются, что изменения об-
легчат бизнесу поиск новых контрагентов 
для ввоза оборудования и комплектующих. 
Эксперты отмечают, что российские им-
портеры уже столкнулись со случаями от-
каза от поставок, с задержкой грузов в за-
рубежных портах и со сложностями с про-
ведением расчетов по контрактам.

Госдума приняла во втором и третьем чтени-
ях законопроект, который позволит РЭЦ, ЭКСАР 
и Росэксимбанку осуществлять поддержку не 
только экспорта, как прежде, но и импорта. При 
этом правительство сможет наделить такими 
функциями и другие российские юрлица без 
иностранного участия в капитале. В РЭЦ вчера 

отметили, что новшества обусловлены измене-
нием производственных цепочек экспортеров 
и заменой поставщиков оборудования и ком-
плектующих от производителей, отказавших-
ся от торговли с РФ, пояснив „Ъ“, что «фокус, без-
условно, останется на компаниях-экспортерах».

Поправки предусматривают, что ЭКСАР смо-
жет страховать импортные кредиты от пред-
принимательских и политических рисков им-
портеров. Застраховать можно будет и ино-
странных контрагентов — по кредитам рос-
сийских и иностранных банков. Займется ЭКС-
АР и перестрахованием. Ранее агентство страхо-
вало риски неплатежа по экспортным постав-
кам, осуществленным на условиях отсрочки 
выплаты, риски банков по кредитам покупате-
лям при финансировании поставок из России.

«Страхование обеспечит российских пред-
принимателей, осуществляющих поставку 
иностранных товаров, страховым покрытием 
в случае непоставки товара в связи с санкцион-
ными ограничениями,— отмечает учредитель 
„VIG Транс“ Игорь Ребельский.— Страховое по-

крытие может служить гарантом для иностран-
ных покупателей, закупающих у российских 
производителей товары, которые могут быть 
не поставлены из-за запретительных или огра-
ничительных мер третьих стран, пока этот сег-
мент не развит». Эксперт отмечает, что постав-
щики уже сталкиваются со случаями отказа от-
гружать даже уже оплаченный товар, а санкци-
онные грузы застревают в пути — такие слож-
ности отмечаются в портах Роттердама и Гам-
бурга. Возникают трудности и с оплатой зака-
зов — из-за непрохождения платежа или из-за 
того, что деньги идут очень долго, «застревают» 
на корреспондентских счетах, возвращаются 
обратно и приходится спешно открывать счета 
в других банках, добавляет Игорь Ребельский.

Вице-президент РСПП Сергей Красильни-
ков, впрочем, полагает, что страхование не вхо-
дит в число приоритетных проблем бизнеса: 
«Наиболее острыми по-прежнему остаются про-
блемы, связанные со сбоями поставок, а также 
с невозможностью расчетов». Расширение пол-
номочий РЭЦ в РСПП при этом поддерживают, 

ссылаясь на успешный международный опыт 
работы подобных институтов, но настаивают 
на оперативной проработке процедур. «В целом 
же системная господдержка экспорта-импорта 
для достижения среднемировых уровней тре-
бует на порядок большего финансирования»,— 
говорит Сергей Красильников.

Источник „Ъ“ в РСПП считает, что переори-
ентация РЭЦ на поддержку импорта объясня-
ется резким сокращением возможностей для 
поддержки экспорта на фоне ограничений: 
«Вероятно, у ЭКСАР высвободились средства, 
предусмотренные на экспортное страхова-
ние,— в условиях санкций потребности в них 
сократились. Впрочем, в любом случае эти 
деньги будут направлены на поддержку рос-
сийской промышленности». Член «Деловой 
России» Александр Щелканов, в свою очередь, 
предлагает запустить совместные программы 
ЭКСАР со страховщиками, что дало бы расши-
рение доступа к рынку перестрахования через 
емкости агентства.

Татьяна Едовина, Диана Галиева

Импорт поддержат страховкой
Российский экспортный центр займется проблемами ввоза

Инфляционные ожидания на ближай-
шие 12 месяцев в марте резко выросли, 
но прямые оценки инфляции населени-
ем в тот же момент неожиданно снизи-
лись, сообщил Банк России. В ЦБ счита-
ют, что граждане снизили оценки текуще-
го роста цен, сравнивая его с ожидаемым 
будущим,— с оптимизмом смотреть в на-
стоящее им помог остановившийся рост 
цен на бензин.

Банк России опубликовал данные первого 
после начала военной операции РФ на Украи-
не опроса об инфляционных ожиданиях. Дан-
ные инФОМ за март 2022 года уже отражают 
масштабы предполагаемого повышения цен 
в глазах потребителей в течение второй и тре-
тьей недели украинских событий, хотя части 
информации о реальных масштабах торговых 
эмбарго и санкций против экономики РФ у ре-
спондентов на этот момент, видимо, не было.

Результаты опроса, с одной стороны, пред-
сказуемы: прямые ожидания будущего роста 
цен в течение 12 месяцев, 18,3% — рекорд за 

последние 11 лет. Формально в этом прогно-
зе респонденты опроса совпали с ЦБ, который 
предположительно ожидает инфляционного 
скачка в 2022 году в районе 20% годовых (дан-
ные нового прогноза ЦБ появятся лишь в апре-
ле). Население со сбережениями традицион-
но ожидает несколько меньшей инфляции 
(17,2%), чем граждане без сбережений (19,3%).

Наиболее необычной и даже заставляю-
щей усомниться в качестве опроса является 
информация о снижении уровня оценки теку-
щей инфляции — она, согласно опросу, в нача-
ле марта снизилась, а не увеличилась. Наблю-
даемая инфляция после 17,1% (соответствует 
9,2% динамики «год к году», зафиксирован-
ной Росстатом) в феврале оценивалась в мар-
те как 16,3%, причем группа со сбережения-
ми, согласно опросу, резко снизила оценки 
текущей динамики цен (с 15,6% в феврале до 
13,8% в марте), тогда как население без сбере-
жений считало, что темпы прироста цен оста-
лись в марте теми же, что и в феврале (18,2% 
в феврале, 18,3% в марте).

ЦБ дает происходящему следующее объяс-
нение: «Ожидая сильного ускорения инфля-
ции в ближайшем будущем, респонденты за-
метно пересмотрели свои оценки текущего ро-
ста цен на наиболее часто покупаемые товары 
и услуги, с чем и было связано произошедшее 
снижение наблюдаемой инфляции. Участни-
ки опроса в марте реже, чем в феврале, отмеча-
ли удорожание большинства продовольствен-
ных товаров и бензина — тех товаров, на осно-
вании которых граждане чаще всего формиру-
ют свои представления об инфляции». Отме-
тим, что «короткая» динамика инфляцион-
ных ожиданий в целом изучена плохо, но «раз-
гон» текущей инфляции начался, исходя из не-
дельных оценок Росстата, уже в феврале 2022 
года — а вот бензин действительно по крайней 
мере не дорожал.

Опубликованные вчера же данные Росста-
та о суточном и недельном приросте индекса 
потребцен с 12 по 18 марта показывают фрон-
тальный рост по всем товарным группам. Ис-
ходя из этих данных (достаточно зашумлен-

ных и по «узкой» потребкорзине), в измере-
нии «год к году» темп роста цен составляет 
14,5%. В комментарии к этим данным Минэ-
кономики констатирует некоторое замедле-
ние (1,93% с 2,09%) еженедельной динамики, 
объясняя это некоторым снижением ажио-
тажного спроса на непродовольственные то-
вары, а также некоторым охлаждением спро-
са на зарубежный туризм. Тем не менее сама 
по себе ситуация, в которой годовая инфля-
ция, извлекаемая из оценок Росстата, соот-
ветствует наблюдаемой в тот же момент «пря-
мой» инфляции в оценках опросов инФОМ, 
необычна. ЦБ также отмечает снижение до 
уровней 2015–2016 годов потребительских 
настроений, рост сберегательных настрое-
ний, и в том числе относящихся к сбережени-
ям в наличных рублях. Последнее, впрочем, 
объяснимо ограничением ближайшей альтер-
нативы — хранения сбережений в наличной 
валюте при естественном для кризиса росте 
недоверия населения к банкам.

Дмитрий Бутрин

Бензин вместо феназепама
Мартовская инфляция в сравнении с будущей казалась гражданам снижающейся

Строительные власти во главе с вице-премьером Маратом Хуснуллиным 
 намерены организовать встречу спроса и предложения жилья на высоком уровне  
ФОТО ЕВГЕНИЯ ПАВЛЕНКО
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Что ж, устроили дефолт и по сути 
вынесли приговор сами себе.

И вот Владимир Путин озвучивал 
этот приговор:

— И теперь в мире каждый зна-
ет — так-то подозревали, а теперь 
знает каждый, что обязательства 
в долларах и евро могут быть не ис-
полнены. Уже давал определение 
подобным действиям, не буду сей-
час вдаваться в детали, но совершен-
но очевидно, что в этой связи постав-
лять наши товары в Европейский 
союз, в Соединенные Штаты и по-
лучать оплату в долларах, евро, ряде 
других валют не имеет для нас уже 
никакого смысла.

В этих словах не было, на мой 
взгляд, прямой причинно-следст-
венной связи, но я отдавал себе от-
чет в том, что рано или поздно мне 
придется ее найти.

— Поэтому,— произнес главное 
президент,— мною принято реше-
ние в самое короткое время реализо-
вать комплекс мер по переводу опла-
ты — начнем с этого, с нашего при-
родного газа — переводу оплаты на-
шего природного газа, поставляемо-
го в так называемые недружествен-
ные страны, на российские рубли, 
то есть отказаться от использования 
в таких расчетах всех скомпромети-
ровавших себя валют.

Теперь недружественные страны 
будут пользоваться недружествен-
ными рублями, и это, выясняется, 
и есть самое страшное для них нака-
зание, какое только можно было вы-
думать. Хотя бы потому, что их еще 
надо где-то купить. И кто сказал, что 
насильно мил не будешь? Да, в ЕС 
еще энергичнее будут искать заме-
ну российскому газу, но прямо сей-
час не смогут отказаться от него, то 
есть будут, наверное, платить. Нена-
видеть и платить. Платить и ненави-
деть. И еще раз...

И только Сербия поблагодарит 
сербско-русского Бога за всю эту 
быль и небыль. Да еще Венгрия мо-
гла бы прослезиться благодарными 
слезами, в которых было бы все же 
что-то такое крокодиловое... Но этот 
каток и ее сомнет как недружествен-
ную. А может, и вильнет мимо в по-
следнее мгновение.

А что же долгосрочные контракты, 
прописанные в валюте? Теперь, ви-
димо, тоже отменяются по инициати-
ве российской стороны? Да вот и нет:

— При этом хочу отдельно отме-
тить,— добавил Владимир Путин,— 
что Россия продолжит, безусловно, 
поставлять природный газ в соот-
ветствии с объемами и по ценам, по 
принципам ценообразования, за-
фиксированным в заключенных ра-
нее контрактах. В отличие от некото-
рых коллег мы дорожим своей дело-
вой репутацией надежного партнера 
и поставщика.

И потому что мы бедные, но 
 гордые.

Правда, тут-то Владимир Путин 
и оговорился про основное:

— Изменения коснутся только 
валюты платежа, которая будет из-
менена на российские рубли. Про-
шу правительство дать соответству-
ющую директиву «Газпрому» по вне-
сению изменений в действующие 
контракты.

Владимир Путин даже подсказал 
партнерам (а что, им тоже придет-
ся так нас называть хотя бы какое-то 
время, которого мы им не дали), где 
дают рубли:

— При этом всем зарубежным по-
требителям должна быть предостав-
лена возможность совершать необ-
ходимые операции, и нужно создать 
для них понятную, прозрачную про-
цедуру проведения платежей, вклю-
чая приобретение российских ру-
блей на нашем внутреннем валют-
ном рынке. Прошу Банк России сов-
местно с правительством в недель-
ный срок определить порядок совер-
шения таких операций.

Цинично? Да. Гордо? Спорно.
Нравится не нравится... Терпи, 

моя красавица.
Премьер-министр РФ Михаил Ми-

шустин по просьбе президента по-
святил присутствующих в комплекс 
мер по борьбе с идеальным, а на са-
мом деле цитокиновым штормом.

— Практически круглосуточно 
работает оперативный штаб,— до-
ложил он,— постоянно на связи с ре-
гионами, обсуждаются новые меры! 
Помимо уже принятых 20 федераль-

ных законов в ближайшее время 
в Государственную думу будут вне-
сены еще шесть. Также готовятся три 
десятка законопроектов и дополни-
тельные предложения!

Что ж, уже можно выдохнуть.
Причем в уже надетую кислород-

ную маску. Кислород в нее, правда, 
еще не подали, и неизвестно, пода-
дут ли, но и в легких пока еще, вра-
чи говорили, что-то вроде осталось.

— Одна из ключевых задач сей-
час — помощь тем, кто столкнулся 
с ростом выплат процентов по ранее 
выданным кредитам, кто брал зай-
мы с плавающими ставками,— сооб-
щил Михаил Мишустин.— Объем та-
кого кредитного портфеля сегодня 
оценивается в сумму около 11 трлн 
руб. Чтобы поддержать компании, 
предложен особый порядок реструк-
туризации. Мы его с вами, Владимир 
Владимирович, подробно обсудили. 
Заемщики в ближайшие месяцы бу-
дут иметь возможность не выплачи-
вать полный объем процентов, а ка-
питализировать их, переносить на 
конец года.

Здесь, на этом поле, игроки бу-
дут выглядеть уверенней. Ведь им 
кажется, что это как еще одна волна 
атаки коронавирусной инфекции, 
которую надо просто перебороть.

Более того, «правительство соста-
вит перечень критериев соответст-
вия для компаний-заемщиков, кото-
рым такие процентные выплаты мо-
гут быть полностью списаны... Пла-
тежи физических лиц по ипотечным 
кредитам, оформленным до измене-
ния ключевой ставки, и вовсе оста-
нутся на уровне по состоянию на ко-
нец февраля»,— продолжал Михаил 
Мишустин, и оставалось понять, до 
какого времени останутся.

Надо сказать, что почти до како-
го бы ни было — это уже хорошее 
известие.

Михаил Мишустин лишний раз 
поблагодарил президента:

— Благодаря подписанному вами 
закону о регистрации прав на ино-
странные самолеты (подпись прези-
дента имеет магический смысл: сто-
ит поставить ее, и любое действие 
становится законным.— А. К.) была 
обеспечена возможность продол-
жить их использование на внутрен-
них линиях.

На следующей неделе настояще-
му и будущему отечественной авиа-
ции, впрочем, будет посвящено от-
дельное совещание с участием Вла-
димира Путина.

На нужды тыла брошены все 
 резервы:

— Ограничения коснулись и мор-
ских судов, которые ходят под фла-
гом России,— им запрещают захо-
дить в иностранные порты. Конеч-
но, мы не оставим такие недруже-
ственные шаги по отношению к на-
шей стране без ответа. Правительст-
вом будут вводиться адекватные ог-
раничения,— сообщил Михаил Ми-
шустин.— Соответствующее поста-
новление подписано.

Похоже, что теперь уже чем хуже, 
тем лучше. Раскачивать лодку так 
раскачивать. Пусть пожнут бурю. 
И можно будет уверенно сказать, что 
это они не ведали, что творят.

— Большой пакет предложен для 
строительной индустрии,— пре-
дупредил Михаил Мишустин.— 
В прошлом году она показала рекорд-
ные результаты, и мы готовим новые 
мероприятия. Они помогут россий-
ским строителям не сбавлять высо-
кие темпы ввода в эксплуатацию гра-

жданских и промышленных объек-
тов. Буквально вчера был рассмотрен 
третий комплекс мер. Он затрагивает 
вопросы сокращения продолжитель-
ности инвестиционно-строительно-
го цикла и создания инфраструкту-
ры, а также сохранение порядка из-
менения цены госконтракта (пять 
и четыре родительных падежа в од-
ном предложении! — А. К.) в связи 
с ростом стоимости ресурсов!

Успешный министр сельского хо-
зяйства Дмитрий Патрушев заверял, 
что «в целом российский АПК спра-
вится с любым, в том числе и с суще-
ственно возросшим, спросом на про-
довольствие».

Оставались частности.
— Итак, в первую очередь это са-

хар,— признавал господин Патру-
шев.— Здесь ситуация в том числе 
связана с тем, что оптовики заранее 
смогли приобрести большие объе-
мы данной продукции и неохотно 
сбывали ее в розницу, придерживая 
для дальнейшей перепродажи.

А разве не все стараются делать так?
Ситуация с сахаром только на 

первый взгляд полна таинственно-
сти. Если уж гоняются за ним, то по-
чему не гоняются за солью хотя бы? 
Да, из соли не приготовишь само-
гон. И еще раз: да, из соли не приго-
товишь самогон.

Действительно, за сахаром гоня-
ются все, и бабушки тоже, которые 
вряд ли производят самогон (не так 
уж все это и просто, если речь, конеч-
но, о приготовлении хорошего на-
питка). Но ведь бабушки сейчас го-
няются и за прокладками. Да, чтобы 
менять на сахар.

— В этой связи были предпри-
няты определенные шаги,— заве-
рил министр.— Первое. Ряд феде-
ральных торговых сетей ограничил 
количество сахара при реализации 
в одни руки. Рекомендации также 
направлены и в региональные сети. 
Второе. С 15 марта по 31 августа вве-
ден временный запрет на вывоз са-
хара из России. Третье. Участники 
рынка теперь могут завозить белый 
сахар в объеме допустимой квоты 
в 300 тыс. тонн. Подписан соответ-
ствующий приказ. Это в первую оче-
редь необходимо для Калининграда 
и дальневосточных регионов. Еще 
раз хочу сказать, что мы произво-
дим достаточное количество сахара. 
В том числе в соответствии с потреб-
ностями рынка расширяются посев-
ные площади под сахарную свеклу!

Последнее сообщение, возможно, 
следовало бы удалить. Оно подтвер-
ждало доходчивую мысль о том, что 
сахар надо брать сейчас, а не ждать, 
пока вырастет и будет переработана 
новая сахарная свекла.

Овощная и мясная группа, по сло-
вам Дмитрия Патрушева, не вызыва-
ет вовсе никаких опасений. Тем более 
что «дополнительно с Минобрнауки 
проработали предложения по опера-

тивному запуску собственного крос-
са кур, который называется „Смена“».

Владимир Путин прервался на 20 
минут, чтобы поговорить с немец-
ким канцлером Олафом Шольцем 
о бессмысленном (то есть о прекра-
щении огня), и вернулся к своим, 
еще раньше согласившись с тем, что 
к мясной группе вообще никаких во-
просов у него не было и нет.

Доклады министров промышлен-
ности Дениса Мантурова и здравоох-
ранения Михаила Мурашко также 
были полны сдержанного удовлет-
ворения сложившейся ситуацией: 
с промтоварами, которые есть, и с ле-
карствами, которые будут.

— Тех же подгузников, которые 
на складах предприятий, сейчас 
320 млн штук,— довольно-таки ув-
леченно рассказывал Денис Манту-
ров.— То есть не менее чем на три 
месяца запаса! Плюс накоплены за-
пасы сырья, чтобы произвести при-
мерно столько же!..

Кто бы мог подумать, что на сове-
щании с участием Владимира Пути-
на Денис Мантуров станет обсуждать 
встающую в полный рост проблему 
наличия подгузников.

— Делать запасы не нужно! — убе-
ждал Михаил Мурашко.

Любой из тех, кто принимает ле-
карства ежедневно и, может быть, 
пожизненно, прежде всего скажет: 
ага, себя убеди.

Как всегда, беспощаден в своем 
оптимизме был вице-премьер Ма-
рат Хуснуллин. Он долго рассказы-
вал, как неприлично хорошо все бу-
дет в строительной отрасли даже на 
общем благополучном фоне.

И как обычно, никаких сомнений, 
что и правда будет. Говорю вам, в слу-
чае с Маратом Хуснуллиным мы име-
ем дело с выдающимся человеком.

— Работа ведется тремя штабами 
начиная с 7:30 утра, и так каждый 
день, иногда даже в круглосуточном 
режиме! — это он только приступил 
к докладу.— Основные наши строй-
ки не только не остановятся, а мы их, 
наоборот, будем только ускорять!

Он говорил долго, быстро и твер-
до. А я предлагаю обратить внима-
ние хотя бы только на одну фразу 
в его двадцатиминутном докладе, 
промелькнувшем как один миг.

— Первой ключевой задачей,— 
произнес Марат Хуснуллин,— мы 
ставим проанализировать все име-
ющиеся у нас в трехлетней програм-
ме объекты: насколько они зависят 
от импортозамещения...

Он мог бы и, наверное, должен 
был сказать: от прекращения импор-
та в результате санкций. И это была 
бы суровая правда. Но он сказал: 
«от импортозамещения». И это тоже 
была правда. Но не суровая. А такая 
манящая.

Учитесь, господа.
Вообще всему.
Андрей Колесников

Пусть сильнее грянут рубли
с1

Комитет министров Совета Евро-
пы (КМСЕ) и Европейский суд по 
правам человека (ЕСПЧ) в среду 
определились с юридическими 
последствиями исключения Рос-
сии из Совета Европы (СЕ). Прав 
у нее больше нет, но обязанности 
остались: в частности, от Москвы 
ждут уплаты членских взносов за 
первый квартал 2022 года. При 
этом жалобы от россиян ЕСПЧ 
продолжит принимать: Европей-
ская конвенция о защите прав че-
ловека в России будет действо-
вать еще полгода.

ЕСПЧ постановил, что Россия пе-
рестает быть участником Европей-
ской конвенции о правах человека 
с 16 сентября 2022 года — через пол-
года после ее исключения из СЕ. Это 
значит, что россияне смогут пожа-
ловаться на предполагаемые нару-
шения конвенции, если они прои-
зошли до 16 сентября. Суд продол-
жит рассматривать поданные жало-
бы, но не исключает возникновения 
новых правовых вопросов, которые 
пока остаются открытыми.

При этом Россия теряет право 
представительства в КМСЕ и Парла-
ментской ассамблее СЕ, а также в ча-
стичных соглашениях, таких как Ме-
ждународная группа сотрудничест-
ва по наркотикам (группа Помпи-
ду), Европейская комиссия за де-
мократию через право (Венециан-
ская комиссия), соглашения о Груп-
пе государств против коррупции 
(ГРЕКО). При этом РФ может продол-
жать участвовать в пленарных засе-
даниях ГРЕКО при обсуждении отче-
тов об оценке и соблюдении Росси-
ей взятых обязательств «с целью пре-
доставления и получения информа-
ции о таких отчетах без права уча-
стия в обсуждении». На тех же усло-
виях она допущена к заседаниям 
КМСЕ, когда тот осуществляет над-
зор за исполнением судебных реше-

ний. В то же время Россия остается 
участником конвенций и протоко-
лов, открытых для государств — не 
членов СЕ, если не выразит намере-
ния из них выйти.

Открытым остается вопрос о ста-
тусе судьи ЕСПЧ от РФ Михаила Ло-
бова, который вступил в должность 
только в январе 2022 года. Ранее на 
сайте СЕ было опубликовано со-
общение о том, что ЕСПЧ приоста-
новил деятельность судьи Лобова 
«до рассмотрения судом правовых 
последствий для работы суда», но 
впоследствии оно оттуда исчезло. 
В резолюциях Комитета министров 
и ЕСПЧ про российского судью не 
сказано вообще ничего. Пресс-служ-
ба ЕСПЧ на запрос „Ъ“ не ответила.

Между тем, отмечает главред 
«Бюллетеня Европейского суда» 
Юрий Берестнев, суду предстоит 
рассмотреть 18 тыс. жалоб против 
России, которые находились на его 
рассмотрении по состоянию на на-
чало марта, плюс те, которые посту-
пят после этой даты, с жалобами на 
события до 16 сентября. И в боль-
шинстве этих дел должен присутст-
вовать российский судья, статус ко-
торого до конца не ясен. Также, от-
мечает эксперт, не очень понятно, за 
счет какого финансирования ЕСПЧ 
будет работать с этими делами, мно-
гие из которых сложны, имеют боль-
шую перспективу и не могут быть 
быстро закрыты.

Согласно решению КМСЕ, Россия 
обязана полностью выполнить свои 
финансовые обязательства, вытека-
ющие из ее бывшего членства в СЕ, 
включая взносы за соответствую-
щий период 2022 года. Но рассмо-
трение российских дел явно затя-
нется на несколько лет. Кроме того, 
ряд российских политиков уже вы-
разили сомнения в необходимости 
уплаты взносов. В частности, спикер 
Госдумы Вячеслав Володин написал 

в своем Telegram-канале, что деньги, 
которые Москва в этом году не пере-
числила в Совет Европы, пойдут на 
решение проблем граждан РФ.

Юрист «ОВД-Инфо» (внесен в ре-
естр иноагентов) Денис Шедов пола-
гает, что ЕСПЧ может снизить при-
оритет рассмотрения жалоб из Рос-
сии, которые сейчас составляют по-
чти четверть от общего количест-
ва дел ЕСПЧ. «Даже если приоритет 
снижен не будет, не ясно, как с реше-
ниями ЕСПЧ поступит Россия, за ко-
торой сохранятся обязательства по 
выплатам компенсаций, даже через 
годы после выхода РФ из СЕ»,— го-
ворит эксперт. По его мнению, про-
гнозы на этот счет станут возможны 
уже к середине лета, когда сформи-
руется ближайшая практика по ис-
полнениям Россией новых поста-
новлений ЕСПЧ. За это время «мощ-
ные профессиональные изменения» 
коснутся и части российских юри-
стов, специализирующихся на пре-
цедентном праве ЕСПЧ, считает Де-
нис Шедов: возможно, придется пе-
реориентироваться на более плот-
ную работу с Комитетом по правам 
человека ООН.

У россиян также останется воз-
можность направлять индивиду-
альные жалобы еще в три комитета 
ООН — Комитет против пыток, Ко-
митет по ликвидации дискримина-
ции в отношении женщин и Коми-
тет по ликвидации расовой дискри-
минации, указывает старший юрист 
ПЦ «Мемориал» (внесен в реестр ино-
агентов, ликвидирован по решению 
Мосгорсуда) Татьяна Глушкова. Туда 
можно жаловаться на нарушение 
Международного пакта о граждан-
ских и политических правах, Кон-
венции против пыток, Конвенции 
о ликвидации всех форм дискрими-
нации в отношении женщин и Кон-
венции о ликвидации всех форм 
расовой дискриминации. Госпожа 

Глушкова объясняет, что набор прав, 
гарантированных этими докумен-
тами, очень похож на те, что закре-
пляет Европейская конвенция, но 
обращение в ООН традиционно ме-
нее популярно, чем жалобы в ЕСПЧ, 
так как «комитеты являются квазису-
дебными органами». «Решения или 
мнения комитетов не обязатель-
ны к исполнению, комитеты могут 
только рекомендовать государству 
выплатить компенсацию за нару-
шенное право, но не устанавливают 
конкретную сумму,— отмечает экс-

перт.— Никакой процедуры испол-
нения мнений не предусмотрено, но 
законодательство РФ допускает пере-
смотр судебного решения на основа-
нии мнения комитета ООН».

По данным „Ъ“, некоторые адво-
каты и юристы уже переписывают 
апелляционные жалобы, вычерки-
вая из них позицию ЕСПЧ по под-
нятым вопросам. Татьяна Глушкова 
в связи с этим указывает, что россий-
ские суды и ранее игнорировали по-
зицию ЕСПЧ, «даже когда вопрос об 
исключении России из СЕ не стоял». 

Но выход России из СЕ не умаляет ав-
торитетности ЕСПЧ как органа, упол-
номоченного толковать один из клю-
чевых документов в области прав че-
ловека, уверена эксперт: «Поэтому, 
если мы рассчитываем, что конкрет-
ный судья в конкретном деле заин-
тересован в том, чтобы понять, что 
будет нарушением прав человека 
по сути, а не по форме,— ссылки на 
практику ЕСПЧ будут по-прежнему 
уместны».

Анастасия Корня,  
Мария Старикова

Права человека продлили до сентября
Страсбургский суд будет принимать жалобы на Россию и после ее исключения из Совета Европы

Владимир Путин слушает  
Марата Хуснуллина  
и больше ни о чем 
не думает  
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шести

Подробности  
по телефону  
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(бесплатно по РФ)  
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электронной почты  
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только в марте: используйте 
промокод seven2022 
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на семь месяцев по цене шести
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в разделе «Подписка»

Пассажирам 
накинули 
по рублику
Агрегаторы такси начали 
вводить сервисный сбор

Агрегаторы такси и сервисы до‑
ставки еды начали вводить сбо‑
ры, оплачиваемые пользователя‑
ми. Как выяснил „Ъ“, сервисный 
сбор появился у «Ситимобила», 
а до этого — у Delivery Club и «Ян‑
декс.Еды». Компании стали тре‑
бовать доплаты у потребителей 
для улучшения своей экономики 
и выхода на прибыльность, объяс‑
няют эксперты. Хотя тот же «Сити‑
мобил» и получит дополнительно 
несколько сот миллионов рублей 
ежеквартально, но вряд ли это по‑
может сервису быстро улучшить 
финансовые показатели.

„Ъ“ ознакомился с письмом «Си-
тимобила», где агрегатор уведом-
ляет своих партнеров о внедрении 
сервисного сбора с каждого зака-
за. Сбор в размере 1–4,5 руб. будет 
включен в стоимость поездки, пояс-
нили „Ъ“ в пресс-службе компании. 
Там добавили, что это «необходимое 
решение в условиях роста нагруз-
ки на всю инфраструктуру», а сред-
ства будут направлены на развитие 
сервиса. В агрегаторе говорят, что 
не стали вводить сбор в виде процен-
та от стоимости поездки, так как фик-
сированная сумма уменьшит размер 
сбора. «Это не отразится на доходах 
непосредственно водителей»,— 
уточняют в компании. Там отмечают, 
что такой сбор есть как у зарубежных 
сервисов, например Lyft и Uber, так 
и у «Яндекс Go».

По собственным данным, во вто-
ром квартале через «Ситимобил» 
было совершено более 50 млн пое-
здок. Исходя из этого, только за три 
месяца поступления агрегатора 
от сервисного сбора могут состав-
лять 50–225 млн руб.

• «Ситимобил» (входит в СП Сбер-
банка и VK) вместе с «Яндекс.Такси» — 
одни из крупнейших участников рын-
ка агрегаторов такси, объем кото-
рого по итогам 2021 года, по оценкам 
HSBC, составит 866  млрд руб. Обо-
рот «Яндекс.Такси» во втором квар-
тале этого года во всех странах при-
сутствия составил 134,9 млрд руб., 
у «Ситимобила» — 15,4 млрд руб. 
за тот же период.
Агрегаторы такси зарабатывают 

в основном на комиссии. В «Яндекс.
Такси» сообщили, что сбора с пользо-
вателей у них нет. Компания взима-
ет «плату за программное обеспече-
ние» с каждого заказа с таксопарков. 
Размер комиссии у агрегатора от-
личается в зависимости от региона 
и тарифа и в среднем составляет око-
ло 20% от стоимости поездки. Там го-
ворят, что эффективная комиссия 
(то есть то, что зарабатывает «Яндекс.
Такси») вдвое ниже, так как компа-
ния направляет полученные средст-
ва и на субсидии водителям.
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Что бизнесу напорочили
Нужно ли компании иметь репутацию, прежде чем пытаться защитить ее в суде

Верховный суд РФ (ВС) решит, должна 
ли компания подтверждать наличие де‑
ловой репутации, чтобы ее защитить. 
Юристы говорят, что доказывать уро‑
вень репутации и его падение в резуль‑
тате распространения порочащих све‑
дений нужно лишь в случае, когда истец 
требует компенсации. Однако в послед‑
нее время суды стали просить доказа‑
тельств сформированной репутации 
даже при обычном требовании опровер‑
жения. Это создает проблемы для биз‑
неса, который исходит из того, что его 
репутация возникает вместе с регистра‑
цией ИП или юрлица.

На примере дела ООО «Рыжий кот», тре-
бующего защитить свою деловую репута-
цию, ВС рассмотрит вопрос о том, что имен-
но должен доказать истец.

История началась с того, что «Рыжий кот» 
(продает оптом игры и игрушки), обнаружив 
в продаже идентичные продукции ООО това-
ры (картины по номерам, мозаики, пазлы), 
изготовленные не компанией и не по ее за-
казу, начал судиться с продавцами контра-
факта. Во время разбирательств компания 
узнала о письмах, рассылаемых патентным 
поверенным Андреем Кудаковым в адрес от-
ветчиков. Так, в письме к ИП Павлу Утехину 
господин Кудаков утверждал, что с «Рыжим 
котом» «уже несколько лет успешно борют-
ся как с нарушителем авторских прав», что 
компания занимается «фальсификацией, 
в том числе представляя сфабрикованные 
доказательства принадлежности авторских 
прав», и выражал готовность помочь ответ-
чику в борьбе с «незаконными претензия-
ми», ссылаясь на «многолетний опыт».

«Рыжий кот» обратился в суд, требуя 
признать эти сведения недостоверными 
и порочащими деловую репутацию, а так-
же обязать Андрея Кудакова опровергнуть 
их на своих сайтах. В иске компания под-
черкнула, что эти сведения создают о ней 
представление как о лице «не просто недо-
бросовестном, но и совершающем уголовно 
наказуемое деяние».

Но арбитражные суды трех инстанций 
отклонили требования ООО, посчитав, что 
истец не доказал «наличия сформирован-
ной репутации в соответствующей сфере 
деятельности и наступления неблагоприят-
ных последствий, в том числе в виде утра-
ты доверия потребителей и контрагентов». 
Кроме того, по мнению судов, лингвистиче-
ское заключение, представленное истцом, 
«не отвечает требованиям допустимости 
и достоверности».

«Рыжий кот» обратился в ВС, полагая, что 
согласно ст. 152 Гражданского кодекса РФ 
истцу при защите деловой репутации нуж-
но доказать только факт распространения 
сведений ответчиком и их порочащий ха-
рактер. Также суды не дали оценки тому, что 
оспариваемые сведения выражены в утвер-
дительной форме и содержат выводы о со-
вершении ООО преступлений. Кроме того, 

по мнению компании, выводы судов об от-
сутствии у нее сформированной репутации 
и недоказанности факта наступления небла-
гоприятных последствий «не влияют на пра-
во требовать восстановления своих прав 
и признания соответствующей информации 
порочащей деловую репутацию». Дело пере-
дали в экономколлегию ВС.

Партнер юргруппы «Яковлев и партне-
ры» Денис Крауялис отмечает, что, «к сожа-
лению, подобная правовая позиция в пра-
ктике встречается нередко, так что решение 
коллегии будет иметь важное значение для 
аналогичных дел».

Доводы о недоказанности истцом уров-
ня деловой репутации действительно вос-
производятся судами разных регионов 
и создают проблемы для бизнеса в защите 
своих прав. Это, в частности, подтвержда-
ют дела ООО «Мособлэксплуатация» и ООО 

«СтройТрансСервис» в Московском округе, 
дело ООО «ВСГЦ» в Северо-Западном окру-
ге, подчеркивает юрист «Гуричев, Малинин 
и партнеры» Полина Визгина. «Но на практи-
ке очень сложно доказать, что сокращение 
числа клиентов или потеря конкурентоспо-
собности произошли из-за распростране-
ния недостоверных сведений, а не по дру-
гим причинам»,— уточняет она.

По мнению юристов, причины такой по-
зиции могут быть связаны с обзором практи-
ки ВС от 2017 года. Тогда ВС указал на «необ-
ходимость доказать наличие какой-либо 
репутации у истца при взыскании компен-
сации» за распространение порочащих све-
дений, поясняет управляющий партнер 
Hogan Lovells CIS Наталья Гуляева. Но по-
скольку в деле «Рыжего кота» вопрос о денеж-
ной компенсации не ставился, такая ссыл-
ка «является нерелевантной», добавляет она. 
«Экономическая оценка деловой репутации 
имеет значение только при доказывании 
размера убытков, которые понесены из-за 
распространения порочащих сведений,— 

соглашается советник по специальным про-
ектам КА А1 Сергей Демкин.— Например, 
когда „Роснефть“ требовала от РБК 43 млрд 
руб. убытков (дело закончилось мировым), 
она ссылалась на снижение стоимости ак-
ций на бирже после публикации статьи».

По словам госпожи Визгиной, деловая 
репутация возникает с момента регистра-
ции юридического лица. «Наряду с честью, 
достоинством и добрым именем она отно-
сится к категории нематериальных благ, 
которые неотъемлемо даны гражданину 
или юридическому лицу,— подтверждает 
господин Демкин.— Презумпция добросо-
вестности — это фундаментальный прин-
цип гражданского права, поэтому участ-
ники гражданского оборота не должны 
доказывать наличие у них деловой репута-
ции по искам о ее защите». Господин Крауя-
лис надеется, что ВС «поставит точку в тира-
жировании подобных решений» и поможет 
бизнесу защищаться от клеветы.

Екатерина Волкова,  
Анна Занина

Грузовики  
буксуют онлайн
Новая разрешительная система  
блокирует автоперевозки

Автоперевозчики негабаритных и тяже‑
ловесных грузов лишились возможно‑
сти выходить в рейс из‑за изменения си‑
стемы выдачи спецразрешений. Раньше 
их получали в бумажном виде, но с 4 ок‑
тября процедуру перевели в онлайн, где 
сразу возникли сложности. В Минтран‑
се, признавая возможность появления 
проблем с онлайн‑системой, утвержда‑
ют, что еще больше года можно будет 
пользоваться старой бумажной с хемой. 
Но перевозчики в один голос говорят, 
что бумажные разрешения получить не‑
возможно. На фоне негативного  опыта 
внедрения электронных разрешений, 
на которые возлагались большие над‑
ежды по упрощению работы перевозчи‑
ков, эксперты теперь опасаются гряду‑
щего появления электронных накладных.

Как стало известно „Ъ“, после изменения 
порядка получения специальных разреше-
ний на движение тяжеловесных и крупногаба-
ритных транспортных средств у автоперевоз-
чиков возникли трудности. В конце сентября 
вышел приказ Минтранса, согласно которо-
му с 4 октября спецразрешения стало возмож-
но получить онлайн через личный кабинет 
перевозчика. Однако, как сообщают участни-
ки рынка, сайт работает с перебоями: рейсы 
не согласовываются, потому что туда не вне-

сены нужные маршруты. В бумажном виде, 
по словам перевозчиков, местные регулято-
ры разрешения выдавать перестали.

«Проблема подтверждена несколькими 
перевозчиками нашей платформы, осуществ-
ляющими транспортировку негабаритных 
грузов,— подтверждает основатель и генди-
ректор логистической платформы Cargotogo 
Владимир Павловский.— Начались сложно-
сти 4 октября, сразу после того, как получе-
ние разрешений на движение тяжеловесных 
и крупногабаритных автомобилей было пе-
реведено в электронный формат».

Многих маршрутов в системе нет, поясняет 
топ-менеджер, поэтому транспортные компа-
нии вынуждены прокладывать путь через дру-
гие дороги. «Это приводит к увеличению вре-
мени перевозки и дополнительному пробегу, 
перевозчики несут убытки,— отмечает госпо-
дин Павловский.— А в начале октября сайт 
просто периодически выдавал ошибку при 
авторизации и регистрации». «После вступле-
ния инициативы в силу мы наблюдаем увели-
чение сроков выдачи разрешений примерно 
на одну-две недели»,— добавляют в ГК Asstra. 
О сложностях у перевозчиков негабаритных 
грузов в Красноярском крае на прошлой неде-
ле сообщал краевой телеканал ТВК.

деловые новости — с9

Где НАТО, там и рвется
Москва пошла на разрыв отношений 
с альянсом

Россия решилась на фактический раз‑
рыв отношений с Североатлантическим 
альянсом. В понедельник МИД РФ объ‑
явил о закрытии на неопределенный 
срок постпредства страны при НАТО. 
Кроме того, прекращается деятель‑
ность двух структур в Москве — военной 
миссии альянса и его информационно‑
го бюро. В НАТО уже выразили сожа‑
ление, констатировав: Москва решила 
продлить «ледниковый период» в отно‑
шениях. Власти РФ между тем возлага‑
ют ответственность на Брюссель, утвер‑
ждая: они ждали, но так и не дождались 
от НАТО равноправного диалога и стрем‑
ления к совместной работе. Доказатель‑
ство тому — недавнее решение о высыл‑
ке восьми сотрудников российского 
постпредства.

«Численность нашего диппредстави-
тельства в Брюсселе уже дважды сокраща-
лась в одностороннем порядке натовца-
ми в 2015 и 2018 годах — после решения 
альянса от 1 апреля 2014 года приостано-
вить все практическое гражданское и воен-
ное сотрудничество между Россией и НАТО. 
Были также максимально ограничены до-
пуск наших дипломатов в штаб-квартиру 
альянса и связи с его международным се-
кретариатом. Заморожены контакты по во-
енной линии»,— обрисовали ситуацию 
в МИД РФ, объявляя о новых мерах в от-

ношении Североатлантического альянса. 
Они стали ответом на то, что 6 октября это-
го года в НАТО решили вдвое сократить чи-
сло сотрудников российской миссии при 
альянсе: было объявлено о высылке вось-
ми человек и упразднении еще двух пози-
ций. Генсек альянса Йенс Столтенберг пояс-
нил позднее: «Мы отозвали аккредитации 
у восьми сотрудников российской миссии 
при НАТО, которые были необъявленны-
ми сотрудниками российской разведки». 
При этом он вновь подчеркнул, что «НАТО 
продолжает стремиться к диалогу с Росси-
ей». В МИД РФ тогда назвали происшедшее 
«нелепой выходкой» альянса, а слова госпо-
дина Столтенбергом — «самым настоящим 
лицемерием».

«Перечисленные действия натовцев 
подтверждают, что в равноправном диало-
ге и совместной работе по деэскалации во-
енно-политической напряженности они 
не заинтересованы,— отметили в россий-
ском внешнеполитическом ведомстве в по-
недельник.— Линия альянса в отношении 
нашей страны становится все более агрес-
сивной. „Российская угроза“ раздувается 
в том числе с целью укрепить внутреннее 
единство альянса, создать видимость его 
„востребованности“ в современных геопо-
литических условиях».

мировая политика — с6
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Предварительные слушания по делу 
бывшего министра «Открытого прави-
тельства» Михаила Абызова, обвиняе-
мого в организации преступного сооб-
щества, повторно начались в столице. 
Главный из двенадцати обвиняемых не-
ожиданно согласился с требованием об-
винения о снятии ареста с части счетов, 
чтобы обеспечить решение о взыскании 
с него 32 млрд руб. в пользу Пенсионно-
го фонда. При этом фигуранты и их за-
щита не согласны с порядком слушаний, 
который был определен судом в отсутст-
вие большинства из них. 

Как рассказывал „Ъ“, изначально Генпро-
куратура направила материалы громкого 
дела в Гагаринский райсуд. Там стадия пред-
варительных слушаний была успешно прой-
дена за пару дней. Даже, как сообщал „Ъ“, на-
значили дату слушаний по существу, однако 
в последний момент коррективы внес Мос-
горсуд, куда с апелляционной жалобой обра-
тились адвокаты обвиняемых. Среди проче-
го они указывали, что Гагаринский суд ранее 
дважды выносил решения о конфискации 
у Михаила Абызова 32,5 млрд руб. и $22 млн, 
полученные им от незаконной предприни-
мательской деятельности в бытность чинов-
ником. А потому, как считала защита, любой 
из судей Гагаринского суда может быть пред-
взятым в сложившейся ситуации. Довольно 
неожиданно для самих просителей жалоба 
была удовлетворена Мосгорсудом, который 
переправил дело в Преображенский райсуд. 
Там его «расписали» Веронике Сиратегян, 
возглавившей судейскую тройку.

Стоит отметить, что госпожа Сиратегян 
поучаствовала в ряде резонансных уголов-
ных дел. В частности, именно она вынесла 
обвинительный, но все же условный при-
говор двум бывшим офицерам столичной 
пожарной охраны, которых признала ви-
новными в халатности при организации 
тушения крупного возгорания склада на 
Амурской улице, когда погибли восемь их 
подчиненных. Также недавно она присуди-
ла ограничение свободы соратнице Алексея 
Навального Любови Соболь по «антисани-
тарному делу».

За несколько дней до повторных пред-
варительных слушаний стало известно, что 
пройдут они все же не в Преображенском 
суде, где, как оказалось, нет помещения, 
чтобы вместить 12 подсудимых, десятки 
их адвокатов, конвой, секретарей и проч., 
а в Мосгорсуде. Правда, количество обвиня-
емых, которых приходится доставлять из 
разных СИЗО, даже тут сыграло злую шут-
ку. Напомним, что Михаил Абызов и 11 его 
предполагаемых сообщников, среди кото-
рых гендиректор группы «Ру-ком» Николай 
Степанов, его заместитель Максим Русаков, 
а также предприниматели Сергей Ильичев, 
Александр Пелипасов, Галина Фрайден-

берг, Инна Пикалова, Екатерина Заяц, Олег 
Серебренников, Руслан Власов, Оксана Ро-
женкова и Яна Балан, обвиняются в совер-
шении преступлений, предусмотренных 
ч. 1, ч. 2, ч. 3 ст. 210 УК РФ (организация пре-
ступного сообщества (преступной органи-
зации) или участие в нем (ней)), ч. 4 ст. 159 
УК РФ (мошенничество), ч. 4, ч. 8 ст. 204 УК 
РФ (коммерческий подкуп), ст. 289 УК РФ 
(незаконное участие в предприниматель-
ской деятельности), п. «а», п. «б» ч. 4 ст. 174.1 
УК РФ (легализация (отмывание) денеж-
ных средств или иного имущества, прио-
бретенных лицом в результате совершения 
им преступления). В среду конвой просто 
не успел вовремя собрать из разных СИЗО 
и доставить их всех к назначенному време-
ни, и заседание началось почти с четырех-
часовым опозданием. 

В результате выступить, как сообщил „Ъ“ 
один из адвокатов экс-чиновника Александр 
Аснис, успел фактически только прокурор. 
Он попросил суд о частичном снятии ареста 
с имущества господина Абызова для испол-
нения решения о взыскании с него 32 млрд 
руб. Кроме того, он ходатайствовал о про-
длении срока ареста, наложенного на акти-
вы других подсудимых на шесть месяцев, 
чтобы обеспечить возмещение потерпев-
шим по уголовному делу причиненного им 
ущерба. «Михаил Анатольевич и его защита 
поддержали ходатайство прокурора об от-
мене ареста, чтобы обеспечить поступление 
средств в Пенсионный фонд РФ»,— сообщил 
защитник, отметив, что вместе с коллегами 
был против второго ходатайства, но суд удов-
летворил оба.

В пятницу, когда слушания возобновят-
ся, защита господина Абызова и остальных 
обвиняемых заявит свои ходатайства, кото-
рые, как ожидается, будут во многом повто-
рять тезисы, ранее изложенные на первых 
предварительных слушаниях. Правда, адво-
каты обещают и некие «новшества», в част-
ности, в вопросе о возврате материалов дела 
в отношении всех категорически отрицаю-
щих свою вину фигурантов прокурору для 
устранения нарушений закона в рамках 
ст. 237 УПК РФ. 

Надо также отметить, что в Первом апел-
ляционном суде общей юрисдикции уже об-
жалована подсудность проходящего в стенах 
Мосгорсуда разбирательства, так как реше-
ние об этом принималось без участия ряда 
обвиняемых и их адвокатов. Кроме того, 11 
апреля тот же горсуд должен рассмотреть жа-
лобу на продление сроков содержания под 
стражей всем фигурантам Гагаринским су-
дом. Как рассказывал „Ъ“, господин Абызов 
тогда заявлял, что готов сам остаться в СИЗО 
и не протестовать против этого, если суд ос-
вободит хотя бы под домашний арест жен-
щин, проходящих по делу. 

Сергей Сергеев

Михаил Абызов  
хоть в чем-то согласился 
с обвинением
Экс-министр просил разблокировать счет, 
чтобы направить конфискованные у него 
активы в Пенсионный фонд

Басманный суд Москвы при-
ступил к слушанию по суще-
ству дела основателя золо-
тодобывающей компании 
Petropavlovsk Павла Маслов-
ского. Бизнесмен обвиняет-
ся в особо крупном мошенни-
честве: по версии следствия, 
в 2018 году он обеспечил по-
купку одной из подконтроль-
ных ему компаний по завы-
шенной стоимости здания 
в Благовещенске, которое 
принадлежало его сыну. По 
подсчетам следствия, ущерб 
золотодобывающей компании 
составил 95 млн руб. Подсу-
димый вины не признает, а его 
адвокаты заявили, что обви-
нение основано на неверной 
оценке стоимости недвижи-
мости, включавшей в себя по-
мимо здания и находившийся 
под ним земельный участок.

В начале судебного заседа-
ния выступила прокурор, за-
читавшая обвинительное за-
ключение. Из него следовало, 
что бизнесмен Павел Маслов-
ский и его сын Алексей, так-
же предприниматель, вступи-
ли в преступный сговор с целью 
хищения средств при продаже 
золотодобывающей компании 
здания, расположенного в Благо-
вещенске, путем завышения его 
стоимости. Как говорится в мате-
риалах уголовного дела, в нача-
ле 2018 года Павел Масловский, 
пользуясь своим служебным по-
ложением, оказал давление на 
других членов совета директо-
ров компании, с тем чтобы они 
согласились на сделку по покуп-
ке компанией по заведомо невы-
годной цене офисного здания, 
которое расположено в одном из 
самых престижных мест в Бла-
говещенске — на улице Лени-
на, с видом на Амур. На тот мо-
мент, по оценкам следствия, 
стоимость объекта составляла 
123 млн руб., однако злоумыш-
ленники в контракте на покуп-
ку назначили цену 218 млн руб.

В суде прокурор настаивала 
на том, что Павел Масловский 
умышленно использовал свои 
служебные полномочия для 
того, чтобы продавить через со-
вет директоров заведомо невы-
годную для компании сделку. 

После оглашения обвинитель-
ного заключения суд спросил го-
сподина Масловского, понятно 
ли ему обвинение. Бизнесмен 
с версией следствия не согласил-
ся. «Мне понятно предъявленное 
обвинение,— заявил господин 
Масловский в суде.— Но винов-
ным я себя признать не могу». 

По его словам, он сам и его парт-
неры вложили в развитие пред-
приятия свыше $6 млрд. Благода-
ря этому, сказал обвиняемый, за 
последние 20 лет АО принесло не 
менее $20 млрд чистой прибыли. 
А что касается сделки по прода-
же здания, в которой участвовал 
его сын, то ее размер, по мнению 
Павла Масловского, вообще несо-
поставим с объемами его бизнеса.

Адвокаты Павла Масловского 
полностью солидаризировались 
с подзащитным. При этом один 
из них, Дмитрий Ляховицкий, 
подробно остановился на оцен-
ке здания с земельным участ-

ком, из-за которого и разгорел-
ся спор. По заверению адвоката, 
при определении стоимости объ-
екта и земли под ним перед про-
дажей в 2018 году на оценщика 
никто не давил и не советовал 
«поднять цену повыше». А следст-
вие, по его словам, ограничилось 
тем, что привлекло к экспертизе 
неких оценщиков, квалифика-
цию которых можно поставить 
под большое сомнение, посколь-
ку они не фигурируют ни в од-
ном из экспертных сообществ.

Стоит отметить, что к уголов-
ной ответственности Павла Мас-
ловского привлекли в декабре 

2020 года, после того как в ФСБ 
с заявлением обратился Максим 
Харин, представлявший в совете 
директоров Petropavlovsk Plc ин-
тересы одного из акционеров — 
АО «Южуралзолото Группа Ком-
паний». В результате 24 декабря 
2020 года Павел Масловский был 
задержан, а на следующий день 
отправлен под стражу. Вначале 
его обвинили в растрате в осо-
бо крупном размере (ч. 4 ст. 160 
УК). Но впоследствии данное об-
винение переквалифицировали 
на «особо крупное мошенничест-
во» (ч. 4 ст. 159 УК РФ).

Алексей Соковнин

Здание оказалось золотым
Следствие обвинило бизнесмена в том,  
что он слишком дорого купил здание у своего сына 

Как стало известно „Ъ“, в громком уголовном деле 
о махинациях при модернизации вооружения бо-
евых кораблей Северного флота появился эпи-
зод со взяткой. Следствие намерено ходатайство-
вать об аресте бывшего заместителя начальника 
управления департамента Минобороны по обеспе-
чению гособоронзаказа капитана 1-го ранга Иго-
ря Супрановича. Как оказалось, благодаря имен-
но его небескорыстным усилиям к обслуживанию 
и ремонту зенитных ракетных комплексов (ЗРК) 
«Кинжал», «Ураган», «Крепость» были допущены за-
воды, руководители которых и обвиняются в хище-
нии более 692 млн руб. из выделенного на эти цели 
миллиарда. Причем одно из предприятий даже 
не имело лицензии на ремонт радиоэлектронного 
вооружения.

К истории со взяткой Главное военное следственное 
управление (ГВСУ) СКР пришло, разбираясь с многомил-
лионными хищениями средств Минобороны, выделен-
ных в рамках государственной программы вооружения 
на 2013–2016 годы. Соответствующее уголовное дело по 
факту особо крупного мошенничества (ч. 4 ст. 159 УК РФ) 
расследуется с лета 2019 года. На данный момент его фи-
гурантами являются бывшие консультант департамента 
военно-морского флота АО «Рособоронэкспорт» Андрей 
Клокоцкий, начальник службы развития и эксплуата-
ции ракетно-артиллерийского вооружения управления 
кораблестроения ВМФ Вадим Мовчан, а также руководи-
тели трех спецзаводов Муталиб Эмиралиев, Замир Ахме-
дов и Евгений Мурашёв.

Как выяснилось, далеко не последнюю роль в этом 
преступлении играл и 51-летний капитан 1-го ранга 
Игорь Супранович, отвечавший за размещение, учет 
и контроль исполнения гособоронзаказа в части ремон-
та стоящих на вооружении боевых кораблей ЗРК «Кин-
жал», «Оса-М», «Форт», «Крепость» и других.

Из материалов дела следует, что именно к нему осе-
нью 2012 года обратились заместитель гендиректо-
ра ОАО «Завод „Электроприбор“» Николай Коваленко 
и некто Александр Абрамов с просьбой посодействовать 
в заключении госконтракта на ремонт ЗРК «Форт». За эту 
услугу офицеру пообещали вознаграждение в размере 
5% от суммы контракта.

Согласившись, Игорь Супранович настолько расста-
рался, что едва не сорвал сделку с посредниками. В план 
сервисного обслуживания, закупку блоков и комплек-
тующих к системам и пусковым установкам на 2013 год 
он включил практически весь перечень корабельного 
вооружения всех флотов Российской Федерации. Оче-
видно, Игорь Супранович рассчитывал израсходовать 

на эти цели все выделенные из бюджета 457 млн руб. 
Между тем, как установило следствие, в ремонте и об-
служивании в тот период нуждались только ЗРК «Кин-
жал» и «Оса-М». Как бы то ни было, но сначала подвоха 
никто не заметил, и каперанг Супранович завизировал 
у руководства список из шести предприятий, которым 
планировалось отправить предложение участвовать 
в конкурсе на обслуживание и ремонт корабельного 
вооружения. Еще одного адресата — ОАО «Завод „Элек-
троприбор“» (его гендиректор Муталиб Эмиралиев на-
ходится под стражей) — Игорь Супранович внес в этот 
список позже от руки.

В дальнейшем, говорится в деле, Игорь Супранович, 
введя в заблуждение свое начальство, сообщил ему, что на 
предложение Минобороны поучаствовать в аукционе яко-
бы откликнулось только ОАО «Завод „Электроприбор“», 
хотя, по версии следствия, на самом деле другим возмож-
ным исполнителям запросы даже не отправлялись.

Правда, из 457 млн руб. освоено тогда было всего 
195 млн, а в закрытом конкурсе на сервисное обслужи-
вание и ремонт ЗРК «Форт», «Крепость», «Ураган» и дру-
гих, стоящих на вооружении кораблей Северного флота, 
победил «Электроприбор». Впрочем, аукционная комис-
сия итоги конкурса аннулировала, поскольку в нем уча-
ствовала лишь одна компания, да и та не имела лицен-
зии на ремонт радиоэлектронного вооружения.

И тем не менее Игорю Супрановичу удалось убедить 
свое руководство, что «отсутствие госконтракта по ука-
занной позиции может привести к срыву выполнения 
кораблями Северного флота задач в 2014 году».

В СКР пришли к выводу, что компания Муталиба Эми-
ралиева лишь на бумаге отремонтировала не подлежа-
щие ремонту детали ЗРК, сроки эксплуатации на кото-
рые к тому же истекли. А отвечавший за приемку работ 
капитан Супранович закрыл на это глаза.

В конце 2013 года, практически сразу же после того, 
как Минобороны полностью рассчиталось с «Электро-
прибором», все те же господа Коваленко и Абрамов вновь 
обратились к Игорю Супрановичу. На этот раз его за те же 
5%, по данным следствия, они попросили посодейство-
вать в заключении Минобороны госконтрактов на 2014 
год уже с тремя заводами — ЗАО «Союз-М» (гендиректор 
Замир Ахмедов находится под домашним арестом), ОАО 
«Саратовский радиоприборный завод» (его бывшего ген-
директора 75-летнего Евгения Мурашёва следствие про-
сило арестовать, но суд ограничился запретом опреде-
ленных действий) и все тем же «Электроприбором».

В том числе и путем ограничения конкуренции 
Игорь Супранович, считает следствие, поставленную за-
дачу выполнил. В 2014–2015 годах «Союз-М» обслуживал 

и ремонтировал ЗРК «Кинжал», «Электроприбор» — ЗРК 
«Форт» и «Ураган», а Саратовский завод — ЗРК «Оса-М» 
и «Оса-М2». В общей сложности в 2013–2015 годах три за-
вода заключили с Минобороны госконтракты почти на 
1 млрд руб. По версии следствия, похищено из них было 
более 692 млн руб.

В декабре 2014 года, как теперь установило следствие, 
Игорь Супранович получил за свои услуги от Алексан-
дра Абрамова более 16 млн руб. В отношении офицера 
возбуждено уголовное дело по факту получения взятки 
в особо крупном размере (ч. 6 ст. 290 УК РФ). Александру 
Абрамову и Николаю Коваленко ГВСУ инкриминирова-
ло дачу взятки (ч. 5 ст. 291 УК РФ).

В ближайшее время следствие намерено ходатайство-
вать в суде об аресте всех троих фигурантов. Задержаны 

они были во вторник после серии обысков, проведен-
ных сотрудниками ГВСУ и военной контрразведки ФСБ. 
Последняя и установила причастность военных и про-
мышленников к совершению коррупционных престу-
плений и махинациям. По некоторым данным, помо-
гли в этом следствию другие фигуранты, которых взяли 
раньше. Отметим, что господин Эмиралиев под следст-
вие попал во второй раз: ранее за похожие махинации 
и неуплату налогов (ст. 199 УК) ему дали три с полови-
ной года, которые предприниматель отбыл, находясь 
под следствием и судом. Новый арест последовал вско-
ре после освобождения.

Получить комментарии представителей очередных 
фигурантов скандального дела не удалось.

Олег Рубникович, Николай Сергеев

«Кинжалы» чинили за взятки
Промышленников обвинили в подкупе каперанга

Павлу Масловскому припомнили сделку с собственным сыном  ФОТО ИРИНЫ БУЖОР
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Лишенные прав водители, злост-
но нарушающие правила дорож-
ного движения, будут подвер-
гаться уголовному преследова-
нию с конфискацией транспорт-
ных средств. Соответствующие 
предложения содержатся в зако-
нопроекте вице-спикера Госду-
мы Ирины Яровой. Законопро-
ект, заявляет госпожа Яровая, 
поддержан МВД и Верховным су-
дом (ВС). ВС еще год назад на-
стаивал, что конфискация невоз-
можна: транспортное средство — 
не орудие преступления, кроме 
того, оно может принадлежать 
другому человеку. Идея противо-
речит конституционному праву на 
частную собственность, говори-
ли и в правительстве России. 

О разработке законопроекта, уже-
сточающего ответственность для во-
дителей-нарушителей, сообщила 
Ирина Яровая, но самих поправок 
не представила. Инициатива, по ее 
словам, содержит три основные но-
веллы. Первая — «повышенный» (до 
100 тыс. руб.) штраф за повторное 
управление автомобилем без прав. 
Поправку, судя по всему, внесут 
в ст. 12.7 КоАП, где сегодня записан 
максимальный штраф за вождение 
без прав — 30 тыс. руб., но отдельно-
го состава за повторность не предус-
мотрено. Вторая новелла — уголов-
ная ответственность для граждан «за 
вождение без прав в третий раз в слу-
чае, если лицо село за руль в состоя-
нии опьянения, выехало на встреч-
ную полосу или превысило ско-
рость». Размер санкции госпожа Яро-
вая не раскрыла. Самым радикаль-
ным является предложение о кон-
фискации автомобилей у владель-
цев в случае привлечения их к уго-
ловной ответственности за пьяное 
вождение, выезд на встречную поло-
су, «значительное» (60 км/ч и более) 
превышение скорости или лиц, ко-
торые ранее неоднократно привле-
кались за езду без прав. 

Получить разъяснений Ирины 
Яровой вчера не удалось, но извест-
но, что поправки поддержаны Вер-
ховным судом и МВД. Законопроект 
будет обсуждаться в четверг на сове-
щании в Госдуме, после чего вносит-
ся в парламент.

Вице-спикер подкрепила иници-
ативу статистикой. В 2020 году чи-
сло водителей, которые сели за руль 
после того, как их лишили прав, вы-

росло на 25%. По данным судебного 
департамента ВС, за первые шесть 
месяцев 2021 года в суды поступи-
ло 52,6 тыс. дел по ст. 12.7 ч. 2 КоАП 
(вождение лишенным прав), что на 
17% больше аналогичного периода 
2020 года.

В конце 2021 года спикер Госду-
мы Вячеслав Володин поручил Ири-
не Яровой возглавить рабочую груп-
пу по подготовке санкций за опасное 
вождение. Соответствующий тер-
мин был введен в ПДД в 2017 году, 
впоследствии депутаты и юристы 
решили, что определение получи-
лось слишком сложным и его надо 
доработать. ГИБДД, впрочем, так не 
считает. Споры ни к чему не приве-
ли, в итоге рабочая группа предста-
вила поправки по ужесточению на-
казания для «лишенцев». «Установ-
ление повышенной ответственно-
сти призвано остановить тех, кто, 
не имея права на управление транс-
портным средством, садится за руль 
пьяным или устраивает гонки, унич-
тожая все на своем пути»,— объясни-
ла Ирина Яровая.

С 2016 года ВС выступал против 
конфискации авто у нарушителей, 
поэтому все попытки изменить зако-
нодательство (депутаты неоднократ-
но вносили поправки) ничем не за-
канчивались. Так, Курултай Башкор-
тостана в марте 2021 года внес в Гос-
думу законопроект о конфискации 
машин у водителей, неоднократно 
пойманных за рулем в нетрезвом 
виде („Ъ“ рассказывал об этом). Тог-
да ВС в своем отзыве разъяснил: ав-
томобиль, за рулем которого был 
преступник, может принадлежать 
другому человеку, который к престу-
плению отношения не имеет. Анало-
гичную позицию высказало и пра-
вительств РФ: идея конфискации ма-
шины у собственника, не имеющего 
отношения к преступлению, проти-
воречит «принципам Конституции 
о защите частной собственности». 
ВС также заметил, что даже самые се-
рьезные нарушения ПДД, которые 
привели к смерти, совершаются по 
неосторожности, а значит, машина 
не является орудием преступления 
и конфискована быть не может. 

Каким образом госпожа Яровая 
сумела преодолеть этот барьер и за-
ручиться поддержкой ВС и МВД, не 
ясно. На ее сайте говорится о «прове-
денной большой работе с министер-
ствами в части детального анализа 

ситуации». В пресс-службе Верхов-
ного суда пояснений вчера не дали.

С идеей ужесточения наказания 
для лишенных прав еще можно со-
гласиться, считает адвокат движе-
ния «Свобода выбора» Сергей Радь-
ко, но «конфискация — идея крайне 
сомнительная». Конфискация авто 
«третьего лица», за рулем которо-
го был водитель без прав,— это, по 
сути, «отказ от субъективной сторо-
ны преступления и возврат к объек-
тивному вменению», отмечает парт-
нер Criminal Defense Firm Артем По-
ловинкин: «Предлагаемый подход 
не внушает оптимизма относитель-
но прав граждан». Применять конфи-
скацию машины недопустимо, в осо-
бенности за выезд на встречную по-
лосу, добавляет Сергей Радько: «Даже 
легкое касание сплошной полосы 
одним колесом порой расценивает-
ся как выезд на встречку, а это уже яв-
ный перегиб под благовидным пред-
логом». Если автомобилем управлял 
нетрезвый собственник, машину 
можно признать орудием преступле-
ния и конфисковать, считает управ-
ляющий партнер юридической ком-
пании «Позиция права» Егор Редин. 
Если же водитель и собственник — 
разные люди, существует несколько 
вариантов развития событий, гово-
рит эксперт. Если водитель пользо-
вался транспортным средством с со-
гласия собственника, нужно дока-
зать «волеизъявление» последнего 
(например, наличие СТС у задержан-
ного лица или в самом автомобиле). 
«Так как такое свидетельство долж-
но быть у собственника, например, 
при наступлении страхового случая, 
то передача его другому лицу может 
означать, что собственник дал добро 
на управление авто»,— отмечает го-
сподин Редин. Более сложным сце-
нарием является ситуация, когда ма-
шина попала в руки водителя без ве-
дома автовладельца. «В настоящее 
время нет действенного инструмен-
тария для того, чтобы поддержать ав-
товладельца в такой ситуации. Вве-
дение конфискации поможет дисци-
плинировать как собственников ав-
томобилей, так и тех, кто ими управ-
ляет»,— уверен он.

Иван Буранов

Нарушителей лишают колес
Ирина Яровая убедила Верховный суд и МВД  
поддержать идею конфискации автомобилей  
у лишенных прав водителей

Фонд помощи больным первич-
ным иммунодефицитом «Подсол-
нух» направил в Минэкономраз-
вития предложения с перечнем 
мер поддержки НКО в условиях 
кризиса, начавшегося на фоне 
операции российских войск на 
территории Украины. Президент 
фонда Ирина Бакрадзе поясняет, 
что благотворительные органи-
зации на 90% лишились корпора-
тивных пожертвований и крупных 
частных дарителей. По ее сло-
вам, без системной поддержки 
государства, такой как гранты, 
налоговые послабления и по-
мощь сотрудникам, российские 
НКО «просто не переживут этот 
кризис». В Минэкономразвития 
„Ъ“ заверили, что регулярно об-
суждают с общественными орга-
низациями дополнительные 
меры поддержки, и напомнили 
об уже действующих — морато-
рии на внеплановые проверки 
и снижении размеров штрафов. 

В фонде «Подсолнух» (помогает 
людям с редким генетическим забо-
леванием — первичным иммуноде-
фицитом) сообщили „Ъ“, что по ито-
гам совещания в департаменте раз-
вития социальной сферы и секто-
ра некоммерческих организаций 
Минэкономразвития составили пе-
речень необходимых мер поддер-
жки НКО в сфере здравоохранения 
в условиях кризиса, начавшегося на 
фоне операции российских войск 
на территории Украины. Государст-
во просят оказать «максимальную» 
поддержку «для сохранения жизне-
деятельности и финансовой стабиль-
ности» некоммерческих организа-
ций. В частности, предлагается ос-
вободить фонды от исполнения обя-
занности по уплате налогов и страхо-
вых взносов с марта 2022 года, пре-
доставить им субсидии, расширить 
грантовые программы поддержки 
«основополагающей деятельнос-
ти» некоммерческих организаций, 
а не только новых проектов, и под-
держивать работников НКО, напри-
мер организовав бесплатный про-
езд в транспорте и налоговые выче-
ты. Президент фонда «Подсолнух» 
Ирина Бакрадзе подчеркивает, что 
без этих мер многие благотвори-
тельные организации «просто не пе-
реживут кризис».

«Фактически сегодня все корпо-
ративные пожертвования, незави-
симо от того, иностранная это или 
российская компания, на 90% замо-
рожены. У фондов остались только 
частные пожертвования, но и они 
упали, особенно со стороны круп-
ных дарителей. Многие из них по 

техническим причинам не могут пе-
ревести деньги, кто-то также столк-
нулся с экономическими проблема-
ми»,— объясняет госпожа Бакрадзе. 
Директор благотворительного фон-
да «Жизнь как чудо» Анастасия Чере-
панова рассказывала „Ъ“, что ино-
странные компании, которые ушли 
с российского рынка или приостано-
вили свою деятельность, имели «ко-
лоссальную социальную програм-
му» и активно участвовали в жизни 
российских НКО: «Среди них были 
компании, которые регулярно пе-
реводили пожертвования и в наш 
фонд. Это потеря прямой финансо-
вой поддержки». Средний чек част-
ных пожертвований в фонд также 
сократился: если с начала года он со-
ставлял 2,5 тыс. руб., то за первые две 
недели марта снизился в два раза.

Еще один важный вопрос, на ко-
торый хочет обратить внимание го-
сударства «Подсолнух»,— обеспе-
чение гарантий того, что препара-
ты для подопечных организаций 
будут в России и останутся доступ-
ны. Для этого в «Подсолнухе» пред-
лагают фиксировать стоимость ле-
карств для НКО и субсидировать их 
закупку: 50% от стоимости покрывает 
НКО, 50% — ответственный госорган 
(Минздрав, фонд «Круг добра»). «Мин-
здрав, как мы знаем, находится в ди-
алоге с компаниями-производителя-
ми для выработки оптимального ме-
ханизма работы в сложившихся усло-
виях. Нам важно, чтобы та часть по-
требности, которую закрывают бла-
готворительные организации, тоже 
не осталась вне фокуса внимания»,— 
продолжает Ирина Бакрадзе. Соглас-
но годовому отчету, в 2020 году фонд 
«Подсолнух» потратил на помощь 444 
подопечным и 4 профильным меду-
чреждениям 52 млн руб. В том чи-
сле 42,4 млн руб. на закупку препа-
ратов и 1,4 млн руб.— на их доставку, 
2,3 млн руб.— на лабораторные ис-
следования, 3,4 млн руб.— на генети-
ческие исследования, 2,5 млн руб.— 
на СИЗ и медоборудование.

Кроме того, «Подсолнух» «настаи-
вает» на использовании установлен-
ных на национальном и наднацио-
нальном уровнях возможностей Та-
моженного союза (ТС) ЕАЭС. В част-
ности, на «незамедлительном» вклю-
чении всех лекарственных препара-
тов из российского перечня ЖНВЛП 
в перечень лекарственных препара-
тов для ТС, определении детального 
порядка закупки лекарств в рамках 
ТС и наделении Минздрава «обязан-
ностью, а не правом» проводить за-
купки в условиях дефицита лекарст-
венных препаратов. Фонд сообщил, 
что меры поддержки необходимы 

«немедленно». Так, 22 марта его со-
трудники не смогли найти у постав-
щиков иммуноглобулин — базовый 
препарат для постоянной терапии 
подопечных «Подсолнуха». О пробле-
мах с лекарствами и медизделиями 
сообщал и детский хоспис «Дом с ма-
яком». Представители хосписа отме-
тили, что стало невозможно купить 
многие препараты для лечения эпи-
лепсии, антидепрессанты и некото-
рые формы простейших обезболива-
ющих — например, нурофен в сиро-
пе (это единственная форма, которая 
подходит для детей с гастростомой).

Ранее с предложениями по под-
держке НКО в правительство и Мин-
экономразвития обратились Совет 
по правам человека и Общественная 
палата (ОП) РФ. Печень ОП включает 
мораторий на проведение плановых 
проверок социально ориентирован-
ных НКО (СОНКО), распространение 
на них программ льготного кредито-
вания и поддержки малого и средне-
го бизнеса в связи с рисками отклю-
чения РФ от международных платеж-
ных систем. Было также предложено 
рассмотреть возможность возмеще-
ния банковских комиссий за покупки 
товаров и услуг через платежные сер-
висы Банка России; выделение субси-
дий на оплату труда сотрудникам со-
циально ориентированных НКО и до-
полнительную поддержку организа-
циям, помогающим вынужденным 
переселенцам и военнослужащим; 
смягчение процесса получения суб-
сидий и сохранение всех выделен-
ных в 2022 году бюджетных средств 
из всех источников финансирования.

В Минэкономразвития „Ъ“ сооб-
щили, что для всех социально ори-
ентированных некоммерческих ор-
ганизаций в рамках плана первоо-
чередных действий уже принят ряд 
мер поддержки, которые освобо-
ждают их от избыточного админис-
тративного давления. Для бизнеса 
и СОНКО введены мораторий на про-
ведение плановых проверок и огра-
ничения на внеплановые. Кроме 
того, Совет федерации уже одобрил 
поправки к КоАП, которые освобо-
дят СОНКО от штрафов за первое ад-
министративное нарушение и сни-
зят размер штрафов для них. «Вместе 
с тем с учетом ситуации эти меры бу-
дут дорабатываться и дополняться. 
В Минэкономразвития совместно 
с Общественной палатой и другими 
общественными организациями ре-
гулярно обсуждаются дополнитель-
ные меры поддержки для СОНКО, 
в частности по снижению налого-
вой нагрузки и финансовой поддер-
жке»,— заверили в ведомстве.

Наталья Костарнова

НКО просят пожертвований  
от государства
Социальные организации представили перечень мер  
для поддержки деятельности

Вице-спикер Госдумы 
Ирина Яровая готовит 
новые жесткие санкции  
для нарушителей ПДД   
ФОТО ЭМИНА ДЖАФАРОВА

Подразделение «ЛизаАлерт» 
в Ямало-Ненецком автономном 
округе приняло решение выйти из 
состава поискового отряда из-за 
разногласий на фоне военной 
операции на Украине. Инициато-
ром выступил представитель 
ямальского подразделения Игорь 
Заборовский. По его словам, при-
чиной послужило указание руко-
водства отряда придерживаться 
нейтральной позиции в отноше-
нии событий в соседней респу-
блике. В «ЛизаАлерт» пояснили, 
что «отряд изначально принял по-
зицию быть вне политики», назвав 
уход волонтеров неожиданным.

Сообщение о прекращении де-
ятельности отряда «ЛизаАлерт» на 
Ямале появилось на странице окруж-
ного отделения во «ВКонтакте» в ночь 
на среду. «Причиной такого решения 
стали разногласия в отношении офи-
циальной позиции „ЛизаАлерт“ по 
отношению к ситуации, происходя-
щей в мире, и несовпадение интере-
сов в отношении организации добро-
вольческой деятельности актива от-
ряда с позицией председателя „Ли-
заАлерт“»,— указывалось в обраще-
нии, подписанном представителем 
ямальского отряда, депутатом думы 
Надыма от «Партии роста» Игорем За-
боровским и «командой единомыш-
ленников».

Разногласия возникли на фоне 
военной операции на Украине, по-
яснил Игорь Заборовский. «Предсе-
датель отряда (Григорий Сергеев.— 
„Ъ“) дал указание держать нейтраль-
ную позицию не только на странич-
ках в соцсетях, но и соблюдать ней-
тралитет всем представителям от-
рядов „ЛизаАлерт“. Я не согласен 
с этой позицией. Я патриот до глуби-
ны души, люблю свою страну, и мне 
не нравится, как на нее давят со всех 
сторон. Считаю, что мы, граждане, 

обязаны страну поддерживать»,— 
сказал он в разговоре с „Ъ“.

• Добровольческий поисково-спаса-
тельный отряд «ЛизаАлерт» соз-
дан в 2010 году и специализируется 
на оперативном поиске пропавших 
без вести людей. Подразделения дей-
ствуют в 63 регионах России и объеди-
няют более 30 тыс. человек. Предсе-
дателем и одним из основателей «Ли-
заАлерт» является Григорий Серге-
ев. За 11 лет найдены живыми более 
109 тыс. пропавших. На Ямале «Лиза-
Алерт» работает с 2015 года. В част-
ности, в Надыме работает центр 
развития и поддержки поискового до-
бровольчества, созданный при под-
держке властей округа. С начала ра-
боты по февраль 2021 года члены от-
ряда нашли более 370 человек.
Судя по личной страничке госпо-

дина Заборовского во «ВКонтакте», 
после начала военной операции он 
активно высказывается в поддержку 
ВС РФ, помогает собирать и отправ-
лять гуманитарную помощь россий-
ским солдатам. Из-за этого предсе-
датель «ЛизаАлерт», говорит Игорь 
Заборовский, поручил снять его 
с должности регионального предста-
вителя: «Пришли федеральные кура-
торы, мы привели собрание с руко-
водителями всех городских отделе-
ний и ключевых направлений де-
ятельности отряда. В диалоге было 
принято решение об отделении от 
всероссийского отряда „ЛизаАлерт“ 
в связи с тем, что мы не поддержива-
ем позицию нейтралитета». 

В пресс-службе «ЛизаАлерт» „Ъ“ за-
явили, что главной целью отряда яв-
ляются поиск и спасение пропавших 
людей и, поскольку в отряде состоит 
более 30 тыс. поисковиков, «логич-
но, что у каждого свои взгляды, в том 
числе на текущую ситуацию в стра-
не»: «Отряд изначально принял пози-
цию, что он вне политики, не поддер-

живает никакие партии». В организа-
ции пояснили, что председатель «Ли-
заАлерт» Григорий Сергеев попросил 
руководителей региональных подра-
зделений «не озвучивать политиче-
скую позицию, чтобы избежать кон-
фликтных ситуаций во время пои-
сков пропавших людей». Игорь Забо-
ровский, заявили в пресс-службе, на-
рушил правило нейтралитета, и ему 
предложили покинуть организацию. 
«Он ушел, забрав с собой оборудова-
ние, пароли к социальным сетям по-
дразделения. Многие поисковики 
ушли с ним, как с лидером подразде-
ления. Но есть те добровольцы, ко-
торые хотят искать людей в регионе 
вместе с „ЛизаАлерт“»,— подчеркну-
ли в организации. «Для нас поступок 
Игоря является неожиданным»,— до-
бавили там.

«Мы меняем название, создаем 
свою организацию и практически 
тем же составом продолжим рабо-
тать»,— отметил Игорь Заборовский. 
Экс-волонтеры планируют продол-
жить деятельность под новым рабо-
чим названием — поисковый отряд 
«Ямал». Он уточнил, что вместе с ним 
не ушли лишь 1–2% волонтеров. Все-
го актив окружного отряда составля-
ет более 250 волонтеров, резерв — 
чуть более 400 человек.

Отметим, «ЛизаАлерт» уже заяв-
лял о своей нейтральной позиции 
в 2020 году, когда в соцсетях без ве-
дома отряда были опубликованы 
посты о голосовании по поправкам 
к Конституции России с упомина-
нием организации. «Отряд „Лиза-
Алерт“ вне политики, и мы будем 
и дальше отслеживать посты и пре-
дотвращать использование имени 
отряда в политических целях»,— го-
ворилось в заявлении двухлетней 
давности.

Михаил Мананников, 
Екатеринбург

Поисковый отряд понес потери
Ямальское подразделение «ЛизаАлерт»  
отделилось от организации из-за отношения к политике
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Славяне дерутся, у Европы умы трещат
Запад решает, что делать с Россией
Президент США Джо Байден 
в  среду прибыл в Европу для но-
вого мозгового штурма с союзни-
ками. Цель — определить даль-
нейшую стратегию по отношению 
к России в связи с украинским кри-
зисом. Добившись консолидации 
Запада на первом этапе, через 
месяц после начала спецопера-
ции на Украине президент США 
должен убедить союзников в пра-
вильности избранного курса, учи-
тывая, что санкции пока не оста-
новили действий России. После 
введения жестких экономических 
мер и прекращения политиче-
ского диалога с Москвой на пер-
вый план во взаимодействии США 
с союзниками выходят  вопросы 
долгосрочного сдерживания РФ. 
В военном плане США и НАТО 
стремятся избежать конфликта, 
способного перерасти в ядерную 
войну, но намерены активно про-
тивостоять Москве, усиливая при-
сутствие в Восточной Европе.

Миссия неотменима
Поездка Джо Байдена в Европу ста-
нет его самой сложной внешнепо-
литической миссией за время пре-
бывания в Белом доме и потребует 
от президента США подтверждения 
способности оставаться лидером за-
падного мира. Местом мозгового 
штурма президента Байдена с его за-
падными союзниками станет Брюс-
сель, где 24 марта состоятся экстрен-
ный саммит лидеров стран НАТО 
и встреча в рамках G7, а также откро-
ется заседание Европейского совета, 
которое продлится до 25 марта (на 
нем Джо Байден выступит с речью).

Из Брюсселя президент США от-
правится в Польшу, где 26 марта 
встретится с американскими воен-
нослужащими, а также с эксперта-
ми, занимающимися гуманитарны-
ми вопросами. Там же он проведет 
встречу с президентом страны Анд-
жеем Дудой.

«Президент Байден отправля-
ется в Европу, чтобы укрепить не-
вероятное единство, которые мы 
выстроили с союзниками и партне-
рами, и проконсультироваться от-
носительно следующих шагов»,— 
определил главные задачи поездки 
советник президента по нацбезопас-
ности Джейк Салливан. По его сло-
вам, главными темами станут ока-
зание военной помощи Украине 
и усиление давления на Россию при 
помощи санкций — как путем уже-
сточения уже действующих мер, так 
и посредством новых ограничений. 
«Один из ключевых элементов будет 
сосредоточен не только на добавле-
нии новых санкций, но и на обеспе-
чении того, чтобы помешать обходу 
санкций со стороны любого государ-
ства»,— пояснил Джейк Салливан. 
По его словам, в Брюсселе президент 
США также «объявит о совместных 
действиях по укреплению европей-
ской энергетической безопасности 
и сокращению зависимости Европы 
от российского газа».

Помимо украинского кризиса, 
остающегося уравнением со многи-
ми неизвестными, США и их союз-
никам предстоит рассмотреть даль-
нейшую стратегию сдерживания 
России. Как заявил Джейк Салливан, 
президент Байден «будет работать 
с союзниками над долгосрочной 
корректировкой расстановки сил 
НАТО на восточном фланге». По сло-
вам советника президента, амери-

канские военные считают, что «рас-
становка сил является эффективной 
с точки зрения того, что нужно сей-
час», но ситуация может измениться 
«в ближайшие дни или недели».

Призрак  
ядерного конфликта 
бродит по Европе
Президент США, сделавший месяц 
назад громкое заявление о том, что 
альтернативой жестким санкциям 
в отношении Москвы была бы «тре-
тья мировая война», посылает союз-
никам сигнал: выбранный им курс 
оказался правильным, и глобаль-
ную войну с Россией следует вести 
в экономике. И сам Вашингтон сле-
дует этим курсом.

По информации источников пор-
тала Axios, двухпартийная группа 
сенаторов США совместно с Мини-
стерством финансов работает над за-
конопроектом, который позволит 
заблокировать золотые резервы Рос-
сии стоимостью около $132 млрд. 
Кроме того, по сообщению газеты 
The Wall Street Journal, уже в четверг, 
находясь в Европе, президент Бай-
ден объявит санкции в отношении 
более чем 300 депутатов Госдумы. 
Продолжатся и усилия по диплома-
тической изоляции: Джейк Салли-
ван анонсировал консультации с со-
юзниками США о том, не стоит ли 
исключить Россию из G20 (пресс-се-
кретарь президента РФ Дмитрий Пе-
сков в ответ заявил, что не все страны 
«двадцатки» поддаются давлению со 
стороны Вашингтона — «целый ряд 

государств предпочитают придержи-
ваться независимой точки зрения»).

При этом, учитывая, что введен-
ные против России санкции так 
и не смогли остановить ее «специ-
альную военную операцию» на Укра-
ине, президент Байден испытывает 
все большее давление сторонников 
более радикального вмешательства 
со стороны США и НАТО. Как заявил 
пресс-секретарь президента Украи-
ны Сергей Никифоров, во время пре-
бывания Джо Байдена в Брюсселе 
украинский лидер Владимир Зелен-
ский по видеосвязи намерен вновь 
обратиться к главам государств 
и правительств стран G7 с призывом 
об оказании военной помощи. «Это 
можно сделать несколькими путя-
ми — создать бесполетную зону, пре-
доставить Украине мощные средства 
воздушной обороны и авиацию»,— 
пояснил господин Никифоров. Ра-
нее руководство США и НАТО отвер-
гло сценарий создания бесполетной 
зоны, реализация которого привела 
бы к конфликту альянса с Россией. 
Однако в Киеве не теряют надежды 
переиграть ситуацию. «Мы видим, 
что НАТО и старые форматы, ООН 
и другие, не очень работают, и поиск 
новых форматов — это одна из при-
оритетных задач украинской влас-
ти»,— отметил Сергей Никифоров.

Кроме того, накануне турне пре-
зидента Байдена информационное 
пространство взорвали сообщения 
о возможности размещения ми-
ротворцев НАТО в западных облас-
тях Украины — с такой инициати-
вой выступила Польша. «Это было 
бы весьма опрометчивым и крайне 
опасным решением. Осуществляет-
ся военная специальная операция, 
и любое возможное соприкоснове-
ние наших военных с военными 
НАТО может привести к вполне по-
нятным труднопоправимым по-

следствиям»,— предупредил Дмит-
рий Песков. Впрочем, как и в случае 
с созданием бесполетной зоны, эта 
инициатива не вызвала большого 
воодушевления в Вашингтоне. Пред-
ложение Польши отправить мирот-
ворцев НАТО на Украину вызывает 
вопросы, но в любом случае США не 
будут посылать туда свои войска — 
заявила в среду американский по-
стпред при Североатлантическом 
альянсе Джулианн Смит.

Тем временем, хотя президент 
Байден ранее заверял сограждан, что 
угрозы ядерной войны нет, в Москве 
продолжают обвинять Запад в недо-
пустимой риторике по этой теме. 
«Посмотрите, что происходит с той 
стороны: они спекулируют на сигна-
лах, которые в меняющейся опера-
тивной обстановке были направле-
ны верховным главнокомандующим 
(Владимиром Путиным.— „Ъ“). Они 
бесконечно мусолят эту тему в сво-
их натовских и прочих форматах, 
они выбрасывают в интернет-про-
странство анимационные ролики, 
где идут калькуляции того, к каким 
последствиям может привести эска-
лационный сценарий с задейство-
ванием ядерного оружия. Это игра 
на нервах всех, это еще одно прояв-
ление западного цинизма»,— зая-
вил замглавы МИД РФ Сергей Ряб-
ков в эфире телеканала «Россия 1». 
А Дмитрий Песков в эфире CNN за-
явил: «У нас есть доктрина внутрен-
ней безопасности. Она в открытом 
доступе, и вы можете почитать о слу-
чаях, в которых ядерное оружие мо-
жет быть использовано. Если будет 
угроза существованию нашей стра-
ны, то оно может быть применено, 
в соответствии с нашей доктриной».

Американская сторона всяче-
ски дает понять, что она не намере-
на доводить эскалацию до точки не-
возврата. «Я сразу хочу сказать, что 

у Соединенных Штатов нет намере-
ний закрывать посольство в Москве, 
а президент Байден не имеет наме-
рений отзывать меня в качестве по-
сла. И я прекрасно знаю из бесед 
с президентом и с госсекретарем (Эн-
тони.— „Ъ“) Блинкеном, насколько 
важно иметь дипломатическое пред-
ставительство в России»,— заявил 
посол США Джон Салливан в интер-
вью «Новой газете». О том, что Россия 
также не заинтересована во взаим-
ном закрытии диппредставительств 
с США, считая каналы коммуника-
ции востребованными в нынешней 
ситуации, сказал и Сергей Рябков.

Так можно ли  
сдержать Россию
Оценивая предстоящие переговоры 
Джо Байдена с западными союзни-
ками, опрошенные „Ъ“ российские 
эксперты обращают внимание на 
растущие риски для коллективного 
Запада, так и не нашедшего способ 
заставить Россию изменить свое по-
ведение. Второй проблемой стано-
вится отсутствие четкого понима-
ния того, в какой точке и на каких 
условиях может завершиться горя-
чая фаза конфликта на Украине и как 
его исход изменит конфигурацию 
противостояния Москвы и НАТО.

«В ходе саммитов НАТО и G7 перед 
президентом Байденом стоит непро-
стая задача: убедить союзников в пра-
вильности американской стратегии 
и в отношении Украины, и в отно-
шении России. Дело в том, что среди 
американских союзников крепнут 
сомнения относительно избранного 
курса в отношении конфликта на Ук-
раине»,— заверил „Ъ“ главный науч-
ный сотрудник Института США и Ка-
нады Владимир Батюк. По мнению 
эксперта, в Европе далеко не все уве-
рены в том, что американская стра-
тегия, направленная на затягивание 

украинского конфликта, приведет 
к желаемому результату — пораже-
нию России. При этом, как отметил 
господин Батюк, санкции уже нано-
сят серьезный ущерб экономике ев-
ропейских стран: «Европа в гораздо 
большей степени, чем Соединенные 
Штаты, зависит от торговли с Росси-
ей — и не только углеводородами. 
В этой ситуации президенту Байдену 
придется приложить немалые уси-
лия для того, чтобы переломить эти 
настроения среди своих союзников».

«После введения практически пол-
ной экономической блокады и пре-
кращения политического диалога 
с Россией на первый план во взаимо-
действии США с союзниками, веро-
ятно, должны выйти вопросы воен-
ного сдерживания России. НАТО не 
заинтересовано в военном конфлик-
те, но конфигурация военного при-
сутствия альянса в Восточной Евро-
пе, очевидно, сильно изменится, что 
само по себе является темой для раз-
говора»,— пояснил „Ъ“ замдиректора 
Центра комплексных европейских 
и международных исследований 
НИУ ВШЭ Василий Кашин. По словам 
эксперта, отдельной темой становит-
ся взаимодействие западных союз-
ников в контексте продолжающихся 
боевых действий на Украине. «Когда 
они завершатся, сказать невозмож-
но, поскольку никто не может дать 
ясный ответ на вопрос о политиче-
ских целях России. США, очевидно, 
готовятся к сценарию затяжной вой-
ны на Украине, которая для них пред-
ставляет меньшую проблему, чем для 
Европы. И в то же время США и евро-
пейцы внимательно следят за ходом 
российско-украинских переговоров. 
Им будет необходимо выработать 
общие подходы к взаимодействию 
в контексте украинского конфлик-
та»,— отметил Василий Кашин.

В свою очередь, по мнению генди-
ректора Российского совета по между-
народным делам Андрея Кортунова, 
накануне переговоров в Брюсселе 
и Варшаве перед Джо Байденом сто-
ят две цели. «Во-первых, президент 
США пытается не допустить победы 
Владимира Путина в нынешнем кон-
фликте, для чего нужно как минимум 
сохранить нынешнюю украинскую 
государственность. А это значит — 
увеличивать военную помощь Киеву, 
усиливать санкционное давление на 
Москву, сохранять единство в рядах 
Североатлантического альянса и про-
должать усилия по международной 
изоляции России. Во-вторых, для Джо 
Байдена важно минимизировать воз-
можные издержки нынешнего кри-
зиса для международной системы, 
точнее, для позиций США в этой си-
стеме»,— продолжил Андрей Корту-
нов. По его словам, в администрации 
США также не могут снять с повестки 
задачи сохранения центральных по-
зиций доллара в мировых финансах, 
противодействия формированию 
новых платежных систем, стабили-
зации мировых рынков углеводоро-
дов и продовольствия. «Хотя в США 
часто говорят о наступающей рево-
люции в мировой политике, более 
уместным представляется охаракте-
ризовать происходящее как попыт-
ки реставрации старого миропоряд-
ка и недопущение окончательного 
распада мировой системы, в кото-
рой Вашингтон играл центральную 
роль»,— резюмировал эксперт.

Сергей Строкань;  
Екатерина Мур,  
Вашингтон

Президент США  
Джо Байден отправился 
в Европу с надеждой 
на то, что все союзники 
воспримут его идеи 
по поводу будущего 
отношений с Россией   
ФОТО GEMUNU AMARASINGHE / AP

Евросоюз пытается выжать из себя оборону
На саммите в Брюсселе утвердят первую оборонную стратегию ЕС

На предстоящем 24–25  марта 
саммите в Брюсселе лидеры 
стран ЕС утвердят первую в исто-
рии Евросоюза совместную обо-
ронную концепцию. Соответст-
вующий программный документ 
под названием «Стратегический 
компас» был обнародован в на-
чале этой недели. Его подготов-
ка велась уже несколько лет, но 
ситуация на Украине подтолкну-
ла государства ЕС к обновлению 
и скорейшему принятию концеп-
ции. Россия в ней упоминается — 
естественно, не в позитивном 
ключе — два десятка раз.

Программный документ под на-
званием «Стратегический компас» 
активно разрабатывался в Евроко-
миссии и на уровне стран-членов ЕС 
с 2020 года, тогда еще — для иденти-
фикации угроз и определения «по-
литических и стратегических при-
оритетов Евросоюза в вопросах 
безопасности и обороны на ближай-
шие десять лет». В первоначальной 
версии, по данным издания Politico, 
Россия не упоминалась вовсе. Спу-
стя два года, читая 47-страничный 
документ, легко догадаться, от кого 
главным образом собираются оборо-
няться европейские страны. Текст на-
чинается со слов о «неоправданной 

и ничем не спровоцированной рос-
сийской агрессии», и в целом РФ упо-
минается в документе два десятка раз.

Как сообщает ТАСС со ссылкой на 
источники во внешнеполитической 
службе ЕС, напрямую с украинским 
кризисом документ не связан, но на 
его подготовку «война на Украине ока-
зала сильное влияние», и уже на фи-
нальном этапе в концепцию были 
включены решения, одобренные на 
саммите ЕС в Версале в начале мар-
та. «Путем вооруженного вмешатель-
ства в дела Грузии и Украины, де-фак-
то контроля над Белоруссией, а также 
через сохраняющееся присутствие 
российских военных в затянувшихся 
конфликтах, в том числе в Республи-
ке Молдова, российское правительст-
во активно стремится установить так 
называемые сферы влияния»,— рас-
суждают авторы документа. При этом 
они обвинили Москву во вмешатель-
стве и в другие кризисы: «в Ливии, 
Сирии, Центральноафриканской Ре-
спублике и Мали» — якобы РФ ис-
пользует эти кризисы в своих инте-
ресах, не брезгуя распространением 
дезинформации и прибегая к помо-
щи военных наемников. «Все это 
представляет долгосрочную и пря-
мую угрозу европейской безопасно-
сти»,— говорится в концепции.

В понедельник «Стратегический 
компас» одобрили министры ино-
странных дел и обороны стран ЕС, 
а в четверг он будет представлен для 
окончательного формального утвер-
ждения участникам саммита ЕС. Обо-
ронная концепция включает в себя 
оценку рисков и возможных мер для 
их предупреждения по четырем клю-
чевым направлениям: повышение 
боеготовности, обеспечение собст-
венной безопасности, инвестиции 
и развитие ВПК, более тесное сотруд-
ничество как внутри ЕС, так и за его 
пределами, в том числе по линии 
НАТО и с третьими странами в других 
регионах. В списке конкретных мер 
говорится о поддержке Украины, про-
ведении регулярных учений сил ре-
агирования, расширении возможно-
стей по сбору разведданных, борьбе 
с информационными и гибридными 
угрозами, а также о подготовке евро-
пейской стратегии по безопасности 
и обороне в космосе.

Едва ли не главное нововведение 
в рамках «Стратегического компа-
са» — это создание к 2025 году собст-
венных сил быстрого реагирования 
численностью в 5 тыс. человек. «В ЕС 
неоднократно предпринимались по-
пытки создать общий военный ин-
струмент, и сейчас в силу понятных 

причин такие попытки активизиро-
вались. Пока начнут с сил быстро-
го реагирования. Они предназначе-
ны для передового развертывания 
и сами по себе могут действовать 
только в условиях точечной опера-
ции или служить политическим щи-
том, например, в кризисе, аналогич-
ном украинскому. Таким образом, 
ЕС впервые сможет оперативно на-
правлять военных куда-либо за пре-
делы Евросоюза»,— пояснил „Ъ“ 
научный сотрудник ИМЭМО РАН 
Илья Крамник. Примеры приводил 
в прошлом году глава внешнеполи-
тической службы ЕС Жозеп Боррель. 
Он заявил: если бы у ЕС были собст-
венные силы быстрого реагирова-
ния, то они бы смогли отправиться 
в Афганистан осенью 2021 года для 
контроля аэропорта Кабула или на 
польско-белорусскую границу для 
помощи польским пограничникам, 
не справлявшимся с напором миг-
рантов с Ближнего Востока. По сло-
вам господина Крамника, в силах 
быстрого реагирования страны ЕС 
могут быть заинтересованы и для са-
мозащиты, ведь хотя в НАТО, куда 
входят большинство стран ЕС, дей-
ствует принцип коллективной обо-
роны, в соответствующей пятой 
статье Североатлантического до-

говора не говорится о немедлен-
ной и эффективной переброске сил 
в зону кризиса. Там упомянуто лишь 
о возможных военных решениях без 
уточнения их содержания.

Более тесное сотрудничество в об-
ласти политики безопасности — еще 
один шаг к европейской интегра-
ции. Хотя в Маастрихтском догово-
ре 1992 года и был закреплен тезис 
об «общей внешней политике и по-
литике безопасности», а в 2017 году 
почти все члены ЕС подписали со-
глашение о постоянном структури-
рованном сотрудничестве в сфере 
обороны (PESCO), единой оборон-
ной политики и тем более единой ар-
мии у ЕС пока нет. Эти компетенции 
по-прежнему сохраняются за нацио-
нальными оборонными ведомства-
ми. При этом 21 из 27 стран-участниц 
ЕС входит в НАТО: неслучайно в чет-
верг в Брюсселе пройдет и саммит 
Евросоюза, и, заодно, экстренный 
саммит лидеров стран Североатлан-
тического альянса с участием прези-
дента США Джо Байдена. Уже взятые 
государствами на себя обязательства 
по линии НАТО фактически притор-
маживают развитие военного сотруд-
ничества внутри ЕС.

Хотя в отдельных странах Евросою-
за (например, во Франции и Бельгии) 

готовы обсуждать и создание единой 
армии, так далеко Евросоюз пока не 
зашел. Неоднократные попытки про-
двинуться в создании общей армии 
наталкивались на невозможность до-
стичь консенсуса, неготовность под-
держивать такую инициативу фи-
нансово и недовольство партнеров 
по НАТО, особенно в условиях, когда 
большинство стран ЕС так и не дове-
ли свои взносы в бюджет альянса до 
2% от ВВП. «Любая попытка создать па-
раллельные структуры, дублировать 
систему командования лишь ослабит 
наш общий потенциал взаимодейст-
вия, так как при весьма ограничен-
ных ресурсах мы должны избегать 
параллелизма и дублирования уси-
лий»,— ранее заявлял генсек НАТО 
Йенс Столтенберг.

«Речь не идет о создании евро-
пейской армии,— уточнил в поне-
дельник Жозеп Боррель.— Армии 
европейских стран продолжат су-
ществовать самостоятельно, но нам 
нужно будет более тесно взаимодей-
ствовать, координировать наши уси-
лия, особенно в вопросах бюджетов». 
В Брюсселе признают: новая концеп-
ция пока не самая амбициозная, но 
зато реалистичная, а за ней уже могут 
последовать и другие инициативы.

Галина Дудина



 деловые новости
+ индикаторы
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Nikkei 225 28040,16 (+816,04)
РТС — (–)
FTSE 100 7460,63 (–16,09)

DAX 30 14283,65 (–189,55)
DJIA* 34463,90 (–343,55)
NASDAQ Composite* 14003,95 (–104,86)

*На 21:04.  По данным агентства Bloomberg.

 Индексы ведущих фондовых бирж на 23.03.22 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 24.03.22
Австралийский доллар 76,9174
Английский фунт 136,0395
Белорусский рубль 31,6632
Датская крона 15,2255

Доллар США 103,1618
Евро 113,2613
Индийская рупия* 13,5199
Казахский тенге** 20,3014

Канадский доллар 81,9330
Китайский юань 16,1891
Норвежская крона* 11,7561
СДР 142,2137

Сингапурский доллар 75,9604
Турецкая лира* 69,4912
Украинская гривна* 34,8570
Шведская крона* 10,8917

Швейцарский франк 110,3335
Японская иена** 85,4731
*За 10. **За 100. 

Убытки по гибкому курсу
Продавцы валютной выручки теряют деньги на обмене

Небольшие участники внешнеэкономи-
ческой деятельности (ВЭД) стали актив-
но жаловаться на Тинькофф-банк из-за 
невыгодного курса обмена при обяза-
тельной продаже части валютной вы-
ручки. Эксперты полагают, что страдать 
могут и крупные клиенты, хотя к ним 
отношение «более аккуратное». В норма-
тивных актах ЦБ нет указания на курс 
реализации валюты. Однако юристы 
отмечают, что эти акты требуют опера-
тивного уточнения, в том числе в отно-
шении ответственности банков.

Во второй половине марта некрупные 
участники ВЭД, в том числе ИП, начали мас-
сово жаловаться на намеренное затягивание 
мероприятий валютного контроля и продажу 
валютной выручки по крайне невыгодному 
курсу в Тинькофф-банке. В частности, на фору-
ме banki.ru за неделю набралось более десятка 
таких жалоб. Объемы продаж небольшие, по 
несколько тысяч долларов, но для небольших 
компаний и ИП это существенные деньги.

Например, клиент дал распоряжение о про-
даже 1 марта, банк продал 5 марта по курсу 
1 марта (то есть по 92 руб./$, а не по 105 руб./$), 
потеря превысила 100 тыс. руб. Другой кли-
ент жалуется, что банк продает валюту после 
закрытия биржевых торгов по произвольно-
му курсу: торги закрылись при 103,55 руб./$, 
а банк продал по 94 руб./$. Один из клиентов 
отмечает, что в Тинькофф-банке время прода-
жи выбрать самому нельзя, а «в другом бан-
ке, например, можно». В Тинькофф-банке на 
 запрос „Ъ“ не ответили.

Согласно указу президента РФ, все валют-
ные резиденты, включая ИП, обязаны про-
давать 80% поступившей им из-за рубежа 
валюты (см. „Ъ“ от 28 февраля). Согласно дей-
ствующей инструкции ЦБ, банк после полу-
чения от клиента распоряжения обязан про-
дать выручку в течение двух рабочих дней. 
В разъяснениях на сайте регулятора говорит-

ся, что «специальных требований о курсе обя-
зательной продажи части валютной выручки 
не установлено».

В результате в подобную ситуацию могут 
попасть клиенты почти любого банка. Так, 
на сайте Тинькофф-банка говорится, что банк 
«конвертирует с транзитного счета по кур-
су, действующему на момент обработки под-
тверждения». ВТБ в письме клиентам от 1 мар-
та пояснил, что продажа валютной выручки 

«проводится по курсу банка, действующему 
на момент исполнения операции банком». 
В МКБ сообщили „Ъ“ о правиле продажи ва-
лютной выручки по курсу банка на момент 
проведения сделки, в Росбанке — о возможно-
сти клиента согласовать с менеджером курс. 
В Сбербанке лишь заверили, что меняют ва-
люту по «рыночному курсу».

Бизнес-клиентами Тинькофф-банка преи-
мущественно выступают ИП и предприятия 

малого и среднего бизнеса (МСБ). По данным 
отчетности по МСФО на 30 сентября 2021 
года, объем их текущих и расчетных сче-
тов достигал 108 млрд руб. Председатель со-
вета ТПП РФ по финансово-промышленной 
и инвестиционной политике Владимир Гам-
за отмечает, что практика может затронуть 
и более крупный бизнес, однако отношение 
банков к нему «более аккуратное», чем к мел-
ким частным предпринимателям.

По мнению первого вице-президента 
общественной организации по поддержке 
малого и среднего предпринимательства 
«Опора России» Павла Сигала, действия бан-
ков выглядят как попытка заработать, про-
сто «прокручивая средства экспортеров», 
что явно не выглядит как клиентоориен-
тированный подход в сложившейся ситуа-
ции. В ТПП РФ готовы написать обращение 
в ЦБ «при получении жалоб от предприни-
мателей». На запрос „Ъ“, собирается ли ре-
гулятор выпустить рекомендации по пово-
ду курса обмена экспортной выручки, в ЦБ 
не  ответили.

Юристы считают, что ЦБ необходимо в экс-
тренном порядке принять нормативно-пра-
вовые акты, которые обязывали бы банки 
продавать выручку по тому курсу, который 
действовал в момент направления поруче-
ния, и установить ответственность, включая 
финансовую, за нарушение сроков продажи.

По словам главы КА «Корчаго и партнеры» 
Евгения Корчаго, предприниматели в прин-
ципе не очень рады, что должны продавать 
валютную выручку, а складывающаяся ситу-
ация с банками приводит к тому, что «пред-
приниматель несет дополнительные убыт-
ки в связи отсутствием четких разъяснений 
регулятора о курсе обмена». Эксперт отмеча-
ет, что предприниматели беззащитны с пра-
вовой точки зрения в данной ситуации из-за 
пробелов в регулировании.

Юлия Пославская
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Банки и их клиенты активно обсужда-
ют катастрофическое падение рубля, 
рост ставок по вкладам и кредитам. 
Между тем, если разобраться, фор-
мальный рост курса, например, долла-
ра не такой уж трагичный — с 80 руб. 
23 февраля до 104 руб. 23 марта, всего 
30%. Ставки по вкладам после подъема 
ключевой ставки до 20% выросли куда 
заметнее — примерно вдвое, с 10% до 
20% (но уже начали падать). А вот ин-
фляция, в том числе в банковском сек-
торе, выглядит гораздо более устра-
шающей, если смотреть не на данные 
Росстата, а на реальные цены.

Банкиры говорят, что производите-
ли карт «Мир» предлагают купить их 
(в сборе — карта с чипом) по €8–9, как 
китайского производства, так и от «Ми-
крона». Отдельно чипы российский 
производитель продает сегодня по 
€5, рассказывает представитель круп-
ного банка. До 23 февраля китайский 
чип для карт «Мир» стоил не более 

€0,5, а чип «Микрона» — 19 руб. (с уче-
том госдотаций). Карты со встроенны-
ми чипами банки покупали по цене от 
€0,7 до €1,8. Таким образом, болванки 
для карт подорожали в 5–10 раз.

Рост цен на импортные чипы, оче-
видно, был неизбежен. Повышение 
цен на чипы «Микрона» тоже выгля-
дит логично, и не только из-за того, 
что продукция конкурентов дорожает. 
В марте спрос на карты «Мир» у банков 
вырос в 3–7 раз, что позволяет пред-
положить быстрое сокращение запа-
сов болванок. Впрочем, пока они есть 
и у банков, и у производителей. Так, 
в одном крупном российском банке 
„Ъ“ рассказали, что заказали карты 
с французскими чипами из складских 
запасов производителя, правда, срок 
поставки получился два месяца.

Но запасам свойственно закан-
чиваться, тогда как на совещаниях 
с Минпромторгом и ЦБ банкиры го-
ворят о потребности в картах на уров-
не 115–120 млн штук до конца года, то 
есть примерно на €1 млрд или даже 
больше. По наиболее оптимистичным 
прогнозам экспертов, «Микрон» мо-
жет произвести до 20 млн штук чипов 
в год, по мнению других экспертов, их 
производственная мощность в прош-
лые годы ограничивалась 3 млн карт 
в год. В любом случае его мощности 
не хватит на покрытие спроса, и, по 
словам участников рынка, к компа-
нии уже выстроилась очередь, дли-
ну которой сейчас никто не берется 
 прогнозировать.

И как ни покажется странным, вы-
ручить банки в этой ситуации могут 
ушедшие из России Visa и Mastercard, 
правда, возможно, даже не подозре-
вая об этом. Дело в том, что, по словам 
экспертов, несмотря на рост доли карт 
«Мир», наибольший спрос со стороны 
физлиц приходился на карты этих 
платежных систем и заготовки имен-
но для их карт в наибольшей степени 
запасли банки. А поскольку платеж-
ные системы не разорвали договоры 
с банками, они могут вполне леги-
тимно выпускать их карты, которые 
внутри страны продолжают работать, 
как раньше.

Пока население  
обеспокоено  
ростом инфляции  
и курса доллара,  
значительно силь-
нее — в 5–10 раз — 
подорожали не менее 
востребованные  
сейчас заготовки  
банковских карт

Вино сжимается
Импорт алкоголя в Россию может сократиться на 40%

Геополитическое напряжение, повлек-
шее за собой девальвацию рубля и ло-
гистические проблемы, может при-
вести к падению импорта алкоголя 
в Россию на 20–40% в годовом выра-
жении, ожидают участники рынка. 
Это будет сравнимо с последствиями 
кризиса 2014 года. Дистрибуторы уже 
работают над изменением логистиче-
ских маршрутов и расчетов с поставщи-
ками. Эксперты ожидают увеличения 
доли вин из Южной Америки, Африки 
и стран ближнего зарубежья.

Осложнение геополитической обстанов-
ки из-за начала военной операции РФ на 
Украине, девальвация рубля и проблемы 
с логистикой могут привести к падению им-
порта алкоголя в Россию примерно на 40% 
в годовом выражении. Такую оценку приво-
дит директор по развитию алкогольной ком-
пании Ladoga Дмитрий Исаченков. По его 
словам, это сопоставимо с последствиями 
кризиса 2014 года.

Руководитель информационного центра 
WineRetail Александр Ставцев отмечает, что 
кризисы 2008 и 2014 годов также приводили 
к «сжиманию» рынка импортного алкоголя, 

прежде всего вина. Падение спроса на 40% — 
консервативная оценка, отмечает он. По ито-
гам января—ноября 2021 года импорт креп-
ких алкогольных напитков в РФ вырос на 
19,73%, до 8,2 млн дал. Ввоз тихих вин за год 
увеличился на 6,6%, до 30,08 млн дал.

Сложности с импортом алкогольных на-
питков в РФ начались еще до военной опе-
рации на Украине, когда в начале 2022 года 
из-за скопления грузов на латвийско-россий-
ской границе выросли сроки доставки и та-
рифы. В конце февраля — начале марта после 
падения курса рубля импортеры приостанав-
ливали продажи на несколько дней. В резуль-
тате цены на импортный алкоголь у постав-
щиков выросли в диапазоне от 15% до 100%. 
Кроме того, ряд глобальных компаний, вклю-
чая Pernod Ricard (бренды Chivas Regal, Jame-
son, Absolut, Ararat) и Diageo (Johnnie Walker, 
Captain Morgan, Baileys), приостановили по-
ставки в РФ. Наконец, США в рамках санкций 
против РФ ввели запрет на поставки алкого-
ля в страну, а власти ЕС запретили поставки 
спиртного дороже €300 за единицу товара.

Исполнительный директор виноторго-
вой компании Fort Александр Липилин гово-
рит, что импорт закономерно снизился из-за 

отказа ряда производителей из Франции 
и Италии поставлять продукцию, сложно-
стей с логистикой и платежами. Но в компа-
нии рассчитывают сохранить 75–80% импор-
та. По словам господина Липилина, пока 75% 
иностранных поставщиков Fort согласны 
продолжать работать с Россией. Также ком-
пания ищет новых производителей из Чили, 
Аргентины, ЮАР, Армении.

Дмитрий Исаченков говорит, что на погра-
ничных переходах грузовики до сих пор сто-
ят в очереди по несколько суток, а контейнер 
на любом этапе может быть снят с судна из-за 
российского адресата. По его словам, Ladoga 
рассматривает новые маршруты импорта че-
рез «дружественный пояс» стран, а также из-
учает вопрос расчетов через прямую конвер-
тацию в валюту поставщиков, где есть такая 
возможность. 

Поддержать импортеров также должны 
поправки в законодательство, одобренные 
Советом федерации 23 марта. Предполагает-
ся, что эксперимент внутри России по мар-
кировке импортного алкоголя акцизными 
марками, действующий сейчас в Калинин-
градской области, будет расширен, а срок 
нанесения марок и ввоза маркированной 

продукции должен вырасти с 9 до 18 меся-
цев. По словам господина Исаченкова, им-
портерам также помогло бы решение вопро-
са с параллельным импортом и упразднение 
таможенного оформления образцов для 
 сертификации.

Оценить объем имеющихся в сетях и у ди-
стрибуторов запасов импортного алкоголя 
на данный момент сложно. На конец февра-
ля, по оценкам WineRetail, на российском 
рынке могло оставаться около 15% годово-
го оборота импортного вина, но ситуация со 
стоками неоднородна. К тому же алкоголь 
входит в перечень товаров, пользующихся 
повышенным спросом в этот кризис. По дан-
ным NielsenIQ, с 21 февраля по 13 марта про-
дажи алкогольных напитков в деньгах в ма-
газинах увеличились на 22% год к году. По 
словам господина Ставцева, после стабили-
зации валютных курсов стоит ждать восста-
новления рынка. Возможно вымывание или 
замещение каких-то позиций, увеличение 
доли вин из Южной Америки, Северной Аф-
рики, а также стран ближнего зарубежья, та-
ких как Азербайджан, Казахстан, Армения, 
Грузия, добавляет он.

Анатолий Костырев

Запрограммированные на отъезд
Треть IT-специалистов ищет способы работать вне России

В то время как российские власти обе-
щают беспрецедентные меры поддерж-
ки IT-отрасли, чтобы остановить  отток 
кадров за рубеж, каждый третий ее 
специалист ищет работу в иностран-
ной компании с релокацией, выясни-
ли в «Хабр Карьере». На рынок вышли 
даже те кандидаты, которые не были 
в активном поиске, подтверждают рек-
рутеры. Доступ к современным техно-
логиям — самый важный фактор вы-
бора места работа для IT-специалистов, 
объясняют эксперты. Именно поэтому 
многие компании уже перевезли разра-
ботчиков хотя бы в ближнее зарубежье.

„Ъ“ ознакомился с исследованием «Хабр 
Карьеры» о состоянии российского IT-рынка. 
Портал опросил почти 3 тыс. IT-специалистов, 
в том числе разработчиков, администрато-
ров и тестировщиков. Выяснилось, что в по-
иске работы находится почти половина (47%) 
опрошенных, при этом каждый третий (33%) 
сотрудник ищет работу в иностранной ком-
пании с релокацией, почти половина (46%) 
планирует в этом году начать учить ино-
странный язык.

В целом 77% опрошенных заявили, что их 
компании столкнулись с трудностями в тече-
ние последнего месяца: например, 60% из-за 
санкций ищут новые инструменты для ра-
боты, а в 32% остановили или уменьшили 
наем сотрудников. Под сокращение попали 
4% IT-специалистов, у половины увольнение 
связано с закрытием компании. При этом пя-
той части опрошенных повысили или обе-
щали увеличить зарплату, но в то же время 
7% ее понизили или задержали.

Релокация IT-специалистов сейчас одна 
из самых болезненных проблем для властей, 
поскольку потребность в кадрах как никогда 
высока. С 24 февраля количество IT-вакансий 
в госсекторе удвоилось (см. „Ъ“ от 17 марта). 
Чтобы остановить отток кадров, правитель-
ство прорабатывает беспрецедентные меры 
поддержки IT-отрасли, включая снижение 
налогов, льготные кредиты, гранты, отсроч-
ку от армии (см. „Ъ“ от 23 марта).

По данным Российской ассоциации элек-
тронных коммуникаций (РАЭК), Россию 
уже покинули 50–70 тыс. IT-специалистов, 
в апреле к ним могут присоединиться еще 
70–100 тыс. человек. Запрос на позиции с ре-

локацией вырос, на рынок вышли даже те 
кандидаты, которые не были в активном по-
иске работы, подтверждает руководитель по 
подбору направления IT в рекрутинговой 
компании Benchmark Екатерина Селезне-
ва. По ее оценке, переезд рассматривают 60–
70% IT-специалистов, ищущих работу: «Ос-
новные направления — Армения, Грузия, 
Турция, Казахстан, Сербия». Многие россий-
ские компании сейчас не предпринимают 
явных шагов в сторону увеличения зарплат, 
а случаи увольнения и сокращения есть, но 
пока не носят массовый характер, говорит 
 госпожа Селезнева.

Пока увольняются единицы — либо люди 
уходят в знак протеста, либо уже ведут пере-
говоры о работе на зарубежную компанию, 
рассказал „Ъ“ топ-менеджер одного из круп-
ных российских игроков. По его мнению, уе-
дут «прежде всего специалисты экстра-клас-
са, которые легко могут получать за рубежом 
в два-три раза больше, чем в России, но таких 
всего несколько процентов».

Идет отток профессионалов уровней mid-
dle и senior, подтверждает директор по пер-
соналу «МойОфис» Екатерина Дементьева. 

На место уволившихся нанимают людей из 
иностранных компаний, покинувших РФ, 
говорят источники „Ъ“.

Главный вопрос для IT-специалиста — 
не где, а как и чем ему заниматься, отмечает 
гендиректор «Либерум Навитас» Айрат Мус-
тафин: «Если есть хорошая работа, интерес-
ный проект — вопрос об отъезде не возник-
нет». Рекрутеры стали предлагать больше 
интересных проектов в России, но «неясно, 
связано ли это с импортозамещением или 
оттоком кадров», отмечает эксперт сервиса 
поиска наставников в IT Solvery Екатерина 
Фатеева.

Возможность доступа к современным 
технологиям — самый важный фактор для 
IT-специалистов, поэтому для многих отъ-
езд мотивирован именно этой причиной: 
не потерять навыки и не снизить свою сто-
имость на рынке, полагает руководитель 
IT-практики Magnum Hunt Ольга Новикова. 
По ее словам, многие разработчики перевез-
ли своих специалистов в страны СНГ, где та-
кой доступ к технологиям на фоне санкций 
в отношении России не будет ограничен.

Юлия Степанова
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Последнее значение
за минувший торговый день
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за торговый день
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Биржевой курс американской 
валюты спустя три недели вер-
нулся ниже уровня 100 руб./$. 
Давление на доллар оказало  
решение президента РФ пере-
вести расчеты по российско-
му газу на рубли. Эта мера мо-
жет привести к тому, что 100% 
валютной выручки «Газпрома» 
от европейских потребителей 
пойдет на поддержание курса 
рубля. При реализации такого 
шага и удержании европейских 
клиентов курс доллара имеет  
шансы опуститься к уровню 
90 руб./$, полагают аналитики.

Курс доллара на торгах Москов-
ской биржи 23 марта после трехне-
дельного перерыва опустился ниже 
95 руб./$. В ходе торгов он достигал 
94,9875 руб./$, минимального значе-
ния с 2 марта. По итогам сессии тор-
ги закрылись на отметке 97,6 руб./$, 
что на 5,81 руб. ниже значений пре-
дыдущего дня.

Уверенное снижение курса про-
исходило при возросшей активно-
сти инвесторов. По данным Мос-
ковской биржи, суммарный объ-
ем торгов в валюте составил почти 
180 млрд руб. ($1,8 млрд), что в пол-
тора раза выше результата предше-
ствующего дня. Снизился и бирже-
вой курс евро, по итогам торгов до-
стигнув отметки 108,36 руб./€, что на 
70 коп. ниже закрытия вторника.

Резкому укреплению курса ру-
бля способствовало заявление пре-
зидента РФ Владимира Путина (см. 
материал на стр. 1), что оплата по-
ставок российского газа на экспорт 
в недружественные страны перево-
дится в российские рубли. Глава го-
сударства поручил ЦБ и правитель-
ству за неделю определить порядок 
операций по приобретению рублей 
на внутреннем рынке РФ покупате-
лями российского газа.

По сути, это решение обяжет 
в первую очередь Европу приобре-
тать рубли для расчетов с «Газпро-
мом», ввиду ограниченности аль-
тернатив замещения российского 
газа, указывают участники валют-
ного рынка. В денежном выраже-
нии эффект возможных вливаний 
в валюту будет значительным.

По оценке начальника аналити-
ческого управления банка «Зенит» 
Владимира Евстифеева, «Газпром» 
от реализации газа в ЕС в 2021 
году получил выручку в размере 
$38 млрд при средней цене около 
$270 за 1 тыс. куб. м. С начала года 
на фоне рисков падения поставок 
газа в Европу цены на газ держат-
ся заметно выше уровня $1000 за 
1 тыс. куб. м, а значит объем валют-
ной выручки «Газпрома» может за-
метно вырасти в случае снижения 
объема поставок. «Например, при 
сокращении спроса на российский 
газ на 20% за год и средней цене газа 
на уровне $700 за 1 тыс. куб. м вы-
ручка от поставок в ЕС может соста-
вить около $77 млрд»,— отмечает го-
сподин Евстифеев.

Вместе с тем в настоящее время 
в России действует директива, обя-
зывающая компании продавать на 
валютном рынке 80% экспортной 
выручки, оставшуюся часть ком-
пании могут оставить себе. По но-

вым правилам в рубли может быть 
конвертирован весь объем выруч-
ки «Газпрома», получаемой от запад-
ных покупателей. «За последние два 
месяца экспорт газа в ЕС формиру-
ет для России $100–350 млн выруч-
ки ежедневно, или 28% среднеднев-
ного объема биржевых торгов дол-
ларов в текущих условиях»,— оце-
нивает главный аналитик ПСБ Егор 
Жильников.

Впрочем, пока не стали ясны под-
робности того, как будет реализова-
но нововведение, поэтому аналити-
ки затрудняются оценить весь мас-
штаб изменений. Ключевыми оста-
ются вопросы о том, где будут запад-
ные потребители покупать рубли, 
по какому курсу будут пересчиты-
ваться цены в контрактах «Газпро-
ма», предусмотрена ли в договорах 
возможность расплачиваться в дру-
гих валютах. 

По словам Владимира Евстифе-
ева, мера в любом случае экстраор-
динарная и сможет поддержать курс 
национальной валюты: «Данная 
мера „дедолларизации“ продолжит 
поддерживать национальную валю-
ту в ближайшем будущем, сначала 
выведя курс доллара к 95 руб., а да-
лее к 90 руб. при отсутствии оттока 
европейских клиентов из-за новов-
ведения».

Виталий Гайдаев
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В первой половине марта  
одобрение заявок на автокре- 
диты опустилось до рекордно 
низкого значения — 10%. Это 
стало следствием ужесточения 
банковского скоринга, сниже-
ния платежеспособности насе-
ления и роста цен на автомоби-
ли. Стабилизация сегмента мо-
жет занять до полугода. Но рас-
тущий средний чек позволит 
рынку автокредитования из-
бежать существенного провала 
в объеме по итогам года.

По данным Национального бюро 
кредитных историй (НБКИ, входит 
в тройку лидеров), в период с 1 по 
15 марта уровень одобрения в сег-
менте автокредитования составил 
10%, это минимальный показатель 
с 2020 года. Даже в период жестко-
го карантина в апреле 2020 года одо-
брялось 26% заявок на автокредиты, 
следует из данных бюро. «Сейчас 
причины проблем в сегменте более 
глубокие. Это и пауза, взятая мно-
гими автопроизводителями, и про-
должающийся мировой дефицит ав-
токомплектующих, и санкционное 
давление на российские банки»,— 
поясняет директор по маркетингу 
НБКИ Алексей Волков. Многие бан-
ки пока притормозили кредитова-
ние, чтобы переоценить кредитные 
риски (см. „Ъ“ от 21 марта). Большое 
значение имеет то, когда оставши-
еся автопроизводители смогут на-
сытить рынок, прогнозов пока нет, 
продолжает эксперт.

• По данным НБКИ, в феврале 
2022 года в России было выдано 
70,4 тыс. автокредитов. Это 
на 5,4% меньше, чем годом ранее. 
Средний чек автокредита растет 
с апреля 2020 года. К январю 2022 го-
да он достиг 1,3 млн руб., что на 30% 
больше, чем в начале пандемии.
Предпосылок для скорого вос-

становления авторынка нет, уверен 
гендиректор «Infoline-аналитики» 
Михаил Бурмистров. Происходит 
не только ужесточение риск-поли-
тики банков, но и снижение интере-
са к кредитованию на фоне резкого 
подорожания автомобилей, добав-
ляет он: «Дилеры стараются по мак-
симуму индексировать цены, чтобы 

ограничить скорость вымывания ав-
томобилей с рынка».

В условиях подобных завышен-
ных цен профиль клиента, который 
подавал заявку на автокредит, также 
ухудшился, что также дало влияние 
на одобрение, добавляет председа-
тель правления РГС-банка Алексей 
Токарев. Уже наблюдается снижение 
платежеспособности клиентов, отме-

чает собеседник „Ъ“ на рынке авто-
кредитования. Требования к DTI кли-
ента (отношение расходов и доходов) 
повысились. В условиях повышен-
ных ставок возможен более деталь-
ный анализ платежеспособности за-
емщиков, чтобы не допустить высо-
кого уровня долговой нагрузки, под-
тверждает начальник управления ор-
ганизации продаж автокредитов ВТБ 
Владимир Высоцкий.

Между тем в целом банкиры на-
строены относительно оптимистич-
но. Ситуация с низким уровнем одо-
брения скорректируется уже в бли-
жайшие недели, в апреле, уверен го-
сподин Токарев, хотя и не вернет-
ся к прежним уровням. «Дальней-
шее развитие событий будет всеце-
ло зависеть от ситуации в макроэ-

кономике,— предостерегает он.— 
В случае роста безработицы, инфля-
ции и дальнейшего падения реаль-
ных доходов населения банки бу-
дут вынуждены вновь „закрутить 
гайки“». По прогнозам первого зам-
преда правления Экспобанка Алек-
сея Санникова, ситуация в сегмен-
те автокредитования может улуч-
шиться на горизонте трех-шести ме-
сяцев. Необходима трансформация 
логистических цепочек, восстанов-
ление поставок новых автомобилей 
и возращение кредитных ставок на 
комфортный для клиентов уровень, 
поясняет он

«Многие банки, выдающие ав-
токредиты, в ответ на ухудшение 
экономической ситуации сущест-
венно ужесточили свои кредитные 
политики. При этом вслед за ро-
стом ключевой ставки резко выро-
сли и процентные ставки в сегмен-
те, что в сочетании со взрывной ди-
намикой цен на автомобили при-
вело к значительному росту долго-
вой нагрузки потенциальных заем-
щиков,— заключает заместитель 
директора группы рейтингов фи-
нансовых институтов НКР Егор Ло-
патин.— В результате лишь малая 
часть заемщиков стала соответст-
вовать требованиям банков». Даль-
нейшая динамика выдачи автокре-
дитов будет определяться не только 
уровнем ключевой ставки, но и ди-
намикой курса рубля и доступно-
стью новых автомобилей. Из-за ро-
ста суммы среднего чека, полага-
ет он, в среднесрочной перспекти-
ве объем выдачи «просядет» значи-
тельно меньше, чем число выдан-
ных кредитов.

Полина Трифонова

Автокредиты  
проехали пандемию
Уровень одобрения заявок упал до антирекорда

На бирже ждут газодолларов
Валютный рынок может поддержать выручка «Газпрома»

В первый день торгов акциями 
после долгого перерыва на Мос-
ковской бирже будут допущены 
33 ценные бумаги крупнейших 
эмитентов. Участники рынка 
ждут кратковременного сниже-
ния котировок. Впрочем, пря-
мой запрет коротких продаж 
и продаж со стороны нерезиден-
тов, а также косвенная поддер-
жка со стороны ФНБ могут при-
вести к быстрому восстановле-
нию рынка.

После почти месячного перерыва 
с четверга, 24 марта, на Московской 
бирже возобновляются торги 33 ак-
циями, входящими в индекс MOEX. 
Большинство опрошенных участни-
ков рынка ожидают, что в первый тор-
говый день будет наблюдаться повы-
шенная волатильность. В начале тор-
гов брокеры ожидают заметного сни-
жения котировок. Начальник управ-
ления торговых операций на россий-
ском фондовом рынке «Фридом Фи-
нанс» Георгий Ващенко объясняет это 
исполнением маржин-коллов. Это 
потребуется для закрытия длинных 
позиций ряда клиентов, сформиро-
ванных по состоянию на 25 февраля. 
Управляющий директор «Иволга Ка-
питал» Дмитрий Александров также 
не исключает в первый день торгов 
обязательные продажи сформирован-
ного брокерскими компания обеспе-
чения со стороны НКЦ, как это было 
на рынке ОФЗ (см. „Ъ“ от 22 марта). Од-
нако, по его словам, оценить объем та-
ких продаж достаточно сложно. «Ни-
какие брокеры не раскрывали инфор-
мацию о том, что у них потенциаль-
ный объем проблемных позиций»,— 
указывает эксперт. При этом он отме-
чает, что объем операций репо под 
залог акций составляет более 10% от 
объема всех операций, «так что слож-
ности могут возникнуть».

Руководитель управления разви-
тия клиентского сервиса ФГ «Финам» 
Дмитрий Леснов в части рисков не 
исключает также «эмоциональные 
продажи по крайне низким, неадек-
ватным ценам под влиянием негатив-
ного информационного фона». Веду-
щий аналитик отдела глобальных ис-
следований «Открытие Инвестиции» 
Андрей Кочетков прогнозирует про-
садку на 10–30% по различным бума-
гам от уровней закрытия 25 февраля.

Впрочем, несмотря на короткий 
торговый день (с 9:50 до 14:00), участ-
ники рынка ожидают роста котиро-
вок во второй половине торгов. Геор-
гий Ващенко указывает, что «на ОФЗ 
был высокий спрос со стороны част-
ных инвесторов (см. „Ъ“ от 22 марта.— 
„Ъ“), на акции он еще намного боль-
ше». Руководитель отдела по управле-
нию акциями УК «Ингосстрах-Инвес-
тиции» Александр Дорожкин не отме-
чал за месяц, прошедший без торгов, 
желающих продать акции, и из вне-
биржевых торгов последних дней 
следует, что «спрос на акции распола-
гается на уровнях закрытия, а предло-
жение говорит о нежелании расста-
ваться с акциями дешевле, чем на 10–
20% выше закрытия».

При этом поддержку фондовому 
рынку оказывает целый ряд факто-
ров. В частности, брокеры указыва-
ют на действующий запрет коротких 
продаж, т. е. продаж ценных бумаг, 
взятых взаймы, с расчетом на сниже-
ние их курса, а также запрет на опера-
ции нерезидентов. Эксперт по фондо-
вому рынку «БКС Мир инвестиций» 

Дмитрий Пучкарев ожидает, что поку-
патели сосредоточатся на акциях сы-
рьевого сектора с высокой долей экс-
портной выручки, которая не попала 
под санкции,— прежде всего эмитен-
тов нефтегазовой отрасли и цветной 
металлургии. При этом он отмечает, 
что более 50% в индексе MOEX прихо-
дится на долю экспортеров, и потому 
он после затянувшейся паузы может 
вырасти относительно 25 февраля. 
По словам господина Леснова, «фун-
даментальная недооцененность рос-
сийских активов сейчас очевидна, по-
этому текущий апсайд быстро реали-
зуется, рынок вырастет».

Кроме того, Георгий Ващенко не 
исключает, что ряд эмитентов начнет 
скупать свои акции. Однако такое ре-
шение должен принять совет дирек-
торов, и оно должно быть заложено 
в бюджет. Господин Дорожкин отме-
тил, что российские эмитенты (осо-
бенно экспортеры без долговой на-
грузки) «в быстром порядке согласо-

вывали обратный выкуп своих под-
ешевевших акций, чем, несомненно, 
окажут поддержку рынку».

Вместе с тем открытым остается 
вопрос участия в торгах ВЭБ.РФ, ко-
торый получил право потратить до 
1 трлн руб. из Фонда национально-
го благосостояния (ФНБ) на покупку 
акций. В Минфине отказались ком-
ментировать эту тему, ВЭБ на запрос 
„Ъ“ не ответил. ЦБ также не стал от-
вечать на вопрос о возможных мерах 
господдержки. Господин Кочетков 
отмечает, что «интереса к запредель-
ному падению рынка у регулятора 
нет, но желающих выйти может ока-
заться достаточно много». Дмитрий 
Александров отметил, что подготов-
ка к участию ВЭБа велась с первых 
дней остановки торгов, но ни Банк 
России, ни сам ВЭБ не проводили со-
вестных интервенций, как это было 
перед открытием рынка ОФЗ. По 
мнению эксперта, если бы все было 
готово, «соответствующие сообще-
ния и акты были бы опубликованы». 
В кризис 2008 года ВЭБ также участ-
вовал в поддержке рынка. Однако он 
не присутствовал на рынке постоян-
но, а заявки на покупку от него появ-
лялись лишь в самом конце торговой 
сессии в ограниченном объеме.

Андрей Кочетков полагает, что уве-
личение времени торгов произойдет, 
когда будут «расчищены маржиналь-
ные обязательства клиентских счетов 
и брокеров». При этом Дмитрий Алек-
сандров считает, что торги корпора-
тивными облигациями могут начаться 
со следующей недели. Однако «реше-
ние по этому сегменту может зависеть 
от объема проблемных операций», 
так как эти бумаги активно заклады-
вались в качестве обеспечения в НКЦ.

Ксения Куликова,  
Виталий Гайдаев

Брокерам предложили 
попробовать торг
К укороченной биржевой сессии  
допустят ограниченный список акций

Сейчас… хороший период 
для покупки российских 

активов, российских акций, 
облигаций, потому что они 

упали резко, подешевели
— Анатолий Аксаков,

глава комитета Госдумы по финансовому 
рынку, в интервью «Парламентской газете» 

25 февраля 2022 года

Ц И Т А Т А

10 процентов
составил уровень 
одобрения в сегменте 
автокредитования 
в первой половине 
марта 2022 года

КАК МЕНЯЛСЯ РЫНОК АВТОКРЕДИТОВ В 2020–2022 ГОДАХ (%)    ИСТОЧНИК: НБКИ.
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Итоги торгов акциями на Московской бирже 25 февраля 2022 года
Название Последняя цена Объем торгов  Количество сделок 
 (руб.) (млрд руб.) (тыс. шт.)
Сбербанк 130,5 51,77 670,6

«Газпром» 238 46,88 446,8

«Роснефть» 308 10,32 232,3

ЛУКОЙЛ 5153,5 10,10 101,8

ГМК «Норильский никель» 20000 9,19 62,7

АЛРОСА 86 6,17 168,9

ВТБ 0,01973 4,46 225,3

Сбербанк пр. 131,45 4,25 152,2

«Магнит» 3100 4,12 70,4

НЛМК 187,5 3,93 96,9

«Полюс» 11124 3,13 30,3

«Русал» 62,3 2,92 87,1

«Северсталь» 1410 2,77 86,1

НОВАТЭК 1269 2,58 52,6

Московская биржа 99,37 2,35 77,5

ММК 48,35 2,28 86,7

«Сургутнефтегаз» пр. 31,7 1,83 33,4

АФК «Система» 12,452 1,61 50,2

«Интер РАО» 2,85 1,57 64,4

«Сургутнефтегаз» 22,295 1,53 27,7

«Татнефть» 374,9 1,48 48,6

МТС 235 1,37 40,7

«Фосагро» 5145 1,30 27,2

«Аэрофлот» 36,8 1,01 75,3

ПИК 502 0,93 55,8

«Детский мир» 85,6 0,80 46,2

«Транснефть» пр. 150000 0,78 4,1

«РусГидро» 0,7 0,57 25,3

Эн+ Груп 628 0,48 17,5

«Татнефть» пр. 332 0,45 42,8

«Ростелеком» 71 0,44 22,5

ФСК ЕЭС 0,091 0,39 21,7

МКБ 5,157 0,37 10,3

Указаны акции, по которым возобновляются биржевые торги с 24 февраля 2022 года.  
пр.— привилегированные акции. По данным Московской биржи.

БИРЖЕВЫЕ КУРСЫ ВЕДУЩИХ ВАЛЮТ В 2022 ГОДУ (РУБ.)
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Как выяснил „Ъ“, инвесторы 
в ВИЭ попросили ускоренно уве-
личить платежи за мощность но-
вых электростанций, пересчи-
тав платежи с учетом текущей 
ставки гособлигаций и ключе-
вой ставки ЦБ. Изменение пра-
вил может повысить нагрузку 
на промышленность, по подсче-
там аналитиков, на 220–240 млрд 
руб. в год.

Инвесторы в ВИЭ предложили 
ускоренно повысить платеж за мощ-
ность новых электростанций с 1 
июля, исходя из резко выросших ста-
вок облигаций федерального займа 
(ОФЗ). Генераторы включили иници-
ативу в список дополнительных мер 
поддержки отрасли (есть у „Ъ“), ко-
торый обсуждался в «Совете рынка» 
(регулятор энергорынков) 22 марта.

Новые электростанции в РФ стро-
ятся по механизмам договоров по-
ставки мощности (ДПМ), которые 
гарантируют инвестору возврат вло-
жений. Доходность ДПМ зависит от 
ставки ОФЗ. Сейчас объем платежа 
рассчитывается один раз в год, ис-
ходя из ставки ОФЗ и индекса потре-
бительских цен за предыдущий год. 
В 2021 году средняя ставка ОФЗ со-

ставляла 7,3%, из-за чего доходность 
ДПМ ВИЭ в этом году снизится до 
10,76%, посчитал Владимир Скляр 
из «ВТБ Капитала». Средняя ставка 
ОФЗ по десятилетним бумагам с на-
чала этого года по 22 марта составля-
ет 9,74%. При такой ставке платеж по 
ДПМ ВИЭ вырастет примерно на 14% 
от текущего уровня, отмечает Сергей 
Гарамита из Райффайзенбанка.

По словам источников „Ъ“, ини-
циативу на совещании отстаивал 
«Фортум» (подконтролен финской 
Fortum). Представители «Фортума» 
ссылались на возникновение убыт-
ков из-за резкого скачка плавающей 
ставки кредитов примерно до 23%. 
В качестве альтернативы компания 
предложила субсидировать ставки 
коммерческих банков со стороны 
ЦБ. В «Фортуме» отказались от ком-
ментариев.

Представитель «Совета рынка» 
на совещании говорил, что изме-
нение формул расчета цен для всех 
ДПМ-объектов (включая тепловые 
и другие станции) приведет к резко-
му росту одноставочной цены энер-
горынка на 10%, предложив вы-
брать другие варианты поддержки 
отрасли. В январе одноставочная 

цена в европейской части РФ и на 
Урале составляла 2,66 тыс. руб. за 1 
МВт•ч, а в Сибири — 2,08 тыс. руб.

Увеличение ставки доходности 
ДПМ до 20% и индекса потребитель-
ских цен до 19% потребует роста пла-
тежей потребителей по всем инстру-
ментам ДПМ на 220–240 млрд руб. 
в год, что эквивалентно росту конеч-
ного тарифа на электроэнергию на 
5%, посчитал Владимир Скляр.

Генераторы также предлагают ин-
дексировать капитальные затраты 
для проектов с вводом после 2022 
года, исходя из динамики курса ва-
лют (по аналогии с 2015 годом). Ин-
весторы рассматривают вариант 
полной отмены требований по ло-
кализации оборудования или хотя 
бы разрешение использовать на-
равне с российским оборудование 
из стран, которые не ввели санкции 
против России (например, Китай 
и Индия). При этом представитель 
«Совета рынка» на совещании отме-
тил, что регулятор предлагает отме-
нить штрафы для генераторов при от-
казе от проекта.

Представитель от «Энел Россия» 
(подконтрольна итальянской Enel) 
предложил запускать станции по ча-

стям с возможностью сразу получать 
платежи за мощность, а также отме-
нить штрафы за недостижение нор-
мативного коэффициента использо-
вания установленной мощности. Эти 
меры необходимы для поддержки 
экономики строящейся Кольской 
ВЭС (201 МВт), говорят источники 
„Ъ“. В «Энел Россия» от комментари-
ев отказались.

В «Совете рынка» сообщили „Ъ“, 
что сейчас проводится анализ ситуа-
ции. «Обобщенные сведения о возни-
кающих проблемах и перечень всех 
поступивших предложений по соот-
ветствующим мерам будут направ-
лены в Минэнерго»,— отметили там. 
В Минэнерго вновь повторили, что 
предложения от всех участников рын-
ка рассматриваются и оцениваются.

«Стремление энергетиков нажить-
ся на сложностях вдвойне непри-
глядно,— говорят в „Сообществе по-
требителей энергии“ (объединяет 
промышленных потребителей энер-
гии).— Мало того что оно безоснова-
тельно, эти сверхдоходы вряд ли при-
несут пользу экономике, поскольку, 
скорее всего, достанутся кредиторам 
или осядут на счетах энергетиков».

Полина Смертина

Энергетикам не хватает доходности
Зеленые генераторы просят повысить платежи за мощность

Тезисы спикера вызвали большое 
удивление в отрасли. Эксперт Инсти-
тута экономики и регулирования 
инфраструктурных отраслей ВШЭ, 
кандидат экономических наук Фа-
рид Хусаинов отмечает, что из обще-
го парка грузовых вагонов (1,24 млн 
единиц) примерно 82% — это вагоны, 
произведенные с 2004 по 2022 год, 
«то есть они не „бесплатно привати-
зированы“ из имущества МПС, они 
были произведены и куплены у заво-
дов-производителей уже после того, 
как было ликвидировано МПС и по-
явилось ОАО РЖД». Из 18% остальных 
некоторые в нерабочем парке, а боль-
шая часть — в подконтрольной ОАО 
РЖД Федеральной грузовой компа-
нии. «По полувагонам, самому мас-
совому роду подвижного состава, 
96,5% — это вагоны, произведенные 
с 2004 по 2022 год»,— подчеркнул го-
сподин Хусаинов.

Глава Railgo Рахман Халилов зая-
вил в своем телеграм-канале, что весь 
подвижной состав компании прио-
бретался в лизинг либо по рыночной 
цене: «Мы не участвовали в привати-
зации, не покупали вагоны „за копей-
ки“. Чтобы купить подвижной состав, 
мне приходилось закладывать недви-
жимость и другой бизнес».

Источник среди операторов рас-
сказывает, что «больше всех педали-
руют недоступность вагонов произ-
водители стройматериалов». Однако 
их претензии во многом вызваны 
собственной неготовностью заклю-
чать твердые контракты, плохой ор-
ганизацией выгрузки и проблемами 
на стороне ОАО РЖД. Собеседник „Ъ“ 
призывает в такой ситуации, во-пер-
вых, организовать штаб с участием 
Минтранса и Минпромторга для вы-
яснения, почему конкретно и кому 
не предоставлены вагоны, а во-вто-
рых, сформировать централизован-
ный, обеспеченный долгосрочными 
контрактами заказ со стороны про-
изводителей стройматериалов.

Идея передачи парка в управле-
ние ОАО РЖД неоднократно тести-
ровалась самой монополией и обо-
рачивалась крупными убытками, 
подчеркивает источник „Ъ“. По его 
словам, проблемы с эффективно-
стью железнодорожных перево-
зок в первую очередь обусловлены 
действиями ОАО РЖД в последние 
шесть лет. Просроченные ремонты 
выросли с 16% до 28%, что эквива-
лентно двухпроцентному падению 
погрузки, работы на Восточном по-
лигоне сорваны, из отрасли уходят 
кадры, говорит собеседник „Ъ“. По-
зицию руководства ОАО РЖД он счи-
тает «попыткой переложить ответ-
ственность за состояние железных 
дорог на смежные сегменты».

Другой источник „Ъ“ в отрасли го-
ворит, что господин Белозеров уже не-
которое время на совещаниях гово-
рил о необходимости передачи ОАО 
РЖД возможности временно опери-
ровать застрявшим в пути парком. 
Еще летом 2021 года в письме на имя 
президента РФ экс-гендиректор ООО 
«Цифровая логистика» (оператор элек-
тронной торговой площадки «Грузо-
вые перевозки») Александр Кочуков 
выдвинул предложение об обезличи-
вании парка и передаче его в управ-

ление ОАО РЖД за вознаграждение, 
это письмо многократно обсуждалось 
в различных инстанциях. Господин 
Кочуков писал, что в результате ре-
формы из целостной железнодорож-
ной услуги «перевозка» выделилась 
услуга «предоставление подвижного 
состава», что привело к «разрушению 
технологии управления вагонными 
парками на сети», «появилось боль-
шое количество операторов, что зна-
чительно усложнило для пользовате-
лей доступность транспорта, а также 
увеличило издержки по обеспечению 
транспортной составляющей».

Сейчас, полагает господин Кочу-
ков, вопрос стал еще более актуаль-
ным: «В условиях, когда услуги пе-
ревозки и предоставления вагонов 
разделены, отсутствует единый пе-
ревозочный процесс, ОАО РЖД не бу-
дет иметь гибкости для того, чтобы 
справиться с вызовами изменений 
грузопотоков в текущей реальности. 
В такой ситуации передача универ-
сального парка вагонов является це-
лесообразной. При этом необходимо 
гарантировать собственникам ваго-
нов, которые инвестировали средст-
ва в обновление парка, справедливую 
доходность».

Однако участники рынка это мне-
ние не разделяют. СОЖТ в отзыве на 
письмо сообщал, что объем вложе-
ний частных операторов в новый 
подвижной состав за период рефор-
мы оценивается более чем в 2 трлн 
руб., что обеспечило формирова-
ние в РФ одного из самых молодых 
парков в мире. Если в 2000–2002 го-
дах предприятия угольной, метал-
лургической, строительной и дру-
гих отраслей постоянно жаловались 
на катастрофическую нехватку ва-
гонов под погрузку (при парке РФ 
в 800 тыс. единиц), то теперь, при 
парке 1,2 млн единиц, «проблема та-
кой нехватки кардинально решена, 
а возникающие в отдельных случа-
ях локальные проблемы не являют-
ся такими всеобщими и массовыми, 
как это имело место при централизо-
ванном управлении парком».

Попытки управлять централизо-
ванно пулом частных вагонов неод-
нократно делались ОАО РЖД в 2011–
2014 годах, сообщает СОЖТ, «но все 
они приводили к негативным по-
следствиям для грузовладельцев». 
В тот период, подчеркивают в орга-
низации, было признано, в том чи-
сле руководством ОАО РЖД, что по-
добные идеи неработоспособны.

Замгендиректора ИПЕМ Влади-
мир Савчук отмечает, что объективно 
сейчас сеть «едет плохо», хотя были 
и худшие годы: так, в 2012 году сеть 
ехала на 10% медленнее, чем в 2021 
году (участковая скорость 36 км/ч по 
сравнению с 39,7 км/ч в 2021 году). 
Технологическая консолидация, по-
лагает эксперт, может частично ре-
шить проблему и сформировать про-
фицит вагонов. По его мнению, если 
разработать регламент и методику, 
которая позволит ОАО РЖД опериро-
вать парком, а владельцам вагонов 
возместит расходы и даст определен-
ную норму прибыли, то в качестве 
временной меры «в условиях воен-
ного времени» это может быть оправ-
данно — но «права собственности не 
должны пострадать».

Наталья Скорлыгина

Вагоны ставят  
под ружье

Так, компоненты и сырье, с одной 
стороны, сильно выросли в цене — 
например, значительно подорожа-
ла российская сталь, с другой — пре-
кратился или снизился в разы ввоз 
в РФ многих комплектующих, в том 
числе осевых агрегатов и комплекту-
ющих к ним (SAF и БПВ), гидравли-
ки. Отдельные виды осевых агрега-
тов, например, подруливающие для 
тралов, в РФ не производятся, добав-
ляет собеседник „Ъ“.

«Нас нынешняя ситуация заста-
ла на пике спроса и с огромным де-
фицитом техники на рынке»,— го-
ворит гендиректор «Тонара» Денис 
Кривцов. Он уточнил, что у заво-
да еще есть запас комплектующих 
и активно идет замещение постав-
щиков: «Мы неплохо локализова-
ны по основным компонентам, 
в том числе полностью обеспечива-
ем себя по осям. Но все равно при-
ходится работать сейчас день и ночь 
для перенастройки цепочек поста-
вок, в этом плане апрель и май, ког-
да склады будут исчерпаны, станут 
самыми тяжелыми».

«Тонар» в последние годы лиди-
ровал среди российских произво-
дителей полуприцепов, а в целом 
на рынке уступал по объемам толь-
ко Schmitz, отмечает Денис Крив-
цов. В модельном ряду «Тонара» для 
магистральных автоперевозок пред-
ставлены рефрижераторы, шторни-

ки и контейнеровозы, а также самос-
вальные полуприцепы и техника 
для сельского хозяйства. «Если смо-
треть на рынок, то около половины 
полуприцепов были российскими, 
и падение рынка будет сейчас про-
исходить за счет иностранных по-
луприцепов. Но также влияние ока-
жут и проблемы у перевозчиков, 
в том числе из-за удорожания техни-
ки и лизинга, а также нехватки тяга-
чей»,— поясняет он.

В 2020 году, по данным «Росспец-
маша», продажи отечественных по-
луприцепов в РФ выросли на 7%, до 
22,8 тыс. штук. Доля импорта сокра-
тилась на 10 процентных пунктов, до 
22% от общего объема рынка. За 2021 
год ассоциация давала лишь оценки 
в деньгах: продажи российских заво-
дов росли на 40%, до 42,7 млрд руб. 
В штуках наибольший всплеск спро-
са наблюдался как раз на технику 
для магистральных перевозок — от-
грузки изотермических полуприце-
пов увеличились в три раза.

Участники рынка полуприцепов 
также опасаются нехватки тягачей. 
Так, Денис Кривцов говорит, что про-
изводство полуприцепов «Тонара» 
работает на полную мощность и за-
гружено почти до конца года, но если 
«прекращение поставок европей-
ских тягачей затянется, то клиенты 
начнут отказываться и от заказа по 
полуприцепам». По словам господи-
на Кривцова, среди российских про-
изводителей тягачей есть только но-

вая линейка КамАЗа (модели К4 и К5, 
которые делались с кабиной Daim-
ler), тогда как в модели К3 перевоз-
чики не видят полноценной замены. 
В линейке белорусского МАЗа также 
есть тягачи 4х2, в том числе с двигате-
лями китайской Weichai.

Представитель «Спецавтопрома» 
подчеркивает, что проблемы с по-
ставками седельных тягачей как оте-
чественного, так и импортного про-
изводства были и до 24 февраля из-за 
нехватки комплектующих. Источ-
ник „Ъ“ в иностранном грузовом 
концерне говорит, что в 2021 году 
спрос примерно на 30–40% превы-
шал предложение.

В ОМГ, куда входит автозавод 
«Урал», пояснили „Ъ“, что для автопе-
ревозок речь идет о магистральных 
тягачах с колесной формулой 4х2 по 
типу КамАЗ-54901 М1855. «Урал» не 
выпускает автомобили такого класса, 
производятся только тягачи 6х4. «Их 
доля на рынке значительно меньше, 
чем магистральных тягачей. Потреб-
ность в такой технике в настоящий 
момент у нас растет»,— отметили 
там. В КамАЗе „Ъ“ сказали, что спрос 
на магистральные тягачи в РФ рос 
последние два года и с конца февра-
ля ситуация сильно не изменилась. 
В компании отмечают, что выпускают 
магистральные тягачи на базе нового 
модельного ряда, тогда как на базе К3 
они «не пользуются популярностью».

При этом собеседники „Ъ“ на 
рынке утверждают, что КамАЗ и так 

часто задерживал сроки поставок: 
«А сейчас его производство будет за-
гружено госзаказом, ограничено не-
хваткой иностранных компонен-
тов — непонятно, в каком объеме 
будут в итоге выпускаться имен-
но тягачи». В КамАЗе на вопрос 
о возможности нарастить выпуск 
магистральных тягачей говорят, что 
«с учетом неопределенности на рын-
ке грузовиков, и особенно в этом 
сегменте, говорить об объемах пре-
ждевременно».

Ольга Никитина,  
Наталья Скорлыгина

С логистикой трудно тягаться

По оценке Екатерины Колбико-
вой из Vygon Сonsulting, в феврале 
поставки газа «Газпрома» в страны ЕС 
и Великобританию составили около 
9 млрд кубометров. Предварительно, 
по ее расчетам, в феврале эти страны 
могли заплатить порядка $7–7,5 млрд 
за российский трубопроводный газ.

Если хотя бы некоторые европей-
ские компании согласятся перейти 
на рубли, технически схема выгля-
дит просто, объясняют „Ъ“ в одном 
из банков: компания открывает ва-
лютный счет в российском банке, 
не находящемся под санкциями, 
конвертирует валюту в рубли, а по-
том платит ими по контракту. «Та-
ким образом перекладываются ри-
ски и расходы валютных платежей 
с нас на них. Логика такая — зачем 
нам ваши доллары, если вы нам их 
замораживаете и блокируете»,— го-
ворит другой собеседник „Ъ“.

Также у импортера будет возмож-
ность и купить офшорные рубли: 

например, Deutsche Bank может от-
крыть рублевый счет в Германии. 
Кроме того, нерезиденты могут ку-
пить российские рубли для расче-
тов по таким контрактам и на Мос-
ковской бирже. Однако обозначить 
режим таких операций в ближай-
шем будущем должен регулятор, 
и участники рынка ждут описания 

механизма: где и как такие счета бу-
дут открывать такие компании.

На курс рубля мера вряд ли по-
влияет, поскольку спрос и предло-
жение не изменятся, полагает ана-
литик Райффайзенбанка Станислав 
Мурашов (есть и другой взгляд, см. 
стр. 8). «Все экспортеры и так обяза-
ны продавать 80% валютной выруч-
ки, если теперь вместо этого поку-
пать рубли для контрактов по газу 
будут сами иностранцы, то для рын-
ка ничего не изменится»,— говорит 
и главный экономист «ПФ Капитал» 
Евгений Надоршин.

Большинство аналитиков счита-
ют, что эта мера, по существу, анало-
гична увеличению нормативов про-
дажи валютной выручки с 80% до 
100% в отношении «Газпрома». Но 
норма в 80% не абсолютна, из нее 
есть исключения для обслуживания 
внешнего долга и отдельных проек-
тов. К примеру, общий долг «Газпро-
ма» составлял около $66 млрд на ко-
нец третьего квартала 2021 года и на 
77% номинирован в валюте — соот-

ветственно, если компания лишится 
большей части валютной выручки, 
ей придется конвертировать рубли 
обратно в валюту для погашения 
обязательств.

Цена «политического престижа» 
от формального расширения ру-
блевой зоны вряд ли сопоставима 
с увеличением издержек при внеш-
неторговых операциях (риски бо-
лее волатильной и уязвимой валю-
ты торговли в них будут заложены). 
Неизвестен механизм, который 
при «переходе на рубли» даже опла-
ты всего сырьевого экспорта РФ мо-
жет «обрушить евро и доллар», что 
бы под этим ни подразумевалось. 
Пока что требование платить за рос-
сийский газ рублями выглядит как 
попытка заставить ЕС взаимодейст-
вовать с российским финансовым 
сектором, несмотря на введенные 
санкции.

Татьяна Дятел,  
Ольга Шерункова,  
Дмитрий Бутрин,  
Юрий Барсуков

Газу включают рублильник
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Раз такое началось по всей 
стране, мы тоже теперь 
все внешние контракты 

будем заключать в рублях
— Дмитрий Рогозин, 

глава «Роскосмоса», 23 марта

Ц И Т А Т А

с1

с1

с1

К О Н Ъ Ю Н К Т У Р А У Х О Д Я Т  Л И  Г Р У З Ы  Н А  А В Т О Т Р А Н С П О Р Т

Пока резкого роста перевозок автотранспортом нет, несмотря 
на то что в морских, авиа- и железнодорожных перевозках на-
блюдаются перебои. Спрос на внутрироссийские перевозки 
продуктов питания и товаров народного потребления остается 
на прежнем уровне, говорит директор по закупкам транспорт-
ных услуг FM Logistic в России Эдуард Миронов: «Есть опреде-
ленное уменьшение объемов у клиентов, которые приостано-
вили отгрузки, и увеличение — по доставке товаров первой 
необходимости». Произошло небольшое перераспределение 

грузопотока с авиадоставки на межтерминальную перевозку 
в связи с приостановкой работы аэропортов на юге РФ, добав-
ляет руководитель по взаимодействию с инфраструктурными 
и отраслевыми организациями ГК «Деловые линии» Евгений 
 Уткин. «Прогнозировать спрос на перемещение грузов можно 
будет после стабилизации ограничительных действий, а также 
относительной адаптации логистического бизнеса к новым реа-
лиям»,— говорит замгендиректора транспортно-логистической 
компании ТРАСКО Михаил  Пальков.  Наталья Скорлыгина
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Несмотря на уход значительной 
части иностранных стримин-
говых и облачных сервисов из 
России, правительство обсу-
ждает введение платежа за тра-
фик оставшихся в пользу рос-
сийских операторов связи. Зна-
чительным каналом потребле-
ния остаются сервисы Google, 
включая YouTube и поиско-
вик, а также мессенджер What-
sApp. Если мера будет введена, 
российские граждане останут-
ся и без этих сервисов, полага-
ют эксперты.

Минцифры обсуждает с прави-
тельством дополнительные меры 
поддержки операторов связи, сле-
дует из перечня отраслевых пред-
ложений, направленных в аппарат 
правительства 1 марта (есть у „Ъ“). 
В частности, министерство предла-
гает ввести «услугу пропуска тра-
фика данных от международных 
бигтех-компаний». Для этого плани-
руется подготовить специальный 
закон. В аппарате профильного ви-
це-премьера Дмитрия Чернышенко 
сообщили „Ъ“, что каждая мера тре-
бует проработки и согласования ку-
рирующим министерством с заин-
тересованными ведомствами: «По 
запрашиваемой мере ведется рабо-
та». Ее статус представитель вице-пре-
мьера рекомендовал уточнить в Мин-
цифры. В министерстве отказались 
от комментариев.

Упомянутая инициатива ранее 
входила в план мероприятий («до-
рожную карту») по созданию допол-
нительных условий для развития те-
лекоммуникационной отрасли в РФ 
(см. „Ъ“ от 24 ноября 2021 года). Для 
создания механизма финансирова-
ния интернет-компаниями разви-

тия инфраструктуры связи в России 
предлагалось ввести для иностран-
ных ОТТ–компаний (технология 
передачи видео через интернет) 
платеж за трафик, «который они на-
правляют на абонентов российских 
операторов».

Идею обязать зарубежные IT-ком-
пании платить 1,2% от годового обо-
рота в фонд универсального об-
служивания, из которого сейчас 
финансируется устранение цифрово-
го неравенства, не раз предлагал «Ро-

стелеком», подчеркивая, что за пять 
лет общий интернет-трафик в стране 
вырос в шесть раз. Источник „Ъ“ в од-
ном из крупных операторов говорит, 
что идею поддерживал «МегаФон».

Речь шла в первую очередь о тра-
фике Google, Amazon, Facebook, Ap-
ple, Microsoft. Операторы отмечали, 
что «наиболее тяжелый» трафик идет 
с зарубежных стриминговых игро-
вых и видеоплатформ, а также облач-
ных сервисов. «Но сегодня идея вы-
глядит не столь актуальной, так как 
международные интернет-компа-
нии уходят из России»,— отмечает со-
беседник „Ъ“. В «Ростелекоме», МТС, 
«МегаФоне», «Вымпелкоме» отказа-
лись от комментариев.

Из-за начала военной операции на 
Украине и последовавших за ней фи-
нансовых и технологических санк-
ций крупнейшие международные 
игровые сервисы, в том числе PlaySta-
tion Store, Steam и Nintendo, прекра-
тили прием платежей с российских 
банковских карт. Их трафик сокра-
тился на 30%. От работы в РФ также от-
казались Netflix, Microsoft, Amazon, 
Apple. Трафик Facebook и Instagram 
(владеющая ими Meta признана в РФ 
экстремистской организацией) упал 
на 70% (см. „Ъ“ от 23 марта).

Значительным каналом потре-
бления остаются сервисы Google, 
включая YouTube и поисковую си-
стему, а также мессенджер What-
sApp, отмечает председатель ко-

миссии по правовому обеспечению 
цифровой экономики московско-
го отделения Ассоциации юристов 
России Александр Журавлев: «При 
этом сервисы получают значитель-
ную прибыль от российских пользо-
вателей, но не инвестировали в ин-
фраструктуру в РФ». Он полагает, что 
даже в нынешней ситуации «веро-
ятно, следует рассмотреть возмож-
ность взимания разумной платы», 
которую можно было бы использо-
вать для расширения емкости и про-
пускной способности сетей.

Однако глава Института исследо-
ваний интернета Карен Казарян сом-
невается, что сейчас такая инициати-
ва реализуема и найдет поддержку 
в правительстве: «Для ее реализа-
ции необходимо вносить поправки 
в закон „О связи“, поскольку сейчас 
услуга пропуска трафика уже норма-
тивно определена и для ее оказания 
необходимо получить соответствую-
щую лицензию». По мнению экспер-
та, у Минцифры сейчас недостаточно 
ресурсов для подготовки всей необхо-
димой нормативной базы даже для 
уже одобренных мер поддержки. «На 
фоне ухода значительной части стри-
минговых сервисов из России ини-
циатива избыточна»,— считает Ка-
рен Казарян. Если такую меру введут, 
добавляет он, «граждане останутся 
и без сервисов Google, которые пока 
доступны в стране».

Юлия Тишина

Стриминг  
по спецпропуску
Власти обсуждают взимание с зарубежных сервисов платы за трафик

По словам господина Ефремова, 
переработчики не могут повысить 
внутри страны цены соразмерно 
экспортным: «Иначе рыба не будет 
пользоваться спросом на фоне уве-
личения трат на другие товары из-за 
роста инфляции».

По данным Росрыболовства, экс-
порт только за январь увеличился 
на 65%, до $116,4 млн. При этом, по 
данным на 16 марта, выросла добы-
чи рыбы — на 5%, до 930 тыс. тонн, 
и поставки рыбы с Дальнего Вос-
тока в центр России — на 50%, до 
115,2 тыс. тонн. 

Замдиректора УК «Норебо» Сергей 
Сенников говорит, что если и фиксиро-
вать цену, то только по социальным по-
зициям — на сельдь и скумбрию. При 
этом он не понимает, как будет функ-
ционировать механизм фиксации цен: 
«Рыба — не продукт первой необходи-
мости». Управляющий партнер Agro 
and Food Communications Илья Берез-
нюк напоминает, что минтай тоже ори-
ентирован на экспорт, но его достаточ-
но и на внутреннем рынке. 

Александр Ефремов допуска-
ет, что решением проблемы могло 
быть квотирование экспорта с уста-
новкой обязательства по поставкам 
на внутренний рынок 20–30% от до-
бываемой рыбы. Это позволит рын-
ку самостоятельно отрегулировать 
вопрос цен, считает глава Информа-
ционного агентства по рыболовству 
Александр Савельев. По его словам, 
уже в 2021 году экспорт российской 
рыбы в физическом объеме упал на 
9%, до 2,04 млн тонн. Сейчас велика 
вероятность усиления этой тенден-
ции после запрета США на поставки 
рыбы из РФ. Росрыболовство оцени-
вает потери от этого в $1,2 млрд в год. 

Александр Савельев уверен, что 
часть объема будет переориенти-
рована на внутренний рынок. Без-
условно, компании попытаются 
продавать по ценам на внешних 
рынках, но избыточность предло-
жения в итоге стабилизирует сто-
имость без соглашений. Рыба все 
равно вырастет в цене, но исклю-
чительно за счет увеличения себе-
стоимости добычи, а не ориента-
ции на экспорт, уверен Александр 
Савельев.

Собеседник „Ъ“ из числа ритей-
леров напоминает, что фиксация 
цен на сахар ни к чему хорошему 
не привела: его стоимость выросла 
для промышленных потребителей, 
а в последние недели наблюдается 
спекулятивная скупка в торговых се-
тях для перепродажи. По его словам, 
ситуация может повториться и на 
рыбном рынке, если соглашение бу-
дет заключено. В X5, Auchan, Metro 
Cash&Carry, «Ленте», «Магните» ком-
ментарий не предоставили.

Алексей Полухин

Рыбу равняют на сахар

Минцифры подготовило пакет мер поддер-
жки для «Почты России» в части замеще-
ния зарубежного сортировочного оборудо-
вания и программного обеспечения (ПО). 
Министерство предлагает стимулировать 
китайских производителей такой техники 
локализовать производства в РФ. В самой 
«Почте России» утверждают, что проблем не 
испытывают и уже сотрудничают с азиат-
скими поставщиками, хотя часть оборудо-
вания японское, немецкое и голландское. 
Смена европейских поставщиков на китай-
ских не составит проблем, но обойдется до-
рого, предупреждают эксперты.

„Ъ“ ознакомился с предложениями Минциф-
ры по отраслевым мерам поддержки, направ-
ленным в аппарат правительства 1 марта. Из них 
следует, что министерство планирует, в частно-
сти, помочь АО «Почта России» в решении воз-
можных проблем с поставками сортировочного 
оборудования, комплектующих и специализи-
рованного софта. Минцифры также предлага-
ет стимулировать китайских производителей 
оборудования локализовать производства в РФ. 
Речь также идет о повышении уровня локализа-
ции российских систем управления очередью 
и почтоматов, следует из документа.

В Минцифры отказались комментировать эту 
информацию, сославшись на то, что упомяну-
тый документ — для служебного пользования. 
В аппарате вице-премьера Дмитрия Чернышен-
ко отметили, что «обсуждают разные меры под-

держки»: «Задача — подготовить меры с макси-
мальным охватом рынка».

В «Почте России» „Ъ“ заявили, что еще в начале 
пандемии сосредоточились на закупках сортиро-
вочного оборудования на отечественном или ази-
атском рынке и сейчас дефицита не испытывают. 
В компании уточнили, что как при автоматизи-
рованной, так и при ручной сортировке исполь-
зуется собственное ПО, почтоматы произведены 
«Ростехом», система управления ими также соб-
ственной разработки. В «Ростехе» подтвердили, 
что поставляют почтоматы: «Заказчику отгруже-
но 4,2 тыс. устройств из 4,8 тыс., предусмотрен-
ных контрактом».

«Почта России» также использует специаль-
ные сортировочные установки. Письма, мелкие 
пакеты и обычные посылки сортируют разные 
устройства. Сейчас компания работает на обо-
рудовании от японской Toshiba, немецкой Sie-
mens и голландской Vanderlande. Siemens офи-
циально объявила об уходе из России, а 22 марта, 
в частности, приостановила поставки «Сапса-
нов» для ОАО РЖД.

Производители оборудования для почтовых 
задач есть во многих странах, говорит президент 
Национальной ассоциации дистанционной тор-
говли Александр Иванов, подчеркивая, что Китай 
тоже выпускает сортировочные установки.

Сейчас наиболее остро стоит проблема об-
служивания уже работающего оборудова-
ния «Почты России», отмечает гендиректор 
«Infoline-Аналитики» Михаил Бурмистров: «Зару-

бежные партнеры могут отказаться от оказания 
сервисных услуг и поставки комплектующих, 
кроме того, сейчас ввести специализированную 
технику в Россию из Европы практически не-
возможно из-за разрыва логистических цепочек 
и ужесточения таможенного контроля в ЕС».

Начало перехода на китайское оборудование 
возможно при должных усилиях уже с третьего 
квартала, считает эксперт. Техтрансфер с Китаем 
дешевле и быстрее, но есть нюансы, предупре-
ждает гендиректор iPavlov Лоран Акопян: «Даже 
коммуникационные ошибки могут привести 
к удлинению сроков внедрения технологии».

В российском операторе экспресс-доставки 
СДЭК рассказали, что работают с российским си-
стемным интегратором «Комитас», который по-
ставляет оборудование с китайскими компонен-
тами. «Поставщик сформировал достаточный 
запас запчастей, который позволит эксплуати-
ровать сортировочный комплекс без оглядки на 
сложности с перебоями поставок».

По словам исполнительного директора фул-
филмент-оператора Reworker Алексея Жукова, 
среди китайских производителей необходимо-
го «Почте России» оборудования — Geek+, HaiPick 
и другие. «Договориться о локализации произ-
водства в РФ можно, но компаниям важен спрос, 
а сортировочное оборудование — узкий сег-
мент»,— отмечает он. Но главное, добавляет экс-
перт, что переход на новое оборудование чреват 
серьезными дополнительными расходами.

Татьяна Исакова

Почте подбирают сортировщика
Правительство обсуждает меры поддержки оператора

Опасаясь дальнейшей девальва-
ции рубля, спровоцированной 
военной операцией на Украи-
не, россияне стали экономить 
на доставке еды из ресторанов. 
Объем заказов в первые три не-
дели боевых действий по всей 
стране сократился в среднем 
на 10%, а в Москве — на 20%. 
Рестораны не могут нарастить 
объем заказов через традици-
онные каналы продвижения — 
Facebook и Instagram, признан-
ные в РФ экстремистскими. Рос-
сияне сократили и посещение 
заведений общепита, где тра-
фик упал до 60%.

Объем заказов на доставку из ре-
сторанов, оставшихся заведений 
фастфуда и агрегаторов по всей Рос-
сии в первые три недели с нача-
ла военной операции на Украине 
(с 24 февраля по 17 марта) снизил-
ся на 10% по сравнению с тем же пе-
риодом месяцем ранее, подсчитали 
для „Ъ“ в Tinkoff Data. В Москве па-
дение оказалось заметнее. Количест-
во заказов в столичных ресторанах 

за это время сократилось в среднем 
на 20%, говорит омбудсмен ресторан-
ного рынка Москвы, владелец сети 
«Мясо & Рыба» Сергей Миронов.

В отдельных сетях доставка со-
кратилась более ощутимо. Так, у «Ан-
дерсон», по словам владелицы сети 
Анастасии Татуловой, заказы упали 
на 28%. В «Моремании» говорят о 40%.

В «Яндекс.Еде» утверждают, что 
за три недели объем заказов сни-
зился незначительно и то в преми-
ум-сегменте, что нехарактерно для 
этого периода, когда в стране отме-
чались 23 Февраля и 8 Марта. Ресто-
раторы уточняют, что у них больше 
всего просела собственная доставка. 
Причина — блокировка Facebook 
и Instagram, принадлежащих Meta 
(признана в РФ экстремистской ор-
ганизацией). Для ресторанов эти со-
цсети были основными каналами 
продвижения, отмечает Анастасия 
Татулова.

Согласно опросу, проведенному 
Calltouch 15 марта, около 28% поль-
зователей совершали покупки в In-
stagram. Сейчас активность пользо-

вателей заметно сократилась. По 
данным одного из крупнейших 
в стране операторов связи, в Face-
book и Instagram сохранилось толь-
ко 30% трафика. «VK только начина-
ет просыпаться, а в „Яндексе“ только 
начинаем тестировать рекламу»,— 
уточняет госпожа Татулова.

Но основная причина снижения 
объемов заказов доставки — жела-
ние россиян сэкономить в кризис, 
переориентировавшись на готов-
ку дома, поясняет Сергей Миронов. 
Такое потребительское поведение 
подтверждается данными Nielse-
nIQ, согласно которым продажи 
продуктов питания в розничных се-
тях с 28 февраля по 6 марта выросли 
на 7,5% в натуральном выражении 
и на 18,3% в деньгах год к году. «По-
добное происходит всегда, когда 
у потребителей горизонт планиро-
вания сужается до пары дней, как, 
например, было в пик пандемии 
и в кризисы 2008 и 2014 годов»,— 
добавляет президент Федерации 
рестораторов и отельеров России 
Игорь Бухаров. 

Те, кто продолжает пользовать-
ся доставкой, также пытаются эконо-
мить. С 24 февраля по 17 марта сред-
ний чек на доставку из ресторанов 
снизился на 10%, подсчитали в Tinkoff 
Data. Так, например, в сети Delmar 
средний чек одного заказа сократил-
ся почти в полтора раза, до 1,5 тыс. руб.

Россияне сократили не только тра-
ты на доставку, но и походы по ресто-
ранам, из-за чего заведения потеря-
ли до 60% (см. „Ъ“ от 2 марта). В этом 
году россияне решили сэкономить 
даже на праздниках: 7 марта расхо-
ды в заведениях снизились на 21% 
год к году, подсчитали в Tinkoff Data. 
Количество чеков в ресторанах с 24 
февраля по 11 марта уменьшилось на 
20%, а средний счет — на 2% год к году. 
Поэтому, полагает исполнительный 
директор RestCon Андрей Петраков, 
в марте объем рынка может сокра-
титься минимум на 10% — впервые 
с конца 2021 года, когда отрасль нача-
ла восстанавливаться после первой 
фазы пандемии и ежемесячно нара-
щивать выручку.

Дарья Андрианова

Еда осталась в ресторанах
Объем и количество заказов с доставкой сократились

Владельцы зоомагазинов про-
сят ЦБ распространить на них 
временное ограничение став-
ки эквайринга до 1%, как в слу-
чае с продавцами социально зна-
чимых товаров и услуг. Торго-
вые сети тратят на эквайринг 
сотни миллионов рублей. В усло-
виях роста стоимости на 50–80% 
на импортные корма, которые 
тоже входят в перечень важных 
товаров, покупатели крайне чув-
ствительны к ценам, объясня-
ет зообизнес. Его примеру могут 
последовать рестораторы и бью-
ти-индустрия, считающие свои 
услуги социально значимыми.

В распоряжении „Ъ“ оказалось 
письмо «Опоры России» главе Цен-
тробанка Эльвире Набиуллиной 
с просьбой включить зоомагазины 
в перечень ритейлеров, на которых 
распространяется временный пре-
дельный размер эквайринговой ко-
миссии в 1%. Такую преференции 
получили розничные компании, 
продающие товары первой необхо-
димости. Корма и препараты для жи-
вотных также входят в перечень та-
ких товаров, хотя зоомагазины не 
получили льготу, объясняют свою 
просьбу авторы обращения. В ЦБ на 
запрос „Ъ“ не ответили.

ЦБ 18 марта ограничил до 31 ав-
густа максимальную ставку эквай-
ринга до 1% при продаже социально 
значимых товаров и услуг. До этого 
ставка достигала 2,2%. Эту меру регу-
лятор ввел для того, чтобы «бизнес 
за счет снижения издержек пере-
строил логистику и свои процессы» 
в кризис.

Независимый эксперт на рынке 
платежных карт Дмитрий Вишняков 
называет эквайринговую комиссию 
серьезным расходом: средняя торго-
вая сеть может тратить только на эк-
вайринг сотни миллионов рублей 
ежегодно. В торговле эквайринговые 
ставки занимают в статье расходов 
ритейлеров третье место после опла-
ты труда и аренды, добавляет глава 
правления ассоциации «Финансо-
вые инновации» Роман Прохоров.

Сети зоотоваров продолжат пла-
тить стандартную комиссию — 1,9–
2,5%, следует из письма «Опоры Рос-
сии». Там опасаются, что продуктовая 
розница получит преимущества при 
реализации товаров для животных. 
«Эквайринг включается в цену това-
ра на полке, картой сейчас распла-
чиваются 80% клиентов»,— поясняет 

гендиректор сети «Бетховен» Геор-
гий Чкареули. По его оценкам, через 
специализированную розницу сей-
час продается 35% кормов для живот-
ных, почти все аксессуары и ветери-
нарные препараты. 

Председатель Союза предприятий 
зообизнеса Кирилл Дмитриев объяс-
няет, что на фоне кризиса покупате-
ли стали очень чувствительны к стои-
мости товаров: разница в 1–2% может 
быть принципиальной. Это объясня-
ется резким ростом цен в целом. По 
подсчетам господина Дмитриева, 
импортные корма за месяц подоро-
жали на 50–80%, российские — на 
10–30%. Причина — девальвация ру-
бля и нарушение логистики.

Требование зоомагазинов пони-
зить для них комиссии по эквай-
рингу понятно, но они реализуют 
товары, направленные только на 
одну группу потребителей — вла-
дельцев домашних животных, гово-
рит управляющий партнер «Иккерт 
и партнеры» Павел Иккерт. «Это бу-
дет сдерживать Центробанк, с вы-
сокой вероятностью просьба будет 
отклонена»,— прогнозирует он. Бо-
лее того, добавляет эксперт, ограни-
чение комиссии по эквайрингу ска-
зывается на доходности кредитных 
организаций. Подобное регулиро-
вание повышает стоимость платеж-
ных продуктов для населения: банки 
компенсируют потери, повышая ко-
миссии для держателей карт, добав-
ляет Дмитрий Вишняков.

Павел Иккерт не исключает, что 
если ЦБ пойдет на уступку зообиз-
несу, то это спровоцирует других 
участников потребительского рын-
ка просить о преференции. Омбуд-
смен ресторанного рынка Москвы 
Сергей Миронов уверен, что в спи-
сок предприятий с льготным эк-
вайрингом необходимо включить 
рынок общепита, который стра-
дает в этот кризис, как и в пан-
демию. Омбудсмен Ассоциации 
предпринимателей индустрии кра-
соты Лялья Садыкова настаивает, 
что в перечень должны войти сало-
ны красоты, многие из них — ма-
лый бизнес. Экспертный совет при 
корпорации МСП уже готовит ини-
циативу по этому поводу: в списке 
отраслей — салоны красоты, фит-
нес-клубы и детские развлекатель-
ные центры, уточнила она.

Александра Мерцалова,  
Максим Буйлов,  
Дарья Андрианова

Зоомагазины 
отгородились от касс
Они рассчитывают  
на снижение ставок по эквайрингу

с1

На 70 процентов
упал трафик  
Facebook и Instagram 
(владеющая ими Meta 
признана в РФ  
экстремистской  
организацией) после 
блокировки в России

Рыба ловится, реализуется. 
Будут некоторые  

изменения с точки зрения  
рынков сбыта

— Юрий Трутнев,
вице-премьер, об угрозах для отрасли,  

23 марта, «РИА Новости»

Ц И Т А Т А
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В издательстве «Кабинетный уче-
ный» вышла книга Дмитрия Ка-
расюка «Как мы любили „Битлз“. 
История битломании в  СССР». 
Борис Барабанов считает, 
что эта книга не столько о желез-
ном занавесе, сколько о множе-
стве нитей, которые через лю-
бовь к The Beatles соединяли нас 
с остальным миром.

нига Дмитрия Карасюка 
«Как мы любили „Битлз“» — не толь‑
ко история советского и российско‑
го поклонения Битлам, но и попытка 
понять, каким образом в принци‑
пе формировался во второй полови‑
не XX века музыкальный вкус жи‑
телей одной шестой части суши. 
Господин Карасюк пишет о том, как 
The Beatles еще с 1960‑х проникали 
на официальные и нелегальные ра‑
диоволны, в кино, мультфильмы и те‑
лешоу, на пластинки фирмы «Мело‑
дия» и в самодеятельную грамзапись, 
в публикации советской прессы, 
в здешнюю моду и даже в отечествен‑
ную поэзию (в книге есть, например, 
удивительная история пересечений 
The Beatles с Евгением Евтушенко). 
Все эти каналы связи ливерпуль‑
ской четверки с советской аудитори‑
ей так или иначе работали и с други‑
ми зарубежными звездами «золотой 
эры» рока. Так что этот увесистый том 
не только о битломанах и для битло‑
манов. Он о том, почему мы полюби‑
ли зарубежную музыку именно в том 
ее воплощении, которое стало своим 
для нескольких поколений.

В первой же главе автор упоми‑
нает о том, что отец Пола Маккартни 
был «поклонником СССР», и разбира‑
ет разные примеры интереса The Bea‑
tles к нашей стране. Наряду с песней 
«Back in the USSR» были и не столь из‑
вестные эпизоды. Такие, например, 
как фото Битлов с акустическими ги‑
тарами, изготовленными на Ленин‑
градской фабрике музыкальных 
инструментов имени Луначарско‑
го. Этот снимок появился в журнале 
The Beatles Monthly Book в 1965 году, 
и фанаты уже больше 50 лет пыта‑
ются разгадать, каким именно обра‑
зом инструменты попали в руки Бит‑
лов. На этом фоне меркнет и то, что 

у Ринго Старра в группе было про‑
звище Russia, и интерес Джона Лен‑
нона к мемуарам Никиты Хрущева. 
Господину Карасюку важно расска‑
зать не только о том, «как мы любили 
„Битлз“», но и о том, «как „Битлз“ лю‑
били нас».

В соответствующей главе автор со‑
брал яркие воспоминания русских, 
которым посчастливилось увидеть 
группу «живьем». Среди них оказа‑
лись достаточно известные люди — 
например, журналист Александр Гур‑
нов, побывавший на концерте The 
Beatles вместе с отцом, главный ди‑
рижер Росконцерта Михаил Кадом‑
цев, актер Иннокентий Смоктунов‑
ский и уже упомянутый Евгений 
Евтушенко. Иннокентий Смоктунов‑
ский даже рассказывал о своих впе‑
чатлениях от The Beatles в интервью 
русской службе BBC. Это было в 1964 
году, когда он приезжал в Англию 
с фильмом «Гамлет». А вот легенду 
о контактах с The Beatles, которую ак‑
тивно «разгоняла» в интервью певица 
Людмила Зыкина, автор развенчива‑
ет. Как и миф о «секретном концерте» 
The Beatles для членов Политбюро.

В книге упомянуты и процитиро‑
ваны множество наших знаменитых 
соотечественников: от музыкантов 
Бориса Гребенщикова, Андрея Мака‑
ревича и Евгения Маргулиса до по‑
эта Анатолия Наймана, режиссера 
Юлия Гусмана и разведчика Юрия Ко‑
баладзе. Однако для Дмитрия Кара‑
сюка их реплики важны не больше 
и не меньше, чем воспоминания ме‑

нее именитых поклонников группы. 
Точно так же «регионы» с точки зре‑
ния битломанского движения для 
него столь же интересны, как и столи‑
цы. Воспоминания людей из глубин‑
ки выглядят столь же ярко, как и очер‑
ки столичной движухи. Мысль о том, 
что перед The Beatles все равны,— 
одна из самых важных в книге.

Из повествования следует также, 
что российских битломанов по боль‑
шому счету волновали те же пробле‑
мы, что и их единомышленников 
по другую сторону железного зана‑
веса. С объяснимой, но не катастро‑
фической задержкой поклонники 
группы получали новые альбомы 
и с тем же жаром, что и молодые люди 
за рубежом, спорили о том, преда‑
ли ли Битлы рок‑н‑ролл в «Сержанте 
Пеппере». Были у нас и свои баталии 
насчет того, кто более матери‑исто‑
рии ценен — The Beatles или The Roll‑
ing Stones. А девушки‑битломанки, 
конечно, делились по принципу «лю‑
бимого Битла». Все как у всех.

Отдельная глава «Как мы любили 
„Битлз“» посвящена уже существу‑
ющим историям об отечественных 
битломанах. Говоря о фильме и кни‑
ге британца Лесли Вудхеда «Как The 
Beatles встряхнули Кремль», Дмит‑
рий Карасюк отмечает, что выводы 
документалист сделал довольно по‑
верхностные. Битломания в СССР, 
с точки зрения документалиста, 
была синонимом подполья, а увле‑
чение молодежи музыкой The Beatles 
чуть ли не привело к крушению соци‑
ализма. Сама книга господина Кара‑
сюка захватывает гораздо более об‑
ширные социальные и культурные 
пласты.

Единственное, пожалуй, о чем сто‑
ило бы порассуждать побольше,— 
это пересечение битломании и пра‑
вославия в советской контркультуре, 
а впоследствии и в мейнстриме. Лю‑
бовь к The Beatles и посещение цер‑
ковных служб для части советских 
хиппи и в принципе свободомысля‑
щих людей были фрондой одного по‑
рядка. Как пелось в известной песне 
Сергея Трофимова, «А на стене пла‑
кат Битлов видит в углу икону Спаса». 
Даже несмотря на «and no religion too» 
в «Imagine» Джона Леннона. И в этом 
смысле битломания у нас, конечно, 
своя, особенная.

ПРЕМЬЕРА КНИГА

Перед The Beatles все равны
История советской битломании в книге Дмитрия Карасюка

Дмитрий Карасюк.  
Как мы любили «Битлз». 
История  
битломании в СССР.  
Издательство  
«Кабинетный ученый», 2022.
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В прокат выходит драмеди «Худший человек на све-
те» Йоакима Триера, выдвинутая на «Оскар» в катего-
рии «Лучший фильм на иностранном языке» от Нор-
вегии. Рената Реинсве, сыгравшая в картине глав-
ную роль, получила за свою работу премию Каннско-
го кинофестиваля 2021 года. Ей действительно уда-
лось сделать свою несовершенную героиню обая-
тельной и симпатичной, считает Юлия Шагельман.

удший человек на свете» открывает‑
ся романтическим кадром: женщина на балконе, на ней 
черное платье на тонких бретельках, за ее спиной город, 
тающий в летней закатной дымке, в руке сигарета и мо‑
бильный телефон — единственная примета 2020‑х го‑
дов, без него эту картинку можно было бы отнести хоть 
к 1960‑м, хоть к 1990‑м. Она молода, красива и, кажет‑
ся, несчастна или недовольна тем местом, где оказалась 
здесь и сейчас, или ей просто скучно. Фильм обещает 
рассказать ее историю в двенадцати главах с прологом 
и эпилогом.

За девять минут пролога Юля (Рената Реинсве) успе‑
вает сменить три специальности, четырех бойфрендов 
и несколько причесок. Сначала она учится в медицин‑
ском на хирурга, причем отлично, но внезапно пони‑
мает, что разум и душа ей интереснее, чем тело, и пере‑
водится на психологию, заодно прекратив отношения 
с бывшим однокурсником и заведя новые, теперь с про‑
фессором. Не найдя удовлетворения и в этом, решает, 
что хочет стать фотографом — профессиональная каме‑
ра, купленная на остатки студенческого кредита, и кра‑
сивый парень‑модель прилагаются. Но главное преиму‑
щество нового занятия — знакомства с интересными 
людьми, например, художником‑комиксистом Акселем 
(Андерс Даниелсен Лье), не широко, но все‑таки извест‑
ным. После первой проведенной вместе ночи он предла‑
гает Юле не продолжать: он боится в нее влюбиться, бо‑
ится разницы в возрасте (ей почти 30, ему уже 44), боит‑
ся сложностей, которые это неизбежно вызовет. Но Юля, 
как кажется в эти первые минуты фильма, не боится во‑
обще ничего, и вот уже пара съезжается вместе и делит 
книжные полки. Джазовый саундтрек, постер «Кто боит‑
ся Вирджинии Вульф?» на стене, проникновенные раз‑
говоры о чувствах, сменяющиеся смехом и сексом,— ка‑
жется, мы уже видели этот фильм раньше.

Легчайшая, окрашенная доброжелательной иронией 
интонация картины действительно напоминает, скажем, 
американское интеллигентное инди‑кино, от Вуди Алле‑
на до молодых режиссеров, чьи работы отбирает фести‑
валь «Сандэнс». «Худший человек на свете» — это нарисо‑
ванный с явной симпатией портрет поколения тридцати‑
летних, в котором многие зрители соответствующего воз‑
раста узнают себя, а те, кто постарше, возможно, даже по‑
завидуют тому, насколько сейчас затянулась стадия юно‑
сти, «обдумывающей житье». Сойдясь с Акселем, устро‑

ившись на «временную» работу в книжном магазине 
и отпраздновав тридцатый день рождения, Юля все еще 
не в состоянии определиться, кем же она хочет стать, ког‑
да вырастет. Но это и портрет поколения сорокалетних, 
увязших в ностальгии по собственным детству и юности 
и не заметивших, что теперь взрослые — это они сами 
и настало время взрослых решений, которые редко быва‑
ют приятными, как предстоит убедиться Акселю.

Третий участник этой истории — Эйвинд (Хер‑
берт Нордрам), так же, как Юля, застрявший в ожида‑
нии, когда жизнь начнется по‑настоящему, и работаю‑
щий баристой — тоже, конечно, «временно». Случай‑
но встретившись на вечеринке, они сразу чувствуют се‑
бя ближе друг к другу, чем к своим постоянным партне‑
рам, а когда Юля снова решается на перемену, мир во‑
круг нее буквально замирает: машины, прохожие, весь 
город останавливаются, пока она бежит от Акселя к Эй‑
винду. Но фантазия не может длиться долго, все снова 
приходит в движение, а действия влекут за собой по‑
следствия — именно тогда Эйвинд, оставивший ради 

Юли подругу‑экоактивистку, чувствует себя тем самым 
«худшим человеком на свете» из названия.

Конечно, никто из героев фильма не худший и не луч‑
ший — они просто люди, которые будут совершать ошиб‑
ки, пытаться их исправить, искать новые возможности, 
хвататься за них или отказываться, идти вперед, возвра‑
щаться назад или ходить кругами, пока встреча со ста‑
рым знакомым или телефонный звонок не напомнит, 
что эта дорога не бесконечна. В финале мы так и не уз‑
наем, удалось ли Юле наконец найти себя или очеред‑
ная остановка на ее пути опять временная. Но надеяться 
ни ей, ни нам никто не помешает.

ПРЕМЬЕРА КИНО

Ненастоящее время
в фильме «Худший человек на свете»

За несколько минут пролога главная героиня 
(Рената Реинсве) успевает сменить  
четырех бойфрендов (на фото — с Андерсом 
 Даниелсеном Лье)  ФОТО ARTE FRANCE CINEMA

«Х
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Союз европейских футбольных ассоциаций 
(UEFA) намерен в ближайшее время прове-
сти очень заметную реформу. Он собирает-
ся отменить предусматривающий безубы-
точность клубов финансовый fair play (FFP), 
который на протяжении целого десятилетия 
являлся краеугольным камнем его коммер-
ческой стратегии, и заменить его принципом 
«финансовой устойчивости». Он предполагает 
жесткое лимитирование клубных трат 70-про-
центной долей от их доходов. Реформу можно 
считать назревшей из-за сомнений в эффек-
тивности как работы самого FFP, так и попыток 
наказать грандов за его несоблюдение.

том, что основной темой назначен-
ного на четверг заседания исполкома Союза евро-
пейских футбольных ассоциаций будет тема ре-
формы, связанной с отменой финансового fair 
play, сообщил ряд источников, например, The 
New York Times и AP. По их данным, после обсу-
ждения на исполкоме варианты реформы будут 
проанализированы другими организациями, 
в том числе Европейской ассоциацией клубов 
(ECA). UEFA планирует утвердить новый регла-
мент на следующем исполкоме, который состоит-
ся в начале апреля.

Формально речь идет об очень заметном собы-
тии. FFP, предусматривающий безубыточность 
клубов, соответствие их расходов доходам, из-
влекаемым именно рыночным путем, выглядел 
чуть ли не краеугольным камнем стратегии UEFA. 
Его придумал в конце позапрошлого десятиле-
тия еще предыдущий президент структуры Ми-
шель Платини, а занявший этот пост в 2016 году 
на волне грандиозного коррупционного кризи-
са в мировом футболе Александр Чеферин мно-
гократно подчеркивал свою приверженность 
принципам FFP, из-за несоблюдения которого по-
страдали многие команды, представляющие лиги 
всех эшелонов — и «большую пятерку», и рангом 
ниже, в том числе российскую. А UEFA неизменно 
приписывал финансовому fair play «оздоравлива-
ющую» роль в своих ежегодных отчетах об «эко-
номическом ландшафте» в европейском футболе.

FFP предлагается заменить другим инструмен-
том, который головная континентальная структура 
называет принципом «финансовой устойчивости». 
Как утверждает The New York Times, UEFA, соглас-
но основному варианту реформы, собирается жест-
ко лимитировать траты клубов, непосредственно 
связанные с «футбольной деятельностью», то есть 
прежде всего траты на зарплаты игроков и транс-
феры, 70% от их доходов. Правда, переходу к этой 
планке будет предшествовать трехлетний пери-
од с 90-процентным лимитом. В порядке исключе-
ния UEFA может разрешить некоторым «здоровым» 
в финансовом отношении клубам с чистой кредит-
ной историей чуть-чуть — на $10 млн — превышать 
границу. К нарушителям принципа «финансовой 
устойчивости» будут применяться как спортивные 
(в виде, скажем, лишения очков, набранных в евро-
кубках), так и финансовые санкции.

Оценить эффективность дорабатывающегося 
инструмента и его эффект в сравнении с тем, что 
оказывал на футбол финансовый fair play, экспер-
ты затрудняются. По мнению той же The New York 
Times, он точно не превратится в головную боль 
для Английской премьер-лиги, которая благода-
ря дорогому телеконтракту и устойчивому спро-
су на ее команды со стороны богатых инвесторов 
и спонсоров не испытывает никаких проблем 
с рыночными доходами. Зато определенные про-

блемы могут возникнуть у команд из Италии, ко-
торые традиционно много расходуют на зарпла-
ты футболистов и на практике иногда превышают 
70-процентный лимит.

Очевидный факт заключается лишь в том, что 
отмена FFP, несмотря на упорные попытки UEFA 
позиционировать его как важный и полезный ме-
ханизм, уже назрела. Сомнения в целесообразно-
сти существования финансового fair play возникли 
еще несколько лет назад. В 2015 году суд Брюссе-
ля частично удовлетворил иск, поданный группой 
физических и юридических лиц, среди которых 
значились объединения болельщиков «Манчес-
тер Сити» и ПСЖ, а также футбольный агент Дани-
эль Стриани, требовавших отменить правила FFP. 
Представлявший интересы истцов известный ад-
вокат Жан-Луи Дюпон утверждал, что FFP, несмо-
тря на заверения UEFA, не способствует развитию 
футбола, а, напротив, тормозит его, ограничивая 
доходы футболистов и агентов и уменьшая транс-
ферную активность, и просто противоречит здра-
вому смыслу. Аргументация была услышана брюс-
сельским судом, который постановил, что правила 
FFP, как минимум в той части, где предусматрива-
ется дальнейшее урезание возможностей владель-
цев клубов финансировать свои команды (в тот мо-
мент они могли вкладывать по €45 млн за три года, 
но затем планка была снижена до €30 млн), не мо-
гут быть введены в действие. Однако в постановле-
нии было сказано, что суд не полномочен решать 
вопрос о полной отмене финансового fair play, по-

этому дело было передано в Европейский суд. Тот 
запрос рассматривать отказался.

А в 2021 году сильнейший удар по FFP нанесли 
опять же «Манчестер Сити» и Спортивный арби-
тражный суд (CAS). UEFA применил к манчестер-
цам исключительно суровое наказание в виде 
двухлетнего отстранения от еврокубков, основы-
ваясь, казалось бы, на надежной информации. 
Издание Der Spiegel, воспользовавшись утечкой 
внутренней переписки «Манчестер Сити», рас-
сказало, что основной владелец клуба шейх Ман-
сур бен Зайд Аль Нахайян осуществлял вливания 
в него как собственных средств, так и аффилиро-
ванных с ним структур, выдавая их за поступле-
ния по спонсорскому контракту с авиакомпанией 
Etihad. При этом манчестерцы, по сути, и не пыта-
лись оспорить подлинность документов. Однако 
CAS все равно встал на их сторону, посчитав, что 
UEFA, учитывая ряд обстоятельств, в том числе 
сроки давности нарушений, не вправе был при-
менять к «Манчестер Сити» столь жестокие санк-
ции. Эксперты делали из его вердикта, а также 
похожего случая с другим избежавшим санкций 
гигантом — ПСЖ — однозначный вывод: элит-
ные адвокаты легко разбивают аргументы евро-
пейских футбольных руководителей, связанные 
с FFP. А вскоре после того громкого процесса UEFA 
и вовсе пришлось радикально смягчить положе-
ния финансового fair play на фоне потерь, кото-
рые принесла клубам пандемия коронавируса.

Алексей Доспехов

РЕФОРМА

UEFA меняет бухгалтерию
Он собирается заменить финансовый fair play 
другим механизмом

Самым неожиданным итогом за-
седания исполкома Российско-
го футбольного союза (РФС) ста-
ло введение нового формата 
лимита на легионеров. Посре-
ди кризиса, вызванного бегством 
из отечественных клубов на фоне 
военной операции России на Ук-
раине иностранных игроков, РФС 
решил довольно существенно 
смягчить его. Разрешенное чи-
сло зарубежных футболистов, 
одновременно находящих-
ся на поле, в следующем сезо-
не останется прежним — восемь, 
зато сразу на пять человек увели-
чится их квота в заявке на сезон.

оссийский футбольный союз на 
заседании исполкома в среду при-
нял ряд решений, касающихся ре-
гламента чемпионата, и самое лю-
бопытное среди них выделить 
несложно. РФС, начиная со следую-
щего сезона, меняет лимит на леги-
онеров в Российской премьер-лиге 
(РПЛ). В соответствии с действую-
щим сейчас, ограничено их число не 
на поле, а в клубной заявке — восе-
мью игроками. Новый формат также 
предполагает, что в составе одной ко-
манды одновременно не может вы-
ступать более восьми иностранцев. 
Однако при этом квота под них в за-
явке на сезон из 25 человек довольно 
существенно — до 13 футболистов — 
расширена. РФС требует, чтобы из 
дюжины «доморощенных» футболи-
стов как минимум четыре были вос-
питанниками именно данного кон-
кретного клуба, но в любом случае 
речь идет о серьезном послаблении.

Изменения должны быть утвер-
ждены Министерством спорта РФ, 
формально отвечающим за тако-
го рода лимиты. Однако президент 
РФС Александр Дюков уточнил, что 
одобренное на исполкоме предло-
жение уже «обсуждалось» с этим ве-
домством в ходе выработки «страте-
гии» развития футбола.

Неожиданной инициативу фут-
больной структуры делают специ-
фические обстоятельства. На первый 
взгляд, они превращают ее в абсо-
лютно второстепенную, а может 
быть, и бессмысленную. Дело в том, 
что после начала военной операции 
России на Украине и применения 
в отношении спортивной отрасли 
санкций, вылившихся, в частно-
сти, в отстранение отечественных 
футбольных клубов от еврокубков, 
российские команды столкнулись 
пусть не с массовым, но с достаточ-
но солидным оттоком зарубежных 
кадров. В общей сложности их поки-
нули уже более трех десятков ино-
странцев, примерно половину из 
уехавших составляют именно иг-
роки. При этом Международная фе-
дерация футбола (FIFA) фактически 
стимулировала их бегство из Рос-
сии, разрешив командам из других 
первенств вне рамок давно закрыв-
шегося зимнего трансферного окна 

дозаявлять тех, кто не захотел до-
игрывать сезон в РПЛ. Более того, 
источники „Ъ“ в менеджменте клу-
бов высшего дивизиона признава-
лись, что еще не понимают, какой бу-
дет ситуация летом. Они опасаются, 
что интерес к работе в России у ино-
странцев из-за потери вместе с ее 
отстранением от еврокубков части 
спортивных стимулов резко упадет, 
и что гораздо скромнее станут транс-
ферные возможности самих клубов, 
теряющих значительную долю дохо-
дов в связи с общими экономически-
ми проблемами.

Между тем Александр Дюков уве-
рен, что внедрение нового лимита 
все равно актуально. «Та ситуация, 
в которой мы находимся сейчас, 
надеюсь, является краткосрочной. 
РФС же думает на большую пер-
спективу»,— объяснил он позицию 
организации.

На самом деле лимит на легио-
неров — это одна из «долгоиграю-
щих» тем российского футбола. До 
2005 года его фактически не было. 
Впоследствии он корректировал-
ся, но в очень узком диапазоне — 
варианты «6+5» (шесть иностран-
цев на поле без ограничений по их 
количеству в заявке) и «7+4» сменя-
ли друг друга. В 2015 году вопрос 
о легионерах вышел на государст-
венный уровень. Изменения, вне-
сенные в закон «О физической куль-
туре и спорте», привели к тому, что 
лимиты во всех игровых видах стал 
утверждать Минспорт. И ныне дей-
ствующие ограничения, выглядя-
щие более жесткими, чем формула 
«6+5», уже принимались по согласо-
ванию со спортивным ведомством 
три года назад.

Всякий раз в спорах о лимите 
выдвигались одни и те же аргумен-
ты. Сторонники ужесточения наста-
ивали на том, что оно обеспечивает 
приток в команды молодых рос-
сийских футболистов, противни-
ки — на том, что «протекционизм» 
снижает уровень конкуренции, 
а следовательно, и рост профессио-
нального мастерства россиян, а так-
же приводит к взлету цен на них.

Александр Дюков всегда был сто-
ронником смягчения, если не пол-
ной отмены лимита, различные ва-
рианты которого, кажется, никогда 
особенно не влияли на качество 
игры сборной, зато явно оказывают 
влияние на мощь по крайней мере 
ведущих клубов, если под ней по-
нимать их комплектование с при-
целом как на внутренние, так и на 
международные турниры. В послед-
нее время российские представите-
ли постоянно терпели неудачи в ев-
рокубках, и из-за них Россия уже 
опустилась в подвал первой десят-
ки в таблице коэффициентов Союза 
европейских футбольных ассоциа-
ций (UEFA), рискуя потерять гаран-
тированное место в групповой ста-
дии Лиги чемпионов, даже если ее 
вдруг допустят к будущем конти-
нентальному сезону.

Арнольд Кабанов

РЕГЛАМЕНТ

Легионы 
просят огня
РФС смягчает ограничения 
на легионеров

Министерство спорта РФ раз-
работало пакет мер, которые, 
по его мнению, помогут подве-
домственной ему отрасли пе-
режить период жестких между-
народных санкций. Структура 
попробует сохранить плотность 
соревновательного календа-
ря, заменяя престижные между-
народные турниры внутренни-
ми с участием представителей 
дружественных России стран, 
а размер призовых для россий-
ских спортсменов за успехи в них 
предлагает сохранить на уровне 
тех, что они получали, выступая 
в топовых состязаниях.

инистерство спорта РФ про-
вело совещание с руководителями 
российских спортивных федераций, 
после которого представило ком-
плекс мер, которые, по его мнению, 
позволят пройти с наименьшими 
потерями период жестких санкций. 
Под них отечественная спортивная 
отрасль попала вскоре после нача-
ла военной операции России на Ук-
раине и появления рекомендаций 
Международного олимпийского ко-
митета (МОК), основная из которых 
сводилась к запрету на допуск оте-
чественных спортсменов к участию 
в топовых соревнованиях. Подавляю-

щее большинство структур выполни-
ли «изоляционные» рекомендации 
МОК. Из-за этого Россия уже потеряла 
несколько крупных соревнований, 
а львиная доля ее элитных спортсме-
нов лишилась возможности высту-
пать в значимых турнирах.

Рассказывая о комплексе мер 
Минспорта, его глава Олег Матыцин, 
назвавший список уже «представлен-
ным в правительство» «планом с 13 
позициями», сказал, что надеется на 
то, что «период санкций не будет дли-
тельным» и «в ближайшее время рос-
сийский спорт вернется в между-
народное спортивное движение», 
поскольку без него «невозможно раз-
витие международного спорта». При 
этом сами меры наводят на мысль, 
что ведомство готовится к достаточ-
но длительной изоляции.

Главная из этих мер связана с на-
полнением разрушенного санкци-
ями соревновательного календаря. 
Олег Матыцин сообщил, что его ве-
домство «оперативно взаимодейст-
вует с федерациями по календарно-
му плану, по переформатированию 
соревнований», «чтобы не срывать 
подготовку к Олимпийским играм 
2024 года в Париже, в которых пред-
полагаем участие». Речь идет о спор-
тивном «импортозамещении» с по-
мощью, правда, некоторых стран, не 
высказавших негативную позицию 
по поводу спецоперации. Минспорт 

«рассматривает» участие в них 
«партнеров» по СНГ, БРИКС и ШОС. 
А в качестве успешного опыта со-
трудничества в таком формате Олег 
Матыцин привел завершившие-
ся 20 марта соревнования паралим-
пийцев в Ханты-Мансийске, в кото-
рых с россиянами, отстраненными 
от Паралимпийских игр в Пекине, 
конкурировали «спортсмены из Ка-
захстана, Таджикистана, Белоруссии, 
Армении». Конкуренция была скорее 
условной. Сборная России выиграла 
медальный зачет с 39 золотыми на-
градами, белорусы, ставшие вторы-
ми, одержали всего пять побед.

Впрочем, особый акцент госпо-
дин Матыцин сделал на возможной 
поддержке формата со стороны од-
ной из ведущих в области спорта 
стран, заметив, что «2022 и 2023 годы 
анонсированы президентом Россий-
ской Федерации Владимиром Пути-
ным и председателем КНР Си Цзинь-
пином как годы спорта в России 
и Китае». «После того как ситуация 
с пандемией в Китае станет более 
спокойной, будем привлекать на-
ших коллег для участия в соревнова-
ниях здесь, а наших спортсменов — 
к мероприятиям на территории КНР, 
включая учебно-тренировочные сбо-
ры»,— заметил министр.

Олег Матыцин привел два приме-
ра соревнований, которые могли бы 
заменить российские «клоны». Это 

популярные серии в фигурном ка-
тании и легкой атлетике, Гран-при 
и «Бриллиантовая лига». Господин 
Матыцин сказал, что в министерст-
ве сейчас думают, «каким образом со-
здать аналоги таких турниров и най-
ти финансирование, чтобы в этот, 
надеюсь, недолгий период матери-
альный стимул не был потерян».

Этот стимул в новых условиях 
спортивные функционеры, видимо, 
считают чрезвычайно важным для со-
хранения мотивации спортсменов. 

Во всяком случае, наиболее любо-
пытный, кажется, пункт комплекса 
«антисанкционных» мер Минспорта 
РФ заключается в обещании выпла-
чивать призовые российским спор-
тсменам на внутренних соревнова-
ниях «на уровне чемпионатов мира 
и Европы» для «поддержании моти-
вации наших спортсменов как мини-
мум на один год».

Накануне похожие тезисы звуча-
ли в выступлениях Олега Матыцина 
и президента Олимпийского коми-

тета России (ОКР) Станислава Позд-
някова на встрече с членами комис-
сии спортсменов ОКР. Кроме того, ее 
участники «согласились с необходи-
мостью обратиться к широкой ме-
ждународной общественности с при-
зывом о соблюдении принципов 
равноправия и деполитизации спор-
та». Нетрудно, однако, предположить, 
что призыв не будет услышан, а го-
раздо большую актуальность будут 
иметь «13 пунктов» Олега Матыцина.

Алексей Доспехов

СПОРТИВНАЯ ПОЛИТИКА

Ну и ШОС такого
Министерство спорта РФ  
проводит «импортозамещение» календаря

 Президент UEFA Александр Чеферин неоднократно подчеркивал свою приверженность 
принципам финансового fair play, от которого структура, похоже, собирается отказаться 
ФОТО LUKA DAKSKOBLER / SOPA IMAGES / LIGHTROCKET / GETTY IMAGES

О

Г

Министр спорта РФ Олег Матыцин обещает, что на внутренних соревнованиях российские 
спортсмены будут получать столько же, сколько на международных  ФОТО ДМИТРИЯ ЛЕБЕДЕВА
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